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Легендарный полярник 
25 сентября исполняется 80 лет со 

дня рождения Первого вице-президен-
та Русского географического общества, 
Спецпредставителя Президента России 
по международному сотрудничеству в 
Арктике и Антарктике (с 2008 г.), Прези-
дента Ассоциации полярников России, 
Президента Государственной поляр-
ной академии, Героя Советского Союза 
(1986), Героя России (2008), знаменитого 
исследователя Арктики и Антарктики, 
Заслуженного метеоролога РФ (2005), 
Почетного полярника РФ, видного рос-
сийского учёного-океанолога, лауреата 
Госпремии СССР (1981), члена-корре-
спондента РАН (2008), доктора географи-
ческих наук (2001), профессора, депутата 
Госдумы VII созыва Артура Николаеви-
ча ЧИЛИНГАРОВА.

В 1986-1992 гг. Артур Николаевич – 
заместитель Председателя Госкомитета 

СССР по гидрометеорологии и контролю природной среды, началь-
ник Главного управления по делам Арктики, Антарктики и Миро-
вого океана. Депутат Госдумы России первого-пятого, седьмого 
созывов, зампредседателя Госдумы первого — четвёртого созывов, 
сопредседатель общественного объединения «Регионы России». В 
2011-2014 гг. – член Совета Федерации ФС РФ, с 2016 г. – депутат 
Госдумы седьмого созыва. Как Первый Вице-президент РГО, руко-
водит работой Совета регионов. Особое внимание уделяет активи-
зации и расширению деятельности Общества в северном и аркти-
ческом направлениях. В 2014 г. Президент России, Председатель 
Попечительского Совета РГО В.В. Путин вручил А.Н. Чилингарову 
Большую золотую медаль Русского географического общества «за 
выдающийся вклад в исследования Арктики и Антарктики».

15 августа приказом Генпрокурора РФ № 803-к 
советник юстиции Ильнур НАФИКОВ назначен 
на должность Марийского межрайонного при-
родоохранного прокурора Волжской межрегио-
нальной природоохранной прокуратуры. Ильнур 
Илдусович родился 4 августа 1985 г. в г. Чисто-
поль Татарстана. В 2007 г. окончил Казанский гос- 
университет. Работал заместителем Казанского 
межрайонного природоохранного прокурора, 
завкафедрой Казанского юридического института 
(филиала) Университета прокуратуры РФ, к.ю.н.

31 июля приказом Генпрокурора РФ № 775-к мл. советник юсти-
ции Валентин СЕРДЮКОВ назначен на должность Тверского межрай-
онного природоохранного прокурора Волжской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры. Валентин Анатольевич родился 6 но-
ября 1988 г. в г. Астрахани. В 2010 г. окончил Волгоградскую академию 
госслужбы.   Работал заместителем Волгоградского межрайонного 
природоохранного прокурора.

29 июля Руководитель Росприроднадзора Свет-
лана Радионова подписала приказ № 373-лс о на-
значении с 1 августа Андрея НЕГРЕ на должность 
директора ФГБУ «Государственный научно-иссле-
довательский институт промышленной экологии». 
Андрей Юрьевич родился в 1962 г., в 1984 г. окончил 
Ленинградский гидрометеорологический институт 
(ныне – РГГМУ), к.т.н., Заслуженный эколог РФ, 
гендиректор ОАО «НИИ Атмосфера», с 2013 г. – ди-
ректор ВНИИприрода (ныне – ВНИИЭкология), с 
2016 г. – замдиректора по науке ФГАУ «Научно-ис-

следовательский институт «Центр экологической промышленной 
политики»» Минпромторга России. Руководитель секции «Охрана ат-
мосферного воздуха» НТС Росприроднадзора, член Научного Совета 
РАН по глобальным экологическим проблемам.

5 августа глава Минэнерго России Александр Новак подписал 
приказ Минэнерго России №805 о распределении обязанностей меж-
ду своими заместителями, в частности, Антон ИНЮЦЫН организует 
формирование общей позиции Министерства по вопросам энерго- 
сбережения и повышения энергоэффективности в отраслях ТЭК, ко-
ординирует вопросы развития рынка газомоторного топлива в РФ в 
части использования в качестве моторного топлива природного газа; 
Юрий МАНЕВИЧ организует и координирует осуществление полно-
мочий Министерства по вопросам использования возобновляемых 
источников энергии, лицензирование энергосбытовой деятельности; 
Павел СОРОКИН координирует полномочия Министерства в сфере 
нефтедобывающей, нефтеперерабатывающей, газодобывающей, га-
зоперерабатывающей, газохимической и нефтехимической промыш-
ленности, магистральных трубопроводов нефти, газа и продуктов их 
переработки, координирует работу по освоению месторождений угле-
водородов на основе соглашений о разделе продукции, подготовку 
сводного прогноза социально-экономического развития РФ в отрас-
лях ТЭК и стратегии развития в отраслях ТЭК; Анатолий ТИХОНОВ 
координирует вопросы формирования общей позиции Министерства 
по вопросам развития цифровых технологий в отраслях ТЭК, эколо-
гической, градостроительной и земельной политики, формирование 
и исполнение плана НИОКР, обеспечение реализации основных тех-
нологических и научных приоритетов в целях инновационного раз-
вития, в том числе внедрение принципов деятельности организаций 
ТЭК на основе наилучших доступных технологий; Андрей ЧЕРЕЗОВ 
формирует общую позицию Министерства по вопросам техническо-
го регулирования и промышленной безопасности, вопросы чрезвы-
чайных ситуаций; Анатолий ЯНОВСКИЙ организует и координирует 
угольную, сланцевую и торфяную промышленность. 

5 августа в Гонконге завершилась XVI Международная олимпиада 
по географии (iGeo-2019). Российская команда завоевала три медали: 
золото получила Лада АНТОНОВА из Москвы, серебро – Михаил 
БАЛАБАН из Саратова и Катарина МЕЧНИКОВА из Москвы. Трое 
участников команды уже поступили на геофак МГУ. Руководители 
сборной – сотрудники географического факультета МГУ Павел Ки-
риллов и Никита Мозгунов. 

9 августа сотрудник РГО Валентина ЧИКИНА по-
лучила Золотую медаль РАН за победу в конкурсе РАН 
для студентов высших учебных заведений в области 
истории. Её работа посвящена изучению биографии 
путешественника, учёного и художника Александра 
Чикина.

7 августа распоряжением Правительства РФ № 1758-р объявле-
на благодарность Правительства РФ за большой вклад в развитие 
отечественной науки и многолетнюю плодотворную деятельность 
президенту Государственного геологического музея им. В.И.Вернад-
ского РАН МАЛЫШЕВУ Юрию Николаевичу.

НИЦ «ПЛАНЕТА» удостоен премии «Компания года - 2019» за 
победу в ежегодном Всероссийском рейтинге «Лучшая компания 
России - 2019», директор НИЦ В.В. АСМУС награжден дипломом 
лауреата ежегодного Всероссийского рейтинга «Руководитель года - 
2019». Рейтинги учреждены Фондом содействия развитию предпри-
нимательства и промышленности по инициативе Комитета Госдумы 
по экономической политике и предпринимательству и проводится 
при содействии Госдумы, СФ, Минэкономразвития РФ, Мосгорду-
мы, Счетной палаты РФ.

Одновременно НИЦ «ПЛАНЕТА» награж-
ден почетной медалью «Национальный знак 
качества» за стабильные финансово-экономи-
ческие показатели организации и высокую ре-
путацию бизнеса. Медаль вручается за создание 
эффективной структуры управления, способ-
ствующей устойчивому развитию компании, 
и значительный вклад в национальную эконо-
мику. Высокий научно-технический потенци-

ал НИЦ «Планета» востребован на рынке наукоемких разработок. 
В частности, за последние годы, при 15% госфинансирования, 85% 
средств бюджета НИЦ «Планета» составляют деньги от хоздоговор-
ных работ на создание аппаратно-программных комплексов сбора 
и обработки информации. Заработанные средства направляются на 
развитие и эксплуатацию Государственной территориально-распре-
деленной системы космического мониторинга Росгидромета. 

29 июля Постановлением Правительства РФ №974 утверждён 
список потенциально опасных собак. В список вошли 12 пород 
собак и их метисы, обладающие генетически детерминированны-
ми качествами агрессии и силы, представляющие потенциальную 
опасность для жизни и здоровья людей. 

31 июля Президент России поручил Минобороны РФ оказать 
помощь в тушении пожаров в Сибири.

31 июля в Кремле Владимир Путин и врио главы Республики 
Калмыкия Бату Хасиков обсудили проблему обеспечения населе-
ния Калмыкии питьевой водой. 

31 июля в Красноярске Дмитрий Медведев провел совещание 
«О ситуации с лесными пожарами на территории СФО».

1 августа в Чите Дмитрий Медведев провел совещание «Об ос-
новных мерах по социально-экономическому развитию Забайкаль-
ского края» и осмотрел специализированную лесопожарную технику.

1 августа принято Постановление Правительства РФ № 996 
«О внесении на ратификацию Соглашения о взаимодействии го-
сударств - участников СНГ по обеспечению готовности на случай 
ядерной аварии или возникновения радиационной аварийной 
ситуации и взаимопомощи при ликвидации их последствий».

2 августа Владимир Путин подписал ФЗ: «О внесении изме-
нений в ФЗ «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о 
внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ»; «О 
внесении изменения в ст. 43 ФЗ «Об охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ»; «О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ», расширяющий возможности осуществления 
хозяйственной и иной деятельности в границах водоохранных 
зон водных объектов; «О внесении изменений в ФЗ «О драгоцен-
ных металлах и драгоценных камнях» и ст. 12 ФЗ «О лицензиро-
вании отдельных видов деятельности»; «О внесении изменений в 
ФЗ «0б оружии» и ст. 1 ФЗ «Об охоте и о сохранении охотничьих 
ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты РФ»; «О регулировании отдельных отношений, связанных с 
искусственными островами, установками и сооружениями, рас-
положенными в пределах российского сектора Каспийского моря, 
и о внесении изменений в ст. 16 ФЗ «О внутренних морских во-
дах, территориальном море и прилежащей зоне РФ».

2 августа Владимир Путин подписал ФЗ, вносящий измене-
ния в часть вторую Налогового кодекса РФ и ст. 2 ФЗ «О внесении 
изменений в главы 23 и 26 части второй Налогового кодекса РФ». 
Им снижен налог на добычу редких металлов.

2 августа Президент России подписал ФЗ «О внесении изме-
нений в Закон РФ «О недрах» и ст. 2 ФЗ «Об отходах производства 
и потребления». Законом вводится новый вид пользования не-
драми – размещение в пластах горных пород вод, образующихся у 
пользователей недр, осуществляющих разведку и добычу, а также 
первичную переработку калийных и магниевых солей.

2 августа в Южно-Сахалинске Дмитрий Медведев провел со-
вещание «О социальном развитии центров экономического роста 
на Дальнем Востоке».

2 августа на о. Итуруп Сахалинской области Дмитрий Мед-
ведев посетил водно-оздоровительный термальный комплекс 
«Жаркие воды» и рыбоперерабатывающий завод «Ясный».

2 августа на о. Итуруп прошла пресс-конференция Дмитрия 
Медведева по завершении поездки в ДФО.

3 августа Постановлением Правительства РФ № 1019 внесены 
изменения в Положение о государственном земельном надзоре.

6 августа в Сочи Владимир Путин встретился с несколькими 
семьями из Иркутской области, пострадавшими от наводнения и 
отдыхающими в сочинском оздоровительном комплексе «Дагомыс».

6 августа в Сочи Владимир Путин посетил образовательный 
центр «Сириус», где осмотрел новый комплекс «Школа», строи-
тельство которого завершилось в марте 2019 года. 

7 августа в Кремле Владимир Путин и губернатор Ставрополь-
ского края Владимир Владимиров обсудили развитие туротрасли и, 
в частности, систем водоотведения курортов Кавказских минвод.

8 августа в Ново-Огарёво Владимир Путин и губернатор Вол-
гоградской области Андрей Бочаров обсудили, в частности, про-
блемы мелиорации и оздоровления Волго-Ахтубинской поймы.

8 августа на заседании Правительства РФ одобрен законопро-
ект «О внесении изменений в Закон РФ «О недрах» в части совер-
шенствования добычи попутных полезных ископаемых, не относя-
щихся к углеводородному сырью, из подземных вод, попутных вод 
и вод, используемых для собственных производственных и техно-
логических нужд, при разведке и добыче углеводородного сырья» и 
принят проект распоряжения по выделению Рослесхозу, Минобо-
роны России и МЧС России бюджетных ассигнований на финансо-
вое обеспечение мероприятий по тушению лесных пожаров.

8 августа Дмитрий Медведев подписал распоряжение о выде-
лении Рослесхозу из резервного фонда Правительства РФ бюджет-
ных ассигнований на предоставление субвенций из федерального 
бюджета в объеме 1 889 458,8 тыс. рублей на финансовое обеспече-
ние мероприятий по тушению лесных пожаров. 

12 августа в Туркменбаши (Туркменистан) Дмитрий Медве-
дев принял участие в Международной конференции «Каспийское 
море: выгоды развития международного экономического сотруд-
ничества», а также посетил Каспийскую выставку инновационных 
технологий и автомобильную выставку «Туркмен сахрасы – 2019».

14 августа в Доме Правительства Руководитель Роспотреб-
надзора Анна Попова доложила Председателю Правительства РФ 
о деятельности ведомства в сфере защиты прав потребителей.

19 августа в Доме Правительства председатель правления, пре-
зидент ПАО «Транснефть» Николай Токарев доложил Дмитрию 
Медведеву о результатах работы по преодолению последствий 
технологической аварии, сопровождавшейся загрязнением нефти 
в трубопроводе «Дружба», и мерах, которые необходимо предпри-
нять для предотвращения подобных инцидентов в будущем.

ПОРА ОБЪЯВЛЯТЬ ГОД ПЧЕЛЫ
20 мая 2018 г. по инициативе ФАО и ЮНЕП впервые 

отмечался Всемирный день пчел. Свыше 75% продоволь-
ственных культур в мире в той или иной степени зависят от 
опыления. Сокращение опылителей, и в первую очередь 
пчёл, ставит под угрозу продовольственную обстановку в 
мире. Польза от опылителей оценивается в 500 трлн долл. 
в год. «Человечество исчезнет через четыре года после ги-
бели пчел», – эту фразу приписывают Альберту Эйнштей-
ну, хотя его биографы это и отрицают, но суть остается не-
зыблемой – большинство растений, которые употребляет 
в пищу человек, опыляется только пчелами.

Пчёлы, как чуткие барометры 
замечают естественные биорит-
мы, климатические и погодные 
изменения, своим поведением 
предсказывают приближение не-
взгоды, дождя, урагана, различают 
цвета, запахи, являются тонкими 
индикаторами качества окружаю-
щей среды. Угроза для выживания 
пчел связана с глобальным поте-
плением, чрезмерным использо-

ванием пестицидов, болезнями и 
вредителями. Сокращение семей-
ства пчелиных отмечено в Европе 
еще в 60-х гг., но с 1998 г. оно зна-
чительно ускорилось. Это особен-
но заметно в Бельгии, Франции, 
Германии, Италии, Голландии и 
Британии. Проблема приобрела 
чудовищные размеры в Германии 
– там за 20 лет почти на 75% со-
кратилось количество насекомых, 

в том числе и медоносных пчел. То 
же самое в Англии, США, Канаде. 
Начиная с прошлого года о мас-
совой гибели пчел заговорили и в 
России, на Украине, в Казахстане. 
Но пик сообщений о массовой ги-
бели пчёл в России пришёлся на 
лето 2019 г. На «прямую линию» 
с Владимиром Путиным было от-
правлено обращение пчеловодов 
в связи с массовой гибелью пчёл 
в более чем десяти регионах Рос-
сии. На данный момент наиболее 
сильно пострадали: Республика 
Мордовия, Курская, Брянская, 
Воронежская, Липецкая, Сара-
товская, Рязанская, Ульяновская и 
Нижегородская области. В соци-
альных сетях и на специализиро-
ванных пчеловодческих форумах 
идет активное обсуждение про-
блемы. Итогом стало открытое 
обращение к Минсельхозу России 

с просьбой «законодательно рас-
смотреть и остановить массовую 
травлю пчёл». 

5 августа зампредседателя 
Правительства РФ Алексей Горде-
ев провел совещание, посвящен-
ное вопросам регулирования и 

развития отрасли пчеловодства 

О ЛЕСНЫХ ПОЖАРАХ
30 июля в Горках (Московская обл.) Председатель 

Правительства РФ Дмитрий Медведев провел совеща-
ние с вице-премьерами, на котором была рассмотрена 
ситуация с лесными пожарами.

Открывая обсуждение про-
блемы с лесными пожарами, 
Дмитрий Медведев отметил, что 
«ситуация сложная, требует ско-
ординированных оперативных 
мер как по линии региональных 
властей, так и по линии феде-
рального центра».

Глава  Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин доложил о 
мерах, принимаемых по ликвида-
ции пожаров в стране. Он отме-
тил, что в этом пожароопасном 
сезоне региональные ЧС были 
введены в 5-ти субъектах РФ. 
Наиболее сложная обстановка 

сохраняется в Иркутской обла-
сти, Красноярском крае, Якутии 
и Бурятии.  Площадь лесных по-
жаров с зонами контроля состав-
ляет 2 млн 700 тыс га, что на 12% 
больше уровня прошлого года. 
«На тушение пожаров в помощь 
региональным силам задейство-
ваны 95% (547 человек) личного 
состава федеральной «Авиалесо-
охраны» и вся имеющаяся тех-
ника. Дополнительно для недо-
пущения распространения огня 
из соседних регионов в Красно-
ярский край уже переброшено 
100 человек профессиональных 

десантников, еще 100 в помощь 
готов направить Северо-Запад. 
Ждем решения региональных ко-
миссий по ЧС», – проинформи-
ровал Д.Кобылкин. Глава Мин-
природы России констатировал, 

что, несмотря на принимаемые 
меры, сохраняется угроза за-
дымления населенных пунктов 
регионов, в свою очередь Росгид- 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ
5 августа в Госдуме состоялось рабочее совещание в 

связи с ситуацией с лесными пожарами на территории 
Красноярского края, Иркутской области и ряда райо-
нов Республики Бурятия с участием председателей про-
фильных комитетов ГД, представителей профильных 
министерств и ведомств, в т.ч. МЧС, Генпрокуратуры, 
МВД, Минприроды России, Рослесхоза, а также работаю-
щих в регионах лесопромышленных компаний.

1 августа Председатель 
Госдумы Вячеслав Володин по-
ручил создать Рабочую группу 
ГД, которая должна провести 
мониторинг законодательства 
и анализ правоприменитель-
ной практики, изучить норма-
тивную базу в части противо-
пожарной безопасности лесов 
и внести свои предложения по 
ее доработке. «В прошлом году 
были приняты дополнительные 

нормы федерального законо-
дательства, позволяющие рас-
ширять лесные просеки до 100 
метров. Более широкая просека 
позволяет остановить распро-
странение пожара, – отметил В. 
Володин. – Было бы правильно, 
чтобы структуры, которые за-
нимаются выдачей разрешений 
на вырубку, учитывая фактор 
противопожарной безопасно-
сти, в приоритетном порядке 

предоставляли участки под вы-
рубку для расширения просек». 
И особо подчеркнул: «Между 
получением сверхприбыли от 
вырубки лесов и сохранением 

наших лесных богатств надо 
выбирать второе».

Открыт прием заявок на ХVI Конкурс на по-
четную экологическую награду «Национальная  
экологическая премия имени В.И. Вернадского»

Ежегодно в декабре Фонд им. В.И. Вернадского вручает почетную 
награду «Национальная экологическая премия имени В.И. Вернадско-
го». В этот день мы отмечаем актуальные проекты представителей 
бизнеса и власти, ученых, а также юных экологов, направленные на ре-
шение стратегических задач в сфере экологии и защиты окружающей 
среды. Нам приятно говорить, что с каждым годом увеличивается 
количество участников конкурса, расширяется география проекта. В 
прошлом году заявки на участие подавали компании из России и Казах-
стана. За время проведения проекта мы получили более 5000 заявок, 
победителями стали более 500 организаций. Это говорит о том, что 
люди готовы предлагать инновационные разработки, идеи, проекты 
для решения глобальных и локальных экологических проблем.

Хотелось бы поблагодарить всех за совместную работу, которую 
мы проводим в области защиты окружающей среды и пригласить по-
участвовать в конкурсе в этом году.

В 2019 г. Конкурс проводится по следующим номинациям: «На-
ука для экологии»; «Инновационные экоэффективные технологии в 
промышленности и энергетике»; «Экология в сельском хозяйстве. 
Экопродукция»; «Экообразование в интересах устойчивого раз-
вития»; «Экология города»; «Экология воды»; «Окружающая среда 
в зеркале масс-медиа»; «Социально-экологические инициативы»; 
«Детско-юношеская национальная экологическая премия».

К участию в Конкурсе допускаются реализованные проекты, направ-
ленные на достижение поставленных целей и задач, и имеющие положи-
тельный практический результат для окружающей среды и населения.

Заявки принимаются до 31 октября включительно, подведение 
итогов состоится в декабре.

(Продолжение на стр. 3)

ЗНАТЬ, ЧЕМ ДЫШИМ
В связи с жалобами жителей Липецка на загрязнение 

воздуха города, делегация Общественной палаты Рос-
сии во главе с Секретарем ОП РФ Валерием Фадеевым 
посетила Новолипецкий металлургический комбинат – 
основной источник загрязнения воздуха в Липецке.

Члены ОП РФ присутствова-
ли на открытии цеха рециклин-
га, который позволит комбинату 
перейти на более экологичный 
путь развития: использовать 
собственные отходы, а не ко-
пить их. На открытии нового 
цеха и презентации обновлен-
ной линии экологической поли-
тики комбината присутствовал 
и глава Минпромторга России 
Денис Мантуров. По данным 
экопрограммы, с 2000 по 2017 
год снижение валовых выбросов 

загрязняющих веществ соста-
вило 22,5%, индекс загрязнения 
атмосферы сократился в 10 раз, 
и это притом что производство 
стали увеличилось на 61%. Тем 
не менее, в Липецке отмечается 
повышенный индекс загрязне-
ния, и он входит в список из 12 
промышленных городов, уча-
ствующих в федеральном про-
екте «Чистый воздух», включен-
ном в нацпроект «Экология». 

В рамках проекта «Чистый 
воздух» в Липецке разработан 

комплексный план работ по сни-
жению вредных выбросов, кото-
рые должны сократиться к концу 
2024 г. на 6,3 тысяч тонн. Кроме 
того, ведется разработка сводно-
го тома проекта ПДВ (предель-
но допустимых выбросов). Для 
этого берутся данные, которые 
обязаны предоставлять сами за-
воды. Помимо этого, в Липецке 
для снижения выбросов выхлоп-
ных газов будут развивать сеть 
автодорог регионального и фе-
дерального значения. 

Председатель Комиссии Об-
щественной платы РФ по эколо-
гии и охране окружающей среды 
Альбина Дударева считает, что 
необходимо создать единую си-
стему, которая объединит сведе-

ния о состоянии атмосферного 
воздуха из Росприроднадзора, 
Росгидромета, Роспотребнадзора 
и от бизнеса: «По аналогии с тем, 
как люди узнают о прогнозе по-
годы, нужно создать общую базу, 
в которой будет собрана инфор-
мация с подробным описанием 
состава воздуха». Однако этот 
подход влечет за собой пробле-
му доверия населения к цифрам, 
которые будут предоставлены 
людям, отметила глава Комиссии 
ОП РФ. Особенно, если сведения 
получены от промышленных 
предприятий, самостоятельно 
контролирующих собственные 
выбросы в атмосферу. А. Дуда-
рева подчеркнула, что для людей, 
живущих в промышленных горо-
дах важно знать, чем они дышат. 

НИА-Природа

ИТОГИ ПРИЕМА В МГУ
6 августа в пресс-центре МИА «Россия сегодня» про-

шла пресс-конференция ректора МГУ Виктора Садовни-
чего, посвященная итогам приемной кампании.

Как отметил акад. В. Са-
довничий, лидерами внимания 
поступающих среди факульте-
тов в абсолютных цифрах ста-
ли механико-математический 
и экономический факультеты, 
факультет вычислительной ма-
тематики и кибернетики, а также 
филологический факультет. Фа-
культеты глобальных процессов 
и мировой политики МГУ стали 
чемпионами по показателю кон-
курса поступающих – более 47 

человек на одно место при сред-
нем конкурсе – 8,44 человека на 
место. Студентами университета 
в этом году стали 3044 победи-
телей и призеров всероссийских 
олимпиад среди школьников, 7 
победителей и призеров между-
народных олимпиад. По словам 
ректора, общее количество сту-
дентов первого курса почти в 10 
тысяч человек делает МГУ одним 
из крупнейших по этому показа-
телю в мире. В университет при-

ходят лучшие из лучших: сред-
ний балл ЕГЭ в этом году вырос 
на 3 балла, составив 83,3 среди 
подававших заявление в вуз. А по 
итогам вступительной кампании, 
по оценке ректора, он будет даже 
выше – за 85, ближе к 90 баллам. 

Академик В. Садовничий 
подробно рассказал о: проектах 
МГУ в области дополнительного 
образования; программе «МГУ – 
школе»; проекте «Ноев ковчег», 
в рамках которого создается не 
имеющий аналогов депозита-
рий клеточного материала все-
го живого на планете; усилиях 
университета по формированию 

в России сети научно-образова-
тельных консорциумов в рамках 
проекта «Вернадский». 

НИА-Природа

ДОКЛАД «СУША И КЛИМАТ»
2-7 августа в Женеве проходила совместная сессия Рабочих групп I, II и III и Целевой 

группы по кадастрам парниковых газов Межправительственной группы экспертов по 
изменению климата (МГЭИК), а также 50-я пленарная сессия МГЭИК.

Основной вопрос – рассмо-
трение, обсуждение и утверж-
дение специального Доклада 
МГЭИК с кратким названием 
«Суша и климат». Доклад был 
подготовлен в 2016-2019 гг. 107 
научными экспертами из 52 

стран. В его подготовке участво-
вали и российские эксперты: 
д.б.н. А.А. Сирин (Институт ле-
соведения РАН) и к.б.н. В.Н. Ко-
ротков (ИГКЭ) – ведущие авто-
ры доклада, а член Бюро МГЭИК, 
вице-председатель Рабочей груп-

пы II МГЭИК, д.ф.-м.н. С.М. Се-
менов (ИГКЭ и ИГ РАН) – редак-
тор-рецензент Доклада.

Было создано несколько кон-
тактных групп для преодоления 
разногласий. Ведущие авторы 
Доклада отвечали на вопросы 

делегатов и предлагали редак-
ционные и содержательные из-
менения в текст «Резюме для по-
литиков» с целью более точного 
отражения главных утвержде-
ний, содержащихся в основном 
тексте Доклада. Пресс-релиз и 
текст Доклада можно найти на 
www.ipcc.ch. 

ИГ РАН
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30 июля распоряжением Правительства РФ № 1688-р присвоены 
классные чины государственной гражданской службы РФ: государ-
ственного советника РФ 1 класса: АБУКИНУ Олегу Витальевичу 
- начальнику Волжского управления госморречнадзора Ространс-
надзора, ТУРИЩЕВУ Игорю Петровичу - начальнику Дальневосточ-
ного управления госморнадзора Ространснадзора, ЦУКАНОВУ Ан-
дрею Михайловичу - начальнику Восточно-Сибирского управления 
госречнадзора Ространснадзора; государственного советника РФ 2 
класса : БАЙТАЛОВУ Сергею Владимировичу - начальнику отдела 
МЧС России, ВОРОБИЕВСКОЙ Арине Олеговне - начальнику отде-
ла МЧС России, ДАНЧЕНКО Руслану Вадимовичу - замначальника 
Волжского управления госморречнадзора Ространснадзора, ЕРЕ-
ГИНУ Николаю Алексеевичу - начальнику Северного управления 
госморречнадзора Ространснадзора, КРИВОНОГОВУ Владимиру 
Константиновичу - замруководителя Управления Росреестра по 
Магаданской области и Чукотскому АО, МАТЮШЕВУ Илье Игоре-
вичу - замначальника Управления Росстата, ПОДОЛЬСКОЙ Ольге 
Владимировне - начальнику Департамента Росгидромета по СЗФО, 
ПОДСЕВАТКИНУ Сергею Александровичу - руководителю Управ-
ления Росреестра по Республике Мордовия, РУДЯКУ Владимиру 
Васильевичу - начальнику Южного управления госморречнадзора 
Ространснадзора, ЧЕТВЕРГОВОЙ Ксении Александровне - замна-
чальника Управления Росреестра; государственного советника РФ 3 
класса: БОТАЛОВОЙ Елене Анатольевне - замначальника Департа-
мента по недропользованию по СЗФО, на континентальном шель-
фе и в Мировом океане Роснедр, ВОРОНИНУ Владимиру Михай-
ловичу - замначальника Управления - начальнику отдела Росстата, 
ГЛАДКОВУ Даниилу Борисовичу - замначальника Северо-Западно-
го управления госморречнадзора Ространснадзора, ДОЛГАНОВОЙ 
Екатерине Александровне - замруководителя Управления Росреестра 
по Архангельской области и Ненецкому АО; ДОЛГОВУ Александру 
Александровичу - руководителю Управления Росреестра по Красно-
дарскому краю, ЗВОРЫГИНОЙ Фариде Амировне - руководителю 
Управления Росреестра по Удмуртской Республике, КАРАКЕТОВУ 
Мурату Аубекировичу - замруководителя Управления Росреестра 
по СКФО, КОЗИОНОВОЙ Елене Викторовне - замруководителя - 
начальнику отдела Верхне-Обского БВУ Росводресурсов, МИХАЙ-
ЛОВУ Александру Владимировичу - руководителю Камского БВУ 
Росводресурсов, МУРАТОВОЙ Надежде Анатольевне - замначаль-
ника Департамента Росгидромета по СЗФО, ПОНОМАРЕВУ Вячес-
лаву Викторовичу - замначальника Управления - начальнику отдела 
Росстата, САПЕГЕ Наталье Алексеевне - руководителю Управления 
Росреестра по Белгородской области.

МЕТЕОПРОГНОЗИРОВАНИЕ
2 августа в МИА «Россия сегодня» прошла пресс-конференция 

на тему «Росгидромет: прогнозирование опасных метеорологиче-
ских и гидрологических явлений» с участием Руководителя Росги-
дромета Максима Яковенко.

Пресс-конференция была посвящена прогнозированию опасных 
метеорологических и гидрологических явлений, сезонных климати-
ческих условиях в субъектах РФ, а также паводковой ситуации в Ир-
кутской области. В ходе пресс конференции состоялось подключение 
по видеомосту представителей Иркутского управления по гидроме-
теорологии и мониторингу окружающей среды (УГМС): замначаль-
ника Иркутского УГМС Василия Айданова, начальника Иркутского 
гидрометцентра Татьяны Мутиной, начальника отдела гидропро-
гнозов Иркутского гидрометцентра Натальи Якимовой. Они сооб-
щили о текущей паводковой ситуации в области и подтвердили про-
гнозы, озвученные Руководителем Росгидромета М.Яковенко.

Росгидромет

ВЕТПРЕПАРАТЫ
2 августа Президентом РФ подписан ФЗ № 297-ФЗ «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты РФ в части регу-
лирования обращения лекарственных средств для ветеринарного 
применения», подготовленный Минсельхозом России. 

Документ запрещает реализацию фармацевтических субстанций 
напрямую животноводческим хозяйствам – ранее выявлялись случаи 
использования таких препаратов для ускорения роста и уменьшения 
отхода молодняка, что позволит предотвратить распространения ан-
тимикробной резистентности. Вместе с тем документом предусматри-
вается возможность использования в ветеринарии фармацевтических 
субстанций, допущенных к обращению. В настоящее время более 
половины их объема применяется одновременно для производства 
медицинских и ветеринарных препаратов. Новый закон позволит 
избежать повторного проведения длительных и дорогостоящих про-
цедур допуска тех субстанций, которые ранее уже были проверены 
Минздравом России. Также появляется возможность ввоза незаре-
гистрированных лекарственных препаратов, предназначенных для 
лечения редких животных, занесенных в Красную книгу, и животных 
в заповедниках, океанариумах и дельфинариумах. Кроме того, закон 
обязывает представлять отчеты по результатам фармаконадзора и 
устанавливает их периодичность, а также регламентирует порядок 
проведения контрольной закупки ветпрепаратов.

Россельхознадзор

ЗНАК «ОРГАНИК»
Роспатент предоставил Минсельхозу России исключительные 

права на товарный знак органической продукции. 
Официальный знак российской органической продукции будет 

представлять собой белый лист на зеленом фоне с надписью «ОРГА-
НИК» на кириллице и латинице. Наличие данного знака на товаре 
будет информировать потребителей о том, что продукт и его произ-
водство соответствуют национальным стандартам органического 
земледелия. В отличие от законопроекта об экологически чистой сель-
хозпродукции, допускающего использование при производстве груп-
пы наиболее безопасных для человека и окружающей среды удобре-
ний, средств защиты растений, кормовых и пищевых добавок, закон 
об органической продукции, вступающий в силу с 2020 г., предпола-
гает полный запрет применения агрохимикатов. В настоящее время 
Минсельхозом России совместно с другими органами власти идет 
разработка подзаконных актов, в том числе о ведении реестра произ-
водителей органической продукции, разработано несколько ГОСТов. 

Минсельхоз России

ЭКОСЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЯ
Замглавы Минсельхоза России Максим Увайдов провёл меж-

ведомственное совещание по обсуждению подготовленного Мин-
сельхозом России проекта ФЗ «Об экологически чистой сельско-
хозяйственной продукции, сырье и продовольствии». 

В частности речь шла о необходимости распространения за-
кона на дикую рыбу и дикоросы. Максим Увайдов также поручил 
проработать вопрос расширения перечня экосельхозпродукции, 
включение в законопроект положений, регулирующих производ-
ство экологичных тканей, парфюмерии и декоративной космети-
ки, производимых из сельхозсырья. Документ предусматривает 
разработку национальных стандартов (ГОСТов), которые будут 
определять технические и технологические требования к экологи-
чески чистой продукции. В настоящее время Минсельхоз России 
совместно с отраслевым сообществом прорабатывает план по про-
движению бренда экологически чистой продукции и суббрендов на 
внутренний и внешние рынки. В совещании приняли участие пред-
ставители Россельхознадзора, Росрыболовства, Роскачества, руко-
водителями отраслевых союзов и др. организаций. После принятия 
необходимых законодательных актов полномочиями по контролю 
за обращением экопродукции будут наделены Россельхознадзор и 
Роспотребнадзор. Законопроект размещен на сайте www.regulation.
gov.ru для проведения публичного обсуждения. 

Минсельхоз России

ПЛАН РАЗВИТИЯ КАЛМЫКИИ
9 августа в Элисте глава Минприроды России Дмитрий Кобыл-

кин провел выездное расширенное совещание по вопросам под-
готовки индивидуальной программы социально-экономического 
развития Республики Калмыкия. 

Обращаясь к коллегам межведомственного совещания, Дми-
трий Кобылкин обозначил, что перед структурами стоит задача 
по реконструкции р.Чограй, магистральных каналов, снабжения 
питьевой водой столицы региона – Элисты и других населенных 
пунктов республики, требуется установка дополнительных систем 
водоочистки и обессоливания, восстановление сети прудов-нако-
пителей талых и дождевых вод, улучшение экологического состо-
яния ряда естественных водных объектов. Директор Департамента 
госполитики и регулирования в области водных ресурсов Мин-
природы России Сергей Коскин представил позицию по вопросу об 
улучшении экологического состояния водных объектов Калмыкии, 
Чограйского водохранилища, р. Восточный Маныч, оз. Сарпа, р. 
Элиста, оздоровления всей водной системы. О реконструкции Чер-
ноземельской, Право-Егорлыкской обводнительно-оросительных 
систем и Калмыцко-Астраханской рисовой оросительной системы 
доложил директор Департамента мелиорации Минсельхоза Рос-
сии Валерий Жуков. План действий для развития территории дол-
жен быть подготовлен до конца августа и после согласования всех 
участников вступить в стадию реализации. 

Минприроды России

ЭКОВСТРЕЧА МИНИСТРОВ 
15 августа глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин 

принял участие в V Встрече министров окружающей среды стран 
БРИКС (г. Сан-Паулу, Бразилия). 

В ходе главной дискуссии по теме «Вклад управления окружающей 
средой городов в улучшение качества жизни их жителей» Дмитрий 
Кобылкин представил доклад о задачах национальной политики в 
сфере экологии и охраны окружающей среды, рассказал о реализации 
нацпроекта «Экология», а также об участии России в международных 
организациях. На встрече были затронуты вопросы эффективности 
экополитики в крупных мировых столицах. В частности, был отмечен 
опыт Москвы по высоким показателям в категориях «энергопотре-
бление», «использование территорий», «водопотребление и качество 
воды», а также внедрения системы «умный город». В части обмена 
опытом Д.Кобылкин предложил расширить значимость взаимодей-
ствия в границах побратимских связей между различными городами, 
например, Москва-Пекин, Санкт-Петербург - Кейптаун, Мумбаи, Рио- 
де-Жанейро и Шанхай и ряд других. Сейчас это сотрудничество в ос-
новном содержит культурный компонент. Министр подчеркнул, что 
в таком диалоге есть место и для экологического аспекта. Глава Мин-
природы России выступил с предложением каждой стране БРИКС 
определить приоритетное для себя направление с учётом экологиче-
ских, экономических и социальных факторов и сформулировать в ка-
честве инициативы. Он также подтвердил готовность России активно 
включаться в работу, например, по набирающей обороты инициативе 
Китая «Партнерство экологически устойчивых городов БРИКС». В ка-
честве примера он привел Программу «Чистые реки БРИКС», которая 
имеет шанс стать серьезной полномасштабной инициативой по защи-
те водных объектов от пластикового мусора. Д. Кобылкин провел ряд 
рабочих встреч с лидерами делегаций Китая, Индии, Бразилии, ЮАР. 

Минприроды России

О НАЦПРОЕКТЕ «ЭКОЛОГИЯ»
В беседе с корреспондентами «Ведомостей» глава Минприро-

ды России Дмитрий Кобылкин дал ответы на самые острые во-
просы в сфере экологии и природопользования. 

Одним из самых актуальных вопросов стало обсуждение хода ре-
ализации нацпроекта «Экология»:  «Год назад, когда оценил масштаб 
задач, которые предстоит решить, стало страшновато. Но я не привык 
отступать и решил сложное разбить на простое, а потом создать управ-
ляемое и регулируемое сложное. Сейчас уже не вижу ни одной задачи, с 
которой мы не могли бы справиться. Все они сложные, но подъемные». 
На особом контроле – важнейшее направление  нацпроекта – реализа-
ция накопленного экологического вреда. «Нам все говорили, что не надо 
целевые показатели ставить на этот год. А мы, наоборот, поставили – и 
амбициозные. Например, по ликвидации накопленного ущерба от по-
лигонов промышленных отходов – «Белое море», «Игумново», «Черная 
дыра». И мы решим в этом году эти задачи. Всего более 40 объектов ре-
культивируем в этом году, и половина из них – особо опасные объек-
ты», – подчеркнул Дмитрий Кобылкин. Полный текст интервью см. по 
ссылке: https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2019/08/14/808841-
intervyu-ministra-prirodnih-resursov.

Пресс-служба Минприроды России

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ МЕРЫ
Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин направил в Пра-

вительство РФ предложения по усилению мер борьбы с лесными по-
жарами, разработанные совместно с Рослесхозом и субъектами РФ. 

Предложения касаются совершенствования нормативно-право-
вого регулирования вопросов лесной охраны, в т.ч., установления 
«зон контроля». Во-первых, предлагается внести изменения в нор-
мативные правовые акты, обеспечивающие повышение уровня при-
нятия решения по установлению «зон контроля» лесных пожаров 
с регионального уровня на федеральный. Во-вторых, необходимо 
исключить возможность самостоятельного изменения границ уста-
новленных «зон контроля» на уровне субъекта, и, в т.ч., включения 
в них земель лесного фонда, примыкающих к ООПТ федерального 
значения (в ряде регионов фиксировались случаи необоснованного 
принятия решения о не тушении пожаров в лесах рядом с ООПТ, что 
оборачивалось угрозой для уникальных природных территорий). По 
результатам пересмотра «зон контроля» планируется сокращение их 
площадей. Другим предложением, направленным на повышение эф-
фективности охраны лесов от пожаров, является разделение понятий 
«лесная охрана» и «лесной надзор», а также их функционала – «лес-
ная охрана» будет обеспечивать постоянное патрулирование и опе-
ративное реагирование в случае ЧС в лесах; за «лесным надзором» 
сохранятся функции проверок лесопользователей. Для повышения 
эффективности охраны лесов от пожаров на землях ООПТ феде-
рального значения Минприроды России разработаны предложения 
по наделению Рослесхоза полномочиями по охране лесов от пожа-
ров на территориях наиболее подверженных опасности возгораний, в 
т.ч., расположенных в Центральной экологической зоне Байкальской 
природной территории.  В частности речь идёт о выполнении авиаци-
онных работ на данных ООПТ. При этом есть необходимость увели-
чения на 1 тыс. человек численности ФБУ «Авиалесоохрана», в т.ч. за 
счет создания новых межрегиональных подразделений, и возрожде-
ния парка лесной авиации из 12 воздушных судов. 

Пресс-служба Минприроды России

ИЗМЕНЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ
14 августа вступило в силу Постановление Правительства РФ 

от 2 августа 2019 г. № 1013, вносящее изменения в полномочия 
Минприроды России и Рослесхоза по обеспечению сохранения 
лесов на землях лесного фонда и землях иных категорий.

В частности, Минприроды России теперь уполномочено прини-
мать акты, устанавливающие особенности использования, охраны, 
защиты и воспроизводства лесов, расположенных на землях насе-
ленных пунктов. Изменения коснулись также полномочий Рослес-
хоза – ведомство будет осуществлять проектирование лесничеств 
(в т.ч. установление их границ), эксплуатационных лесов, защитных 
лесов, резервных лесов, особо защитных участков лесов, вместо ра-
нее предусмотренных обеспечения проектирования лесничеств и 
лесопарков, а также закрепления на местности местоположения их 
границ. Также за Рослесхозом закрепляется принятие решений о 
создании и об упразднении лесничеств.

Рослесхоз

О НАРУШЕНИЯХ СООБЩАТЬ
5 августа Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова 

направила в территориальные подразделения ведомства письмо, в 
котором напомнила о необходимости информирования правоохра-
нительных органов о всех нарушениях природоохранного законода-
тельства, выявленных в ходе контрольно-надзорных мероприятий.

В письме обращается внимание на имеющиеся у Росприроднадзора 
полномочия по направлению в суд исков об обязании ответчика огра-
ничить, приостановить или прекратить деятельность, осуществляемую 
с нарушением законодательства в области охраны окружающей среды, 
которая причиняет вред или угрожает новым вредом. Организация 
учета таких обращений в правоохранительные органы возлагается на 
руководителей территориальных органов. По каждому факту примене-
ния временного запрета деятельности надлежит информировать цен-
тральный аппарат Росприроднадзора в суточный срок.

Росприроднадзор

МОНИТОРИНГ ГМО
Роспотребнадзор представил результаты контроля за про-

дукцией, полученной с применением генетически модифициро-
ванных организмов (ГМО) или содержащей такие организмы в 1 
полугодии 2019 г.

Техрегламентом Таможенного союза ТР ТС 022/2011 «Пищевая 
продукция в части ее маркировки» установлено, что маркировка пи-
щевой продукции должна содержать сведения о наличии в пищевой 
продукции компонентов, полученных с применением ГМО, при их 
содержании более 0,9%. Центры гигиены и эпидемиологии во всех 
субъектах РФ оснащены высокотехнологичным оборудованием, по-
зволяющим применять методы определения ГМО растительного 
происхождения, основанные на молекулярно-биологических техно-
логиях. Выявление генетических модификаций в режиме реального 
времени позволяет с максимальной степенью достоверности обнару-
живать как разрешенные к применению линии ГМО, так и новые ли-
нии ГМО 2-го поколения, а также генетические вставки, характерные 
для ГМО, не зарегистрированных в РФ. В 2019 г. исследовано более 16 
тысяч проб пищевой продукции на наличие ГМО, из них содержание 
ГМО более 0,9% выявлено в 11 пробах – 0,06% от исследованных проб 
(мукомольно-крупяные изделия, плодоовощная продукция) без ин-
формации для потребителя о наличии ГМО в продукции. Обнаруже-
но ГМО в количестве менее 0,9% в 536 пробах (3,2% от числа исследо-
ванных проб). Незарегистрированные в РФ линии ГМО, в т.ч. новых 
поколений, были выявлены в 22 пробах пищевой продукции, содер-
жащих как кусочки папайи («Nantong BrightRanch Foodstuffs», ООО 
«Нестле Россия»), так и свежую папайю («Ning Аn YuanfengEconomic 
and Trade CO., LTD», Китай). С 1 июля приостановлен ввоз папайи све-
жей производства Китай, а вся продукция отозвана из оборота.

Роспотребнадзор

В ПРОКУРАТУРЕ
Волжская межрегиональная природоохранная прокуратура 

подвела итоги работы в первом полугодии 2019 г. в сфере реализа-
ции нацпроекта «Экология».

Выявлено более 16 тысяч нарушений, на незаконные правовые 
акты принесено 1796 протестов, должностным лицам внесено 3646 
представлений об устранении нарушений законов, по результатам 
рассмотрения которых к дисциплинарной ответственности привле-
чено 1825 лиц. В суды направлено 784 иска. Предостережено о недо-
пустимости нарушений законов 387 лиц. По постановлениям проку-
роров к административной ответственности привлечено 1072 лица. 
В правоохранительные органы в порядке п. 2 ч. 2 ст. 37 УПК РФ на-
правлено 174 материала, по которым возбуждено 109 уголовных дел 
об экологических и сопряженных с ними преступлениях. На 10% 
снизился объем выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воз-
дух. Объем сточных вод, сброшенных в водные объекты без очистки, 
сократился на 12%. На территории республик Марий Эл, Татарстан, 
Чувашской Республики, Рязанской и Ярославской областях построе-
но, реконструировано и отремонтировано 11 очистных сооружений, 
затрачено свыше 165 млн руб. Снесено 78 незаконно размещенных 
объектов в границах водоохранных зон и прибрежных защитных по-
лос водных объектов. По мерам реагирования в 29 случаях обеспечен 
свободный доступ к водным объектам. Существенно активизирована 
работа по возмещению ущерба, причиненного экологическими пра-
вонарушениями. В 2019 г. прокурорами инициативно в суды общей 
юрисдикции в порядке гражданского, административного и уголов-
ного судопроизводства направлено 39 исков о возмещении ущерба на 
сумму 66,44 млн руб. С учетом ранее направленных удовлетворены 
иски прокуратуры на сумму более 485 млн руб.

Волжская межрегиональная природоохранная прокуратура

ЗИМОВОЧНЫЙ КОМПЛЕКС
Подписано распоряжение Правительства РФ о создании ново-

го зимовочного комплекса станции Восток в Антарктиде.
Комплекс будет состоять из пяти модулей общей площадью 2 500 

м2, где разместятся зоны для жилья и отдыха, лаборатория, электро-
станция и гараж. Как отметил глава Минприроды России Дмитрий 
Кобылкин, он будет отвечать современным требованиям России для 
обеспечения геополитических интересов в Антарктике, исследования 
южного континента и расширения на нем российского присутствия в 
рамках выполнения международных обязательств, предусмотренных 
системой Договора об Антарктике. Комплекс планируется построить 
с привлечением частных средств (ПАО «НОВАТЭК») на подготовку 
проектной документации и изготовление конструкций зимовочного 
комплекса. Средства федерального бюджета (2,8 млрд руб.) позволят 
ААНИИ Росгидромета осуществить в 2019-2023 гг.  транспортные и 
строительно-монтажные работы по созданию комплекса. 

Росгидромет

ОПТИМИЗАЦИЯ ВХК
В соответствии с приказом «О реорганизации федеральных 

государственных бюджетных учреждений, находящихся в веде-
нии Федерального агентства водных ресурсов», подписанным 
главой Минприроды России Дмитрием Кобылкиным, Росводре-
сурсы проводят оптимизацию структуры водохозяйственного 
комплекса (ВХК) страны.

Единую сеть водохозяйственных учреждений России возглавит 
ФГВУ «Центррегионводхоз», которое станет правопреемником всех 
реорганизуемых учреждений. Объединение позволит повысить каче-
ство управления, эффективность в решении задач и результативность 
достижения целевых показателей нацпроекта «Экология». Ранее 
однотипные водоохранные и водохозяйственные мероприятия осу-
ществляли 47 самостоятельных подведомственных Росводресурсам 
организаций. Отсутствие у учреждений единого подхода в выполне-
нии работ существенно затрудняло работу Агентства по формирова-
нию госзаданий. «Некоторые управленческие процессы, например, 
перераспределение средств между подведомственными организация-
ми, прежде занимали месяцы... Также, в распоряжении учреждений 
находится техника и оборудование, которые могут понадобиться для 
выполнения государственного задания в других учреждениях – с 
учетом природных и техногенных явлений, а оперативно в прошлой 
структуре это сделать было крайне затруднительно», – отметила зам-
руководителя Росводресурсов Наталия Сологуб. Кроме того, на базе 
ФГВУ «Центррегионводхоз» планируется создание экспертной служ-
бы, основной задачей которой будет рассмотрение и отбор заявляе-
мых в Росводресурсы водохозяйственных мероприятий, что позволит 
обеспечить представление более качественной проектной документа-
ции. Формирование единой сети призвано помочь в организации цен-
трализованного планирования и усиления контроля за выполнением 
водохозяйственных мероприятий на всех федеральных объектах.

Росводресурсы

ВИЗИТ В КАЛМЫКИЮ
Делегация центрального аппарата Росводресурсов во главе 

с Руководителем Агентства Дмитрием Кирилловым с рабочим 
визитом посетила Калмыкию – самый вододефицитный регион 
России с целью осмотра главных объектов водохозяйственной 
отрасли и проведение совещания по вопросам организации водо-
снабжения республики.

На совещании обсудили ряд мероприятий по улучшению качества 
воды и механизмов ее распределения, рассмотрены вопросы рекон-
струкции Чограйского водохранилища, направленной, в т.ч. на уве-
личение его объема. Дмитрий Кириллов отметил, что несмотря на от-
носительно недавнюю модернизацию объектов водохозяйственного 
комплекса, некоторые из них не достигли плановых показателей. В част-
ности, Ики-Буруйский водовод, объединяющий 29 населенных пунктов, 
требует дополнительного оснащения системы водоочистки на этапе под-
вода к потребителям. Врио главы республики Бату Хасиков подчеркнул 
важность проработки детального плана дальнейших мероприятий на 
территории субъекта РФ. Регион является одним из самых засушливых 
в стране. Д. Кириллов дал поручение Кубанскому БВУ совместно с Мин-
природы Ставропольского края проработать вопрос расчистки р. Вос-
точный Маныч для увеличения ее пропускной способности. В рамках 
открытой беседы с главами районов Калмыкии была поддержана ини-
циатива о восстановлении сети ГТС. Реабилитация прудов-накопителей 
талых и дождевых вод будет способствовать развитию в сельхозотрас-
ли. Другой важный вопрос, затронутый в ходе совещания, – заверше-
ние строительства Элистинского водохранилища, приостановленного 
несколько лет назад. По мнению Д. Кириллова, существует объектив-
ная необходимость в доработке проектной документации по данному 
объекту. «Создание комиссии с участием всех заинтересованных участ-
ников позволит в течение месяца определить детальный план-график 
мероприятий, основанный на актуальных данных и результатах иссле-
дований», – подчеркнул Руководитель Росводресурсов.

Росводресурсы

ЧЕРНОМОРСКИЕ УСТРИЦЫ
Учёные Азово-Черноморского филиала ВНИРО («АзНИИРХ») 

 приступила к исследованиям в мидийно-устричных хозяйствах 
Крыма и Черноморского побережья Кавказа, имеющим важное 
значение для развития марикультуры моллюсков.

Результатом исследований должно стать создание системы (служ-
бы) диагностики состояния марикультурных моллюсков, выявления 
заболеваний и формирования рекомендаций по поддержанию сан- 
эпидблагополучия марикультурных хозяйств. Эффективно защитить 
устриц и мидий от болезней – значит создать условия для совершен-
ствования и развития этого важного направления марикультуры.

Росрыболовство

«КАДАСТРОВЫЕ» ОШИБКИ
По итогам обобщения сведений о типовых нарушениях, до-

пускаемых кадастровыми инженерами при ведении кадастровой 
деятельности, Росреестром выявлен рост числа кадастровых ин-
женеров, привлекаемых к дисциплинарной ответственности – с 
22,6% в 2018 г. до 23,6% в 2019 г.

Вот типичные нарушения, допускаемые кадастровыми инжене-
рами: использование неактуальных сведений ЕГРН; несоблюдение 
требований нормативных правовых актов в сфере кадастровых 
отношений; ошибки при подготовке документов, необходимых для 
кадастрового учёта; не соблюдение требований к составлению меже-
вого плана, технического плана, акта обследования. 

Росреестр

РАЗВИТИЕ ВХК РОССИИ
8 августа состоялось заседание Секции госполитики и регули-

рования в области водных ресурсов НТС Минприроды России, 
организованное ФГБУ «Центр развития ВХК».

На заседании рассмотрены результаты НИР по реализации ФЦП 
«Развитие водохозяйственного комплекса РФ в 2012-2020 годах». Ру-
ководитель Центра технической политики и модернизации в ЖКХ 
Ассоциации «ЖКХ и городская среда», к.т.н. Дмитрий Данилович 
доложил результаты выполнения 2-го этапа НИР по теме «Научно-о-
боснованная оценка ожидаемых результатов перехода централизо-
ванных систем водоотведения на технологическое нормирование 
сбросов сточных вод на основе принципа НДТ в бассейне р. Волги». 
Результаты работы вызвали неподдельный интерес у членов Секции.

Центр развития ВХК

ТОЛЬКО в объединенном каталоге 
зеленого цвета ПРЕССА РОССИИ
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29 июля в Доме Правитель-
ства вице-премьер Алексей 
Гордеев и губернатор Омской 
области Александр Бурков об-
судили проблемы и перспек-
тивы развития АПК области, а 
также проблему подтоплений 
территорий в регионе.

29 июля WWF России со-
вместно с заповедником «Да-
гестанский» завершил серию 
встреч, которые проходили 
в течение 3-х месяцев с жите-
лями 18 населенных пунктов 
горных районов Дагестана, 
чтобы рассказать о передне-
азиатском леопарде и Про-
грамме его реинтродукции. 

29 июля пресс-служба Бай-
кальского заповедника сооб-
щила о выходе в свет 48 тома 
Летописи природы Байкаль-
ского заповедника – основного 
научного документа заповед-
ника, содержащего результаты 
наблюдения за природными 
процессами и явлениями.

29 июля в Харбине, КНР, в 
рамках Международного фо-
рума по сохранению тигров 
и леопардов на трансгранич-
ных территориях состоялась 
работая встреча NEASPEC 
–Программы экологическо-
го сотрудничества в Север-
но-Восточной Азии (России, 
Монголии, Китая, Южной 
Кореи и Японии). 

29 июля и.о. руководителя 
Управления Росприроднадзора 
по Саратовской области Вале-
рий Шутенко принял участие в 
открытии мусоросортировоч-
ного комплекса МУП «Дорож-
ник Заводского района».

29-30 июля в Приморском 
крае (в непосредственной бли-
зости от границы с КНР) про-
изошел падеж одной свиномат-
ки и двух хряков с признаками 
септического заболевания. В 
пробах патологического ма-
териала специалистами ФГБУ 
«Приморская МВЛ» (г. Уссу-
рийск) выявлен геном афри-
канской чумы свиней. 3 августа 
диагноз подтвержден в рефе-
рентной лаборатории по АЧС 
Федеральном центре охраны 
здоровья животных Россель-
хознадзора (г. Владимир). 

29 июля – 3 августа в г. 
Дубне сотрудники Институ-
та географии РАН во главе с 
директором института, чл.-
корр. РАН Ольгой Соломи-
ной приняли участие в работе 
лаборатории им. Кота Шрё-
дингера (одна из мастерских 
проекта «Летняя школа» РГО) 
с блоком лекций под названи-
ем «самая крутая география». 
В рамках работы школы так-
же состоялась презентация 
новой кафедры географии и 
геоинформационных техно-
логий НИУ ВШЭ, созданной в 
сотрудничестве с ИГ РАН.

30 июля в Москве Помощ-
ник Президента РФ, Секре-
тарь Госсовета Игорь Леви-
тин провёл второе заседание 
Рабочей группы по подго-
товке президиума Госсовета 
«О национальной программе 
развития Дальнего Востока 
на период до 2025 года и на 
перспективу до 2035 года».

30 июля в Доме Прави-
тельства Алексей Гордеев 
провёл совещание по вопро-
су модернизации рыбного 
порта в Магадане. Обсужда-
лись вопросы реконструкции 
гидротехнических сооруже-
ний рыбного терминала мор-
ского порта и очистки бухты 
Нагаева от затонувших судов.

30 июля в нацпарке «Кур-
шская коса» завершилась 
смена эколого-просветитель-
ского лагеря РГО. В смене 
приняли участие доброволь-
цы из России, Белоруссии, 
Казахстана и Киргизии.

30 июля Руководитель Рос- 
природнадзора Светлана Ра-
дионова в Межрегиональном 
управлении Росприроднад-
зора по Красноярскому краю 
и Республике Тыва провела 
совещание по результатам 
внеплановых проверок в от-
ношении горнодобывающих 
предприятий, а также встре-
тилась с главой Республики 
Тыва Шолбаном Кара-оолом. 
В ходе встречи обсуждались 
экологическая обстановка в 
регионе и ситуация с рацио-
нальным недропользованием 
распределенного фонда недр 
территории республики.

30-31 июля в Санкт-Петер-
бурге в Государственном уни-
верситете морского и речного 
флота имени адмирала С.О. 
Макарова состоялось заседа-
ние Рабочей группы Между-
народной ассоциации морских 
университетов по вопросам 
совершенствования плава-
тельной практики курсантов.

31 июля в рамках визита 
в подведомственный Рос-
сельхознадзору Федеральный 
центр охраны здоровья жи-
вотных Руководитель Служ-
бы Сергей Данкверт принял 
участие в церемонии офи-
циального открытия Музея 
истории ВНИИЗЖ и ветери-
нарной службы.

31 июля Руководитель Рос- 
потребнадзора Анна Попова, 
в целях контроля за ситуа-
цией и оказания организаци-
онно-методической помощи, 
прилетела в Красноярск и 
приняла участие в выездном 
совещании у Председателя 
Правительства РФ Дмитрия 
Медведева по ситуации, свя-
занной с лесными пожарами.

31 июля завершилась 
вторая смена в эколого-про-
светительском лагере РГО в 
нацпарке «Лосиный остров». 
Её участниками стали 14 до-
бровольцев из разных регио-
нов России.

31 июля в Москве за-
вершилось VI заседание 
Межправительственной Рос-
сийско-Гвинейской комиссии 
по экономическому, науч-
но-техническому и торговому 
сотрудничеству под председа-
тельством главы Минприроды 
России Дмитрия Кобылкина 
и министра по вопросам со-
трудничества и африканской 
интеграции Гвинеи Диене 
Кейта. По итогам заседания 
подписан протокол – про-
грамма совместных действий 
на ближайшие годы.

31 июля в Дублине завер-
шил работу 20-й Конгресс 
Международного союза по 
изучению четвертичного 
периода с участием около 9 
тысяч человек, включая 50 
учёных из России. В рамках 
Конгресса было организо-
вано более 100 секций, охва-
тывающих разные проблемы 
четвертичного периода.

1 августа из Владивостока 
вышло научно-исследователь-
ское судно «Убежденный», 
экипаж которого проведет 
работы в Южно-Курильской 
зоне и подзоне Приморье. В 
течение двух с половиной ме-
сяцев объединенная команда 
специалистов ТИНРО и Сах-
НИРО обследует запасы про-
мысловых донных моллюсков, 
водорослей и морских трав.

1 августа Минстрой Рос-
сии утвердил Справочник 
технологий водоподготовки 
и очистки воды. Справочник 
содержит перечень перспек-
тивных технологий водо-
подготовки и очистки воды, 
которые рекомендованы к ис-
пользованию при реализации 
федерального проекта «Чистая 
вода» нацпроекта «Экология». 

1 августа глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин принял участие в вы-
ездных мероприятиях в Чите 
(Забайкальский край) под 
руководством Председателя 
Правительства РФ Дмитрия 
Медведева. В рамках програм-
мы состоялся осмотр специа-
лизированной лесопожарной 
техники, принятой на службу 
в подразделения региона. 

1 августа в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» со-
стоялась пресс-конференция 
Председателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Алексея Майорова по ито-
гам работы в весеннюю сессию. 

1 августа врио губернатора 
Челябинской области Алексей 
Текслер провел совещание по 
вопросу формирования новой 
модели работы общественного 
транспорта областного центра 
в рамках федерального проек-
та «Чистый воздух».

1 августа Росреестр сооб-
щил о создании Центром гео-
дезии, картографии и ИПД 30 
рельефных общегеографиче-
ских карт Алтайского края в 
масштабе 1:350 000. 

1 августа российское от-
деление Greenpeace передало 
в Госсовет РФ петицию «Спа-
сите Сибирь от лесных пожа-
ров!», которую меньше чем 
за неделю подписали более  
250 000 жителей России. В пе-
тиции – три требования: на-
править дополнительные силы 
на борьбу с огнём; сказать 
правду о задымлении и помочь 
людям его пережить; пересмо-
треть зоны контроля, чтобы не 
повторить катастрофу.

1 августа в пресс-цен-
тре МИА «Россия сегодня» 
состоялась мультимедийная 
пресс-конференция главы 
Российского национального 
союза пчеловодов Арнольда 
Бутова, посвященная акту-
альным проблемам в области 
пчеловодства. 

1 августа на 92 году ушел 
из жизни Министр сельского 
хозяйства СССР (1976-1985 гг.) 
Валентин Карпович МЕСЯЦ.

2 августа в Доме Пра-
вительства Алексей Гордеев 
и Председатель Комитета 
Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимир Кашин обсу-
дили результаты законопро-
ектной работы в весеннюю 
сессию в части совершен-
ствования аграрного законо-
дательства и определили при-
оритеты на осень 2019 года.

2 августа в ходе рабочей 
поездки в Ульяновскую об-
ласть замглавы Минсельхоза 
России Максим Увайдов про-
вел совещание по вопросам 
совершенствования ветери-
нарного надзора и обеспече-
ния кадрового резерва вете-
ринарных служб. 

2 августа глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин и старший вице-пре-
зидент корпорации «Кинросс 
Голд» Майкл Ван Аккои об-
судили планы золотодобычи 
на новом месторождении в 
Хабаровском крае.

2 августа на площадке 
Школы будущего в Калинин-
граде при участии Российско-
го национального юниорского 
водного конкурса и Совет-
ника главы Росводресурсов 
Ильи Разбаша прошел семи-
нар, посвященный развитию 
экологической проектной дея-
тельности школьников в сфе-
ре охраны и восстановления 
водных ресурсов.

2 августа завершён тре-
тий (из четырёх) этап науч-
но-исследовательской экспе-
диции «Трансарктика-2019» 
с участием научно-исследо-
вательского судна Росгидро-
мета «Профессор Молчанов». 
Об этом главе Минприроды 
России Дмитрию Кобылкину 
доложил на оперативном со-
вещании его заместитель Му-
рад Керимов.
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с участием первого замглавы 
Минсельхоза Джамбулата Ха-
туова, замглавы Минпромторга 
Александра Морозова, Руково-
дителя Россельхознадзора Сергея 
Данкверта, представителей Мин-
природы России, Минэкономраз-
вития России, а также научных ор-
ганизаций и отраслевых союзов. 

Алексей Гордеев отметил важ-
ность повышения эффективности 
мер законодательного регулиро-
вания, направленных на защиту 
интересов пчеловодов и других 
сельхозтоваропроизводителей, а 
также потребителей продукции. 
«В некоторых регионах в этом 

году зафиксированы случаи мас-
совой гибели пчел – по данным 
на конец июля, около 40 тысяч 
пчелосемей, что составляет чуть 
менее 1,5% их общего количества 
на территории России. При этом 
пчелы играют особую роль в раз-
витии биосферы нашей страны, 
сохранении природы и эффектив-
ности сельского хозяйства. Не-
обходимо определить насколько 
действующее отраслевое законо-
дательство эффективно, оценить 
практику его правоприменения. 
Принять меры срочного характе-
ра для исправления сложившейся 
ситуации в регионах и в целом 
меры на перспективу – по измене-
нию регуляторной политики для 

развития отрасли пчеловодства и 
предотвращения подобных ситуа-
ций в будущем», – сказал А. Горде-
ев, открывая совещание. 

Как сообщил в своем докладе 
Джамбулат Хатуов, за послед-
ние 10 лет производство меда 
в России увеличилось на 11,8 
тыс. тонн, или более чем на 22% 
к уровню 2009 года. При этом 
большая часть российского меда 
производится в личных под-
собных хозяйствах – на их долю 
приходится почти 94% пчелосе-
мей. Основной причиной гибели 
пчел в 2019 г. стало несоблюдение 
сельхозпроизводителями правил 
и норм применения пестицидов, 
а также несвоевременное опо-

вещение пчеловодов о предсто-
ящих обработках полей. Потери 
зафиксированы в 25 регионах, 
из которых 20 – рассматрива-
ют возможность компенсации 
ущерба пасечникам в соответ-
ствии с рекомендацией Минсель-
хоза России, отметил Д. Хатуов. В 
частности, в Липецкой и Курской 
областях уже приняты решения 
о возмещении ущерба. В Респу-
блике Башкортостан в рамках 
региональной программы «Раз-
витие пчеловодства в Республике 
Башкортостан» предусмотрено 
субсидирование затрат до 50% на 
приобретение пчелиных пакетов 
и пчеловодного инвентаря. В Ал-
тайском крае, Республике Татар-

стан и Ульяновской области меры 
господдержки на восстановление 
пчелосемей находятся в стадии 
разработки. Для обеспечения 
эффективного взаимодействия 
сельхозтоваропроизводителей с 
пчеловодами и обеспечения сво-
евременного информирования 
об обработке полей Д. Хатуов 
предложил создать базу данных 
по учету пасек в субъектах, а так-
же провести их паспортизацию 
за счет государства. 

По итогам обсуждения А. 
Гордеев поручил Минсельхо-
зу России совместно с другими 
заинтересованными органами 
исполнительной власти изучить 
правоприменительную практику 
действующего законодательства 
в сфере пчеловодства, до 1 сентя-
бря внести в Правительство до-

клад с предложениями по опре-
делению методики для создания 
единого реестра пчеловодов на 
основании регистрации паспор-
тов пасек, регламента информи-
рования пчеловодов и других 
заинтересованных лиц о приме-
нении пестицидов и агрохими-
катов на полях, в том числе на 
сайтах органов местного самоу-
правления, а также предложения 
по увеличению штрафов за несо-
блюдение регламента по исполь-
зованию пестицидов. Кроме того, 
Минсельхозу России поручено 
усилить взаимодействие с отрас-
левыми союзами и ассоциациями 
для выработки мер по защите 
пчеловодческих хозяйств, а так-
же рекомендаций регионам по 
компенсационным мерам. 

НИА-Природа

ПОРА ОБЪЯВЛЯТЬ ГОД ПЧЕЛЫ

ромет ведет постоянный мони-
торинг состояния атмосферного 
воздуха, превышения ПДК не за-
фиксированы.

По информации Министра 
для сибирских регионов основ-
ной причиной пожаров является 
природный фактор – «сухие гро-
зы». По России основная причи-
на человеческий фактор – 52,3%. 
Возгорание идёт с «иных земель» 
(23,8%), от гроз (18,3%), огонь 
«переходит» границу субъектов 

О ЛЕСНЫХ ПОЖАРАХ
и даже госграницу (0,4%), от вы-
жигания сухой травы (2,1%).

«В связи с неблагоприят-
ным прогнозом предстоящего 
пожароопасного периода нами 
был увеличен объём финанси-
рования регионов по передан-
ным «лесным» полномочиям 
на 22,5% и составил 31,6 млрд 
руб. (+ 5,8 млрд к 2018 г.), в 
том числе на обеспечение по-
жарной безопасности. Во ис-
полнение Указа Президента в 
рамках нацпроекта «Экология» 
и по Вашему поручению, Дми-

трий Анатольевич, выделено 6 
млрд рублей на приобретение 
лесопожарной и специальной 
техники и оборудования, что в 
два раза больше первоначаль-
ных планов. На конец июля 
уже закуплено порядка 5 тысяч 
единиц, в том числе для реги-
онов Сибирского федерально-
го округа по их заявкам – 737. 
Машины уже на местах. Еще 
тысячу ждем до конца года», – 
подчеркнул Д.Кобылкин.

Глава МЧС России Евгений 
Зиничев в своем выступлении 

отметил, что в тушении лесных 
пожаров на территории двух 
федеральных округов задей-
ствованы пять воздушных судов 
МЧС России. «Осуществляется 
передислокация в Красноярский 
край аэромобильной группиров-
ки МЧС из Республики Хакасия 
и Кемеровской области с необхо-
димой техникой и оборудовани-
ем. В готовности к перебазиро-
ванию находится 10 воздушных 
судов, в том числе 7 самолётов, 
3 вертолёта, а также курсанты 
Сибирской пожарно-спасатель-
ной академии и специалисты 
Сибирского спасательного цен-
тра МЧС России, – проинфор-

мировал главу Правительства 
РФ Е. Зиничев и подчеркнул: – 
Органам исполнительной власти 
субъектов надо активнее рабо-
тать в этом направлении». 

По итогам совещания 31 
июля Председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев дал 
тринадцать поручений разным 
органам исполнительной вла-
сти по ситуации с лесными по-
жарами. 

Эксперты противопожар-
ного проекта российского от-
деления Greenpeace считают, 
что эти меры могут облегчить 
сложившуюся ситуацию и 
снизить риск катастрофиче-

ских пожаров в будущем — но 
только в том случае, если на 
их реализацию будет выделено 
достаточное финансирование. 
Сейчас нет явного поручения 
выделить деньги из федераль-
ного бюджета на увеличение 
финансирования охраны лесов 
во всех регионах. При рассмо-
трении бюджета на следующий 
трёхлетний период необходимо 
обеспечить борьбу с пожарами 
и их предотвращение. Ина-
че регионам поручат тушить 
больше, чем сейчас, но на те же 
деньги, которых не хватило и в 
этом году.

НИА-Природа

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ
Открывая заседание, зам-

председателя ГД, руководитель 
фракции «Единая Россия» Сер-
гей Неверов отметил, что кон-
кретные законодательные меры 
для противодействия лесным 
пожарам могут касаться и систе-
мы лесничества, и учета лесного 
хозяйства, и качества прогно-
зирования. «Пора вернуться к 

вопросу распределения полно-
мочий между федеральными 
органами власти, региональны-
ми и местными – действующая 
конструкция оказывается нера-
бочей», – подчеркнул зампредсе-
дателя ГД. 

Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Ан-
дрей Исаев выступил с инициа-
тивой присваивать лесным тер-
риториям классы опасности и 

увеличивать количество лесни-
чих на особо опасных участках. 
Он напомнил, что произошло 
сокращение лесничих в десятки 
раз. «Может, нам нужно опреде-
лить районы, где можно осуще-
ствить возврат и увеличить штат 
лесничих. Может, необходимо 
установить классы опасности 
лесных территорий и в тех, ко-
торые получат наивысший класс 
опасности, увеличить штатную 

численность лесников», – сказал 
А. Исаев.

Председатель Комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий Пискарев в своем вы-
ступлении обратил внимание 
на низкую эффективность рас-
следования преступлений, свя-
занных с лесными пожарами, 
в том числе за умышленный 
поджог лесов. По статистике, 

которую привел парламентарий, 
за умышленные поджоги лесов 
в минувшем году осуждено все-
го шесть человек, из них толь-
ко три – к реальному лишению 
свободы. Он также выступил с 
инициативой проработать во-
прос о введении специализации 
по раскрытию и расследованию 
преступлений в данной сфере, а 
также их профилактики. 

Председатель Комитета 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов обратил внимание, 

что поджоги леса могут носить 
умышленный характер: «Они 
спровоцированы людьми, ко-
торые или заметают следы 
незаконных рубок, либо, что 
чаще, особенно вблизи объек-
тов инфраструктуры (в первую 
очередь, дорог) провоцируют 
низовые пожары для того, что-
бы на следующий год получить 
тендеры и контракты на рубку 
леса, который горел внизу, но 
древесина абсолютно здоровая и 
пригодная для спила».

НИА-Природа

Уведомление об 
общественных обсуждениях

МУП «Водоканал» Старооскольского городского округа совмест-
но с администрацией Старооскольского городского округа информи-
рует о начале общественных обсуждений на этапе уведомления, 
предварительной оценки и составления технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы:

по проекту «Реконструкция очистных сооружений канализации 
МУП «Водоканал» Старооскольского городского округа».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция очистных со-
оружений канализации МУП «Водоканал» Старооскольского город-
ского округа с целью достижения нормативов допустимого сброса.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белгородская 
область, район Старооскольский, вдоль автодороги Старый Оскол – 
Сорокино, на территории существующих очистных сооружений.

Наименование и адрес заявителя: МУП «Водоканал», РФ, 
309530, Белгородская область, г.Старый Оскол, ул. Ватутина, 27а, 
каб.201, тел. +74725441152.

Примерные сроки проведения ОВОС: май-октябрь 2019 года
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: администрация Старооскольского городского округа Белго-
родской области. 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. 
Ленина 46/17.

E-mail:soskol@so.belregion.ru.
Предлагаемая форма общественных обсуждений: размещение 

материалов, сбор замечаний и предложений к техническому заданию 
на проведение ОВОС.

Форма представления замечаний письменная (в журнале учета 
и представления замечаний), по почте.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы (Предварительной экологической оцен-
кой и Техническим заданием на проведение ОВОС) можно:

1. По адресу Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ленина 
46/17 (понедельник-пятница, с 9.00 до 18.00).

2. В электронном виде материалы доступны в телекоммуникаци-
онной сети Интернет по ссылке: http://oskolregion.ru/.

Материалы будут доступ для ознакомления в течение 30 дней с 
момента опубликования уведомления (техническое задание на про-
ведение ОВОС будет доступно до окончания процесса ОВОС).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ленина 46/17, а 
также оставить в журнале учета предложений и замечаний, находя-
щемся в месте доступности материалов по адресу: Белгородская об-
ласть, г. Старый Оскол, ул. Ватутина, 27а.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления.

АСКЗА «Внуково»
15 августа по просьбам жителей района Внуково (ЗАО) состо-

ялось открытие автоматической станции контроля загрязнения 
атмосферы (АСКЗА) ГПБУ «Мосэкомониторинг» Департамен-
та природопользования и охраны окружающей среды Москвы 
(ДПООС Москвы)

Станция, расположенная по адресу: Внуково, ул. Интернацио-
нальная, д.2, к.1, позволит оперативно контролировать экологиче-
скую обстановку в районе, с целью оценки влияния промышленных 
предприятий и автотранспорта на качество атмосферного воздуха. 
АСКЗА будет круглосуточно, в режиме реального времени переда-
вать данные по содержанию в воздухе взвешенных частиц РМ10 и 
РМ2,5, углеводородов, оксида азота,  диоксида азота и оксида угле-
рода.  Результаты измерений будут автоматически поступать в центр 
сбора информации ГПБУ «Мосэкомониторинг» и отображаться на 
сайте ГПБУ по адресу www.mosecom.ru. Московская система экомо-
ниторинга создана почти 20 лет назад в соответствии с требовани-
ями Росгидромета и рекомендациями ВОЗ и в настоящее время в 
Москве функционирует 56 АСКЗА. 

ДПООС Москвы

Для рыбаков-любителей
7-8 августа в Астрахани замглавы Минсельхоза России – Ру-

ководитель Росрыболовства Илья Шестаков провёл совещание 
по вопросам применения новых норм регулирования любитель-
ского рыболовства и дальнейшее совершенствование контроля за 
этим видом деятельности, с участием представителей СФ и Госду-
мы, органов власти более десяти субъектов РФ, ассоциаций и об-
щественных организаций рыболовов-любителей.

ФЗ «О любительском рыболовстве» вступит в силу с 1 января 
2020 г. По экспертным оценкам, любительской рыбалкой увлекают-
ся около 25-30 млн человек. «У вас накопилось много вопросов, при 
этом они не всегда однозначно решаются, поэтому вместе с вами 
надо принять четкие и понятные правила, которые не позволят про-
цветать браконьерству и создадут условия для комфортной рыбалки 
ответственных граждан. Мы приняли решение, что пойдем по пути 
издания специальных правил по любительскому рыболовству», – 
сказал Илья Шестаков. В основе нового закона – понимание люби-
тельского рыболовства как деятельности граждан, направленной на 
удовлетворение личных потребностей, которая осуществляется сво-
бодно и бесплатно в рамках установленных правил рыболовства. В 
целях формирования единого подхода к осуществлению спортивно-
го и любительского рыболовства законом устанавливаются допол-
нительные ограничения, направленные на сохранение водных био-
ресурсов и среды их обитания. Глава Росрыболовства отметил, что 
один из актуальных вопросов – контроль за соблюдением рыбаками 
норм суточного вылова, когда граждане находятся на водоеме более 
суток. Он уточнил, что для Волжско-Каспийского бассейна приня-
то решение дополнить Правила рыболовства мерой, запрещающей 
рыболовам хранение, транспортировку уловов в свежем или пере-
работанном виде, в объеме не более 2-х суточных норм на человека. 

Об основных нормах закона и общих принципах правил рыболов-
ства бассейна рассказал замруководителя Росрыболовства Василий 
Соколов. Законом устанавливается: прямой запрет на добычу рыбы 
в рамках любительского рыболовства сетями; возможность люби-
тельского рыболовства сетями в районах Севера, Сибири и Дальнего 
Востока, где добыча рыбы сетями – основной источник пропитания, 
с поштучной их маркировкой; оборот жаберных сетей между гражда-
нами в случаях, установленных Правительством России; переходные 
положения для рыболовства по переоформлению рыбопромысловых 
участков в рыболовные; суточные нормы вылова; полномочия субъ-
ектов РФ по установлению ограничений, не урегулированных Прави-
лами рыболовства; прямые нормы об ограничении подводной охоты 
в местах массового отдыха; ограничения любительского рыболовства 
в водных объектах, используемых для аквакультуры.

Росрыболовство

Предсказание «Зелёных»
Зампред Партии «Зелёные» Елена Гришина предупреждала о 

возможности авиакатастрофы из-за мусорной свалки у аэродро-
ма Жуковский.

«Ситуацию, которая сложилась на территории более 40 га в го-
роде Жуковский с навалами мусора, уже нельзя назвать локальной», 
– заявила Елена Гришина в 2017 г. интернет-изданию mozaika.ru по 
результатам рейда в составе Комиссии по экологии, природополь-
зованию и сохранению лесов Общественной палаты Московской 
области. «Все фильтраты от мусора через грунтовые воды попадают 
в Москву-реку и колодцы местных жителей. Грунтовые воды отрав-
лены. Здоровье населения, которое пользуется водой, будет только 
ухудшаться. Рядом находится аэропорт Жуковский, принимающий 
рейсы из стран СНГ. То количество чаек, которые гнездятся на озере 
Глушица, могут привести к авиакатастрофам», – рассказала Е. Гри-
шина интернет-изданию. Так уж случилось, что слова Е. Гришиной 
оказались не пустым звуком. Причина катастрофы под Жуковским 
– попадание чаек в двигатель самолета, а чайки, как известно, сби-
ваются в стаи вблизи мусорных свалок. После рейда Минэкологии 
Подмосковья обещал поднять вопрос об изъятии территории о. Глу-
шица у администрации г. Жуковский за ненадлежащее использова-
ние. Чем закончилась эта история, мы наблюдаем сегодня.

РЭП «Зелёные»

Для новичков ДОП
9 августа в Амурском заказнике в 17-й раз завершилась Школа 

молодого экологического инспектора (ШМЭИ) – 2019, организо-
ванная АмурСоЭС совместно с WWF России для новичков движе-
ния дружин охраны природы (ДОП) бассейна Амура.

ШМЭИ — это традиционная форма обучения, обмена опытом 
и планирования общей работы для новичков ДОП. В этом году 
она объединила 18 студентов из шести молодежных организаций в 
бассейне Амура, которые были созданы и работают при поддерж-
ке WWF России: ДОП «Нижнеамурская экоинспекция» (Комсо-
мольск-на-Амуре), «Хехцир» (Хабаровск), «Беркут» (Биробиджан), 
«Тис» (Уссурийск), «Барс» (Благовещенск) и инициативная группа 
«Болонь» (Амурск). «В настоящее время в вузах не готовят специа-
листов для заповедников и нацпарков, для общественных природо-
охранных организаций. Дружина — это своеобразная кузница ка-
дров в духе лучших традиций природоохранного дела. Ребята учатся 
работать на практике, наблюдая за работой профессионалов», — го-
ворит Светлана Титова, эксперт Амурского филиала WWF России.

WWF России

Олимпиада юных геологов
5 августа в Бердске завершилась XII Всероссийская открытая 

олимпиада юных геологов 29 регионов России и 6 стран ближнего 
зарубежья и Монголии. 

На протяжении 10 дней они участво-
вали в различных геологических соревно-
ваниях: «Палеонтология», «Геологический 
разрез», «Радиометрия, «Гидрология», 
«Шлиховое опробование», «Нефть и газ», 
«Геологический маршрут» и конкурсах: 
«Поделка из камня», «Рисунок». Ма-
стер-классы и лекции проводили члены 
РосГео, ученые Новосибирского ГУ. Ре-
бята посетили Музей эволюции земли и 
Минералогический музей. На закрытии 
присутствовали: замгубернатора области 
Вячеслав Ярманов, начальник Управле-
ния делами Роснедр Асламбек Гермаханов, первый вице-президент 
РосГео, председатель Общественного совета Роснедр Евгений Фар-
рахов, академик СО РАН Алексей Конторович, ректор НГУ Михаил 
Федорук и др. В торжественной обстановке были оглашены результа-
ты Олимпиады юных геологов. Победителями олимпиады в общеко-
мандном зачете стали: 1-е место – Геологическое объединение ЮГП 
МАУ ДО «ДД(Ю)Т», Пермский край; 2-е – «Кузбасс», Кемеровская 
обл.; 3-е – «Ферсман», Респ. Татарстан. В общекомандном зачете на 
II Международной полевой олимпиаде юных геологов призерами 
стали: 1-е место – ГО ЮГП МАУ ДО «ДД(Ю)Т», Пермский край; 2-е 
место – «Юные геологи Беларуси», Беларусь; 3-е место – «Стран-
ник», Киргизия. Победителям олимпиады вручили ценные подарки 
– ноутбуки, смартфоны, гироскутеры, электросамокаты. 100 лучших 
юных геологов России получили серебряные значки олимпиады.

РосГео 

Чтобы не повторилось
Лесные пожары в России прошли через максимум своего раз-

вития. Несмотря на это эксперты Greenpeace настаивают, что 
именно сейчас нужно принимать меры, которые защитят Россию 
от пожарной катастрофы в следующем году. 

Чтобы лесопожарная катастрофа не повторилась, до конца 2019 г. 
должны быть приняты следующие решения:

1) по финансированию переданных субъектам РФ лесным полно-
мочиям – сейчас абсолютное большинство российских лесов нахо-
дится в федеральной собственности, но полномочия по управлению 
этими лесами (на землях лесного фонда) переданы органам власти 
субъектов РФ – исполнение этих полномочий должно финансиро-
ваться за счёт специальных субвенций из федерального бюджета, но 
в реальности, переданные регионам лесные полномочия финансиру-
ются лишь на малую долю от реальной потребности – оценочно, по 
сибирским и дальневосточным регионам примерно на одну десятую 
часть; размер этих лесных субвенций определяется законом о феде-
ральном бюджете на соответствующий год, проект которого должен 
быть внесён в Госдуму не позднее 1 октября 2019 г.;

2) по судьбе лесов на землях сельхозназначения – на эти леса при-
ходится не менее 10% от общей площади российских лесов, в т.ч. 
около 4% – на леса со спорным статусом (в основном бывшие кол-
хозные и совхозные), и не менее 6% – на леса вообще без правово-
го статуса (спонтанно выросшие на заброшенных сельхозземлях). 
Действующее законодательство не даёт чётких правовых оснований 
для охраны этих лесов, но при этом мотивирует собственников к их 
уничтожению: за само наличие такого «незаконного» леса собствен-
ник может быть оштрафован на сумму до 700 тыс. руб., а земельный 
участок может быть изъят. Самый простой способ уничтожения та-
кого леса, особенно если это молодняк на бывшем поле или паст-
бище – это его тайное и неофициальное сжигание. В конце 2018 г. в 
Лесной кодекс РФ была внесена ст. 123 про леса на землях сельхозна-
значения – но чтобы она начала реально работать, Правительство 
РФ должно принять соответствующий нормативный правовой акт, 
а оно пока этого не сделало.

Гринпис

День экодолга
29 июля наступил Всемирный день экологического долга – 

люди использовали все, что могла дать нам Земля в этом году. Че-
ловечество живет не по средствам, потребляя больше, чем может 
за это время восстановить планета, залезая в закрома, потребляя 
накопленные веками богатства. 

В этом году День экодолга снова сдвинулся на несколько дней 
ближе к началу года – в 2018-м он выпал на 1 августа. Расчеты даты 
Дня экодолга производит Глобальная сеть экологического следа 
(GFN). Чтобы определить День экодолга, специалисты GFN соотно-
сят скорость потребления биоресурсов человеком (экослед человека) 
со способностью планеты восстанавливаться и поглощать выбросы 
СО2. Расточительность, с которой мы потребляем созданное нашей 
планетой, может привести к деградации окружающей среды. Если 
не изменить отношение к производству, то через несколько десятков 
лет ресурсы в разных регионах начнут иссякать, придет черед нетро-
нутой природы в дальних уголках планеты, а потом ресурс может и 
вовсе закончиться.

Михаил БАБЕНКО, директор программы 
«Зеленая экономика» WWF России 

Конкурс экоинициатив
5 августа стартовал прием заявок на участие в Открытом конкур-

се «Лидер климатического развития», организованный Департамен-
том природопользования и охраны окружающей среды г. Москвы. 

Цель конкурса – отбор, популяризация лучших идей и практик в 
области экологии, создания дружественной городской среды и разви-
тия технологий для «умных» городов. Конкурс проводится среди уже 
реализованных на территории РФ экопроектов. Конкурс проводится 
по номинациям: «Экология и бизнес: экопроекты компаний в России», 
«Экология и общество: ответственное потребление», «Экология и ин-
формация: экопросвещение и информирование», «Экология и инно-
вации: технологии, меняющие мир», «Экология и город: экопроекты 
в сфере территориального развития» и «Экология и дети: проекты 
детей в области экологии». Окончание приема – 30 августа. Награж-
дение победителей состоится в рамках проведения III Климатического 
форума городов 4 сентября в парке «Зарядье» г. Москвы. Доп. инфор-
мация: тел.: +7 (985) 905-64-02, e-mail: climateforum2019@gmail.com.

ДПООС Москвы

День рождения РГО
18 августа, в честь 174-летия со дня основания РГО, в Сева-

стополе, в Музейно-выставочном комплексе «Константиновская 
батарея» прошли торжественные мероприятия. 

Праздник начался с 
подъёма флага РГО и мар-
ша солдат в мундирах вре-
мён Крымской войны. За-
тем гости перешли в залы 
м у з ейно-выс т а в очног о 
комплекса – здесь откры-
лась выставка «Крепости 
и исторические объекты 
Крыма». На выставке про-
фессиональные художники 
творческих союзов России 
представили работы, соз-
данные в рамках Всерос-
сийского художественного 
пленэрно-выставочного 
проекта «Крепости и исторические объекты Крыма». Проект бу-
дет способствовать сохранению уникальных объектов культурного 
наследия России. Он осуществляется на средства президентского 
гранта для поддержки творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства. В церемонии открытия 
выставки приняли участие командующий Черноморским флотом 
РФ, вице-адмирал Игорь Осипов, спецпредставитель РГО в Сева-
стополе Владимир Воробьёв и др.  

РГО

Против крупных плотин
WWF России выступает против господдержки крупных пло-

тинных ГЭС в рамках программы по развитию «зеленой» энерге-
тики, поскольку строительство и эксплуатация плотин представ-
ляют угрозу для водных экосистем.

Индекс живой планеты 2018 г. показывает, что численность по-
пуляций пресноводных видов сократилась на 83% с 1970 г., а уро-
вень вымирания пресноводных рыб в ХХ в. был самым высоким 
в мире среди позвоночных. В результате нерегулярного затопле-
ния пойм при регулировании водного режима их земельный фонд 
подвергается массовому освоению и застройке, что приводит к 
ущербам при сильных речных наводнениях. Малые ГЭС, в случае 
их неверного расположения в речном бассейне, также приводят к 
негативным последствиям для водных экосистем. Несмотря на то, 
что гидравлическая энергия – возобновляемый ресурс, строитель-
ство плотинных ГЭС приводит к изменению водного режима рек, 
деградации их биоразнообразия, потере нерестилищ рыб, делая 
водные экосистемы уязвимыми к воздействию природных и антро-
погенных факторов. Ранее российские гидроэнергетики выступили 
за сохранение квот на гидрогенерацию в новом цикле договора о 
предоставлении мощности с вводом объектов в 2025–2035 гг. и за 
отмену ограничений предельной мощности создаваемых объектов 
гидроэнергетики. Кроме того, они высказались против исключения 
гидрогенерации из действующих мер поддержки возобновляемых 
источников энергии. WWF России призывает отказаться от стро-
ительства плотин на территориях с высокой экологической ценно-
стью или воздействием на таковые. Также необходимо рассматри-
вать все альтернативы до принятия решения о возведении новых 
объектов гидроэнергетики и выбирать оптимальные варианты 
управления уже существующими плотинами.

Оксана НИКИТИНА, координатор проектов 
WWF России по сохранению водных экосистем

2 августа опубликован 
79-й выпуск бюллетеня «Из-
менение климата» (июнь- 
июль 2019 г.). Главные темы 
номера: интервью директора 
Волжской гидрометобсервато-
рии Верхне-Волжского УГМС 
Росгидромета Владимира 
Скворцова; XVIII Всемирный 
метеорологический конгресс; о 
завершении сессии вспомога-
тельных органов РКИК ООН.

3 августа активисты Пар-
тии «Зеленые» совместно с 
Фондом защиты природы и 
окружающей среды «Зеленый 
стандарт» собрали 360 меш-
ков мусора в Караканском 
бору – любимой жителями 
Новосибирской области при-
родной зоны. 

5 августа Руководитель  
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва провела рабочее совещание в 
Межрегиональном управлении 
Роспотребнадзора по Респу-
блике Крым и г. Севастополю 
с организаторами Фестиваля 
творческих сообществ «Таври-
да-AРT», который планируется 
провести в бухте Капсель г.о. 
Судак 23-25 августа.

5 августа Руководитель 
Роспотребнадзора Анна По-
пова в ходе рабочей поездки 
в Республику Крым и г. Сева-
стополь, провела совещание с 
представителями органов ис-
полнительной власти Респу-
блики Крым по вопросу ис-
полнения «Дорожной карты» 
по модернизации Армянско-
го филиала ООО «Титановые 
инвестиции» в целях мини-
мизации негативного воздей-
ствия на окружающую среду.

5-7 августа в Москве 
состоялось III заседание 
Межправительственной Рос-
сийско-Зимбабвийской ко-
миссии по экономическому, 
торговому и научно-техни-
ческому сотрудничеству под 
председательством главы 
Минприроды России  Дми-
трия Кобылкина и министра 
иностранных дел Зимбабве 
Сибусисо Б. Мойо. По ито-
гам заседания подписан про-
токол, включая и намерения 
развивать двустороннее со-
трудничество в области гео-
логии и недропользования.

6 августа Председа-
тель Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Алексей Майоров направил в 
Госдуму поправки к проекту 
ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодатель-
ные акты РФ по вопросам 
совершенствования осущест-
вления федерального госу-
дарственного ветеринарного 
надзора», принятый Госду-
мой в первом чтении. 

6 августа три косатки из 
бухты Средняя благополучно 
были выпущены в Охотское 
море.

6 августа в ходе 
пресс-конференции замглавы 
Минсельхоза России – Ру-
ководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков сообщил, что 
Росрыболовство проведет в 
Южной Атлантике междуна-
родную двухсотмильную ре-
гату парусников к 200-летию 
открытия Антарктиды.

6 августа в Екатеринбурге 
состоялось открытие XV Сове-
щания Уполномоченных Пра-
вительства РФ и Правитель-
ства Монголии по выполнению 
Соглашения между Правитель-
ством РФ и Правительством 
Монголии по охране и исполь-
зованию трансграничных вод 
от 11 февраля 1995 г.

6 августа на Харьягинском 
месторождении прошли мас-
штабные командно-штабные 
учения по проверке готовно-
сти нештатных аварийных 
формирований (НАСФ) ООО 
«ЗАРУБЕЖНЕФТЬ-добыча 
Харьяга» и отработке действий 
служб промысла при локали-
зации и ликвидации условно-
го разлива нефти в результате 
разгерметизации экспортного 
нефтепровода. По мнению 
WWF России, мероприятие 
стало примером открытости 
нефтегазовых компаний для 
общественности.

6 августа активисты Пар-
тии «Зеленые» совместно с 
Фондом экопросвещения 
«Твердая почва» навели поря-
док к 100-летию села Ямакай 
(Респ. Башкортостан).

6-7 августа в Хабаровске 
проходил Международный 
детский экологический сим-
позиум «Вода – это жизнь!», 
приуроченный к Междуна-
родному году лосося, орга-
низованный МПР и Минобр-
науки края при поддержке 
Амурского филиала WWF 
России и Хабаровского фонда 
диких животных.

7 августа замглавы 
Минсельхоза России – Ру-
ководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков на встрече 
с молодыми специалистами 
Волжско-Каспийского фи-
лиала ВНИРО (КаспНИРХ) 
и Астраханского государ-
ственного технического уни-
верситета (АГТУ), которая 
состоялась в научно-экспери-
ментальном комплексе аква-
культуры «БИОС» с участием 
директора ВНИРО Кирилла 
Колончина, руководителя 
Волжско-Каспийского фили-
ала ВНИРО Арсена Мирзоя-
на и ректора АГТУ Алексан-
дра Неваленного, обсудил 
новые проекты и задачи в об-
ласти отраслевой науки.

7 августа в ходе рабочей 
поездки в Астраханскую об-
ласть Илья Шестаков посетил 
Сергиевский осетровый ры-
боводный завод ФГБУ «Глав-
рыбвод».

7 августа в Екатеринбурге 
подписан итоговый Протокол 
XV Совещания Уполномо-
ченных правительств России 
и Монголии по выполнению 
Соглашения между прави-
тельствами РФ и Монголии 
по охране и использованию 
трансграничных вод.

8 августа по поручению 
главы Минприроды России 
Дмитрия Кобылкина на имя 
глав субъектов РФ с наибо-
лее тяжелой ситуацией в лес-
ном фонде – Республика Саха 
(Якутия), Красноярский край, 
Иркутская область – направ-
лены официальные запросы 
о предоставлении актуальной 
информации по нанесенно-
му ущербу животному миру 
в результате пожароопасного 
сезона текущего года. 

8 августа Росгидромет 
опубликовал данные о том, 
что в 6 из 8 пунктов наблю-
дений в Северодвинске были 
зафиксированы превышения 
мощности дозы гамма-излу-
чения в 4-16 раз.

9 августа в ходе рабочей 
поездки в Тверскую область в 
рамках проведения Всероссий-
ского дня льняного поля Зам-
председателя Правительства 
РФ Алексей Гордеев посетил 
выставку достижений льно-
водства и принял участие в 
пленарной сессии «Потенциал 
льняного комплекса России».

9 августа на официальном 
сайте Минприроды России в 
разделе «Деятельность» под-
раздела «Направления работы» 
создана вкладка «Оценка губер-
наторов», где вниманию заин-
тересованной общественности 
будут представлены актуаль-
ные данные по результатам 
оценки деятельности высших 
должностных лиц субъектов 
РФ по показателю «Качество 
окружающей среды».

9 августа по инициативе 
Ростехнадзора в областной 
администрации прошло со-
вещание на тему: «Состояние 
промышленной безопасности 
на объектах угольной про-
мышленности Кузбасса» с 
участием замгубернатора по 
промышленности, транспор-
ту и экологии Андрея Панова. 

9 августа Председатель 
Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Алек-
сей Майоров принял участие 
в заседании федерального 
штаба по координации дея-
тельности по тушению лес-
ных пожаров. 

9 августа Россельхоз-
надзор направил в террито-
риальные управления разъ-
яснения о порядке оборота 
осетровых видов рыб, а также 
икры осетровых видов рыб.

9 августа делегация Все-
российского центра карантина 
растений Россельхознадзора 
во главе с директором Алек-
сандром Сапожников посе-
тила НИИ растениеводства в 
Праге. Обсуждались вопросы 
совместных исследований в 
области карантина растений.

9 августа Росгидромет 
зафиксировал повышенный 
уровень не только гамма-, 
но и бета-излучения в Ар-
хангельске в виде выпадений 
(значения оставались повы-
шенными 10 и 11 августа).

11 августа WWF России 
и Правительство Туркмени-
стана подписали в рамках 
Первого Каспийского эконо-
мического форума, который 
проходил в г. Туркменбаши, 
Соглашение о сотрудниче-
стве в области охраны окру-
жающей среды.

11 августа на Канонер-
ском острове в Санкт-Пе-
тербурге прошли командные 
экосоревнования по очистке 
территорий от мусора и раз-
делению отходов «Чистые 
игры» с участием студентов не 
только из России, но и других 
стран мира: Италии, Австрии, 
Индии, Египта, Турции, Ал-
жира, Пакистана, Македонии 
и Китая. Участники меропри-
ятия помогли благоустроить 
территорию острова и очи-
стить его от мусора. А вече-
ром их ждала насыщенная 
развлекательная программа, 
включающая обучающие эко-
активности и пикник.

11 августа после продол-
жительной тяжёлой болезни 
на 84-м году жизни скончался 
один из старейших сотруд-
ников Института географии 
РАН Роман Андреевич ЛО-
ТОВ, работавший перед ухо-
дом на пенсию в лаборатории 
картографии.

12 августа в г. Пятигорске 
(Ставропольский край) глава 
Минприроды России Дми-
трий Кобылкин и Полномоч-
ный представитель Прези-
дента РФ в СКФО Александр 
Матовников обсудили эта-
пы реализации нацпроекта 
«Экология» в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе.

12 августа глава Минпри-
роды России Дмитрий Кобыл-
кин встретился с юными иссле-
дователями Северного полюса 
акции «Стражи Земли». Д. Ко-
былкин напутствовал эколо-
гический отряд из 10-ти акти-
вистов Российского движения 
школьников из Воронежской, 
Мурманской, Нижегородской 
областей и Санкт-Петербур-
га, победителей и участников 
экологического проекта «На 
старт эко-отряд», экологиче-
ской акции «Стражи Земли» и 
конкурса эссе «Зачем мне в Ар-
ктику?», которые 13 августа на 
атомном ледоколе «50 лет По-
беды» отправились в Арктику 
тематическим рейсом, органи-
зованным ФГУП «Атомфлот» 
и Госкорпорацией «Росатом». 

Телеграф



29 июля в стрелковом центре «Калашников» подмосковного 
парка «Патриот» завершилось обучение второго потока инспек-
торов ООПТ федерального значения: ФГБУ «Заповедное Подлемо-
рье» (Респ. Бурятия) и «Заповедное Прибайкалье» (Иркутская обл.), 
заповедник «Дагестанский», Астраханский заповедник, нацпарки 
«Плещеево озеро» (Ярославская обл.), «Нижняя Кама» (Респ. Татар-
стан). Сертификаты об окончании курса инспекторам вручил дирек-
тор Департамента госполитики и регулирования в сфере развития 
ООПТ и Байкальской природной территории Минприроды России 
Иван Шмаков. По словам замдиректора по охране и надзору ФГБУ 
«Информационно-аналитический центр заповедного дела» Артура 
Мурзаханова, занятия направлены в первую очередь на инспекторов, 
входящих в состав оперативных групп, поскольку именно они чаще 
всего сталкиваются с правонарушителями. Обучение следующей 
группы госинспекторов запланировано на сентябрь. 

29 июля пресс-служба Минприроды России сообщила, что на 
территорию заповедника «Болоньский» началась доставка техниче-
ского оснащения, необходимого для организации видеонаблюде-
ния и трансляция с места гнездования краснокнижного аиста.  Под 
взором камеры окажется гнездо в районе кордона Килтасин, вблизи 
устья реки Симми, впадающей в озеро Болонь. Впервые на террито-
рии Хабаровского края гнездо дальневосточного аиста будет обору-
довано системой видеонаблюдения. «Кордон Килтасин – единствен-
ное место в заповеднике, где есть мобильная связь, что позволяет 
вести непрерывную трансляцию... Также мы нашли идеальный объ-
ект для наблюдений – расположенное неподалёку гнездо регулярно 
заселяется парой птиц», – комментирует проект руководитель запо-
ведника «Болоньский» Леонид Яснев.

2 августа состоялось торжественное открытие лагеря Байкаль-
ской береговой службы (ББС), организованного при поддержке фон-
да Президентских грантов. В лагерь прибыли около 60 доброволь-
цев из 30 субъектов РФ – участники проекта «Сохраним Байкал», 
созданного АНО «Центром развития экологических и социальных 
проектов» в 2011 г. В рамках открытия смены прошла церемония по-
священия в волонтёры и торжественное поднятие флага, после чего 
состоялся первый рейд-мониторинг и уборка ООПТ в районе мыса 
Безымянный, где располагается лагерь ББС. 

10 августа в пос. Горячинск (Прибайкальский район, Респ. Бу-
рятия) в рамках проекта «Чистое будущее озера Байкал» состоялись 
«Чистые игры» – командные соревнования по сбору и сортировке 
мусора на загрязнённой территории с использованием мобильных 
приложений с картами, рейтингами, чекинами, – своеобразная аль-
тернатива субботникам. В мероприятии приняли участие местные 
жители, волонтёры, студенты, школьники, активисты, местный 
бизнес. «Наша работа нацелена на объединение власти, бизнеса, 
надзорных органов, общественности, СМИ, науки, – рассказал руко-
водитель проекта «Сохраним Байкал» Максим Токарев, – во взаимо-
действии с Минприроды России, Росприроднадзором и Генеральной 
природоохранной прокуратурой выявляем различные природоох-
ранные нарушения и оказываем помощь ООПТ, расположенным на 
Байкальской природной территории».

10 августа в нацпарке «Бикин» завершился Экофестиваль «День 
Бикина», посвященный Международному дню коренных народов 
мира. Фестиваль проходил в с. Красный Яр и стал одной из самых 
ярких и значимых площадок для продвижения культуры и традиций 
коренных малочисленных народов. Фестиваль, в котором приняло 
участие более 400 человек, был организован национальным парком 
«Бикин» совместно с Администрацией Приморского края, WWF 
России и Центром «Амурский тигр». «Экологический фестиваль 
«День Бикина» зародился несколько лет назад и стал знаковым со-
бытием не только для жителей села Красный Яр, но и для всех корен-
ных малочисленных народов Приморского края», – отметил дирек-
тор нацпарка «Бикин» Алексей Кудрявцев. 

12 августа глава Минприроды России Дми-
трий Кобылкин поздравил коллектив Воронин-
ского заповедника с 25-летием со дня основания 
ООПТ. В поздравлении, в частности, говорится: 
«Еще в начале прошлого века выдающийся рус-
ский географ Петр Семенов-Тян-Шанский вос-
хищался лиственными лесами Тамбовской об-
ласти, положив начало истории Воронинского 
заповедника. Благодарю вас за вклад, который вы 
ежедневно вносите в развитие заповедного дела 
нашей родины, сохраняя лесостепные экосистемы центральной Рос-
сии. Высокопрофессиональная деятельность коллектива заповедни-
ка заслуживает самого высокого уважения!»

13 августа завершил работу эколого-просветительский лагерь 
РГО на Байкале. 14 добровольцев из России, Украины и Белоруссии 
обустраивали экомаршруты на территории, подведомственной ФГБУ 
«Заповедное Подлеморье» в рамках проекта «Большая Байкальская 
тропа». В течение первой недели волонтёры работали над созданием 
«Тропы испытаний» в Забайкальском нацпарке – с нуля проложили 
участок серпантина длиной 300 м, сомкнув «Большую Байкальскую 
тропу» со «Стихийной тропой». Во вторую неделю работали на тропе 
«Шумилиха» в Баргузинском заповеднике. Местами тропа была проло-
жена с нуля, местами расчищена после пожаров. Тропа длиной 13 км 
идёт к горным озёрам, следам древних оледенений и одному из семи 
чудес природы Бурятии – водопадам реки Шумилиха. 

18 августа в Катунском заповеднике завершилась волонтерская 
смена «Мульта-2019», с участием добровольцы из Московской, Вол-
гоградской, Ленинградской и Тверской областей, Республики Бурятия, 
а также Беларусь и Англии. Десять человек, прошедшие конкурсный 
отбор на участие в эколого-просветительских лагерях РГО и АНО 
«Гудсерфинг», на протяжении двух недель работали на Мультинском 
участке заповедника. Добровольцы занимались обустройством эко-
лого-познавательного маршрута «В край озер и водопадов». За смену 
ребятам удалось построить беседку и туалет на Верхнемультинском 
озере, на местах отдыха привести в порядок костровища, покрасить 
объекты инфраструктуры, из валежника заготовить дрова и произве-
сти расчистку коридора тропы до Поперечного озера.

Состоялся пресс-тур на территорию заповедника «Хакасский», с 
участием представителей СМИ региона. Пресс-тур посвящен проек-
ту «Мониторинг биоразнообразия на ООПТ Алтае-Саянского эко-
региона», который осуществляется Национальным фондом «Страна 
Заповедная» с 2007 г. при поддержке РУСАЛ и Хакасского отделения 
РГО. Замдиректора по научной работе заповедника «Хакасский» Вик-
тория Шуркина рассказала о проекте в целом, об итогах работы и 
перспективах дальнейшего развития. Начальник научного отдела за-
поведника «Саяно-Шушенский» Роман Афанасьев рассказал о мони-
торинге численности, распространения снежного барса в ключевых 
территориях Западного Саяна. В продолжение темы был представ-
лен доклад об изучении рекреационного воздействия на экосистемы 
территории, окружающей культово-бальнеологический источник 
«Аржаан-Уру», расположенный на территории заповедника «Сая-
но-Шушенский». Затем участники пресс-тура отправились на уча-
сток «Оглахты» заповедника «Хакасский», чтобы познакомиться с 
успешными практиками организации познавательного экотуризма. 

В середине августа сотрудники и доноры благотворительного 
Фонда поддержки природоохранных и социально-значимых проек-
тов «Наш фонд» посетили Горный Алтай и Катунский заповедник. 
Посетили единственный в России питомник по разведению кабар-
ги в полудиких условиях, расположенный вблизи Телецкого озера, а 
также Усть-Коксинский район – место реализации проекта по сохра-
нению кабарги в дикой природе, который реализуется при поддерж-
ке Фонда. Катунский заповедник стал партнером «Нашего фонда» по 
реализации природоохранных проектов несколько месяцев назад. 
По итогам встреч с экспертами и природоохранниками был наме-
чен ряд дальнейших действий: работа с законодательной властью по 
исключению кабарги из перечня промысловых видов; организация 
антибраконьерских рейдов на постоянной основе; создание новых 
рабочих мест для местного населения.

Новости ООПТ
30 июля на свое второе заседание в обновленном составе собрался 

Общественный совет при Департаменте лесного хозяйства администра-
ции Владимирской области. Члены совета обсудили инициативы депар-
тамента по вопросам обеспечения граждан древесиной для собственных 
нужд. «Чем вызвана данная инициатива департамента? Для всех ли ка-
тегорий граждан предлагается снизить норматив?», – задала вопросы 
председатель Совета Галина Есякова, председатель Комиссии по эколо-
гии, охране окружающей среды, градостроительству, земельной и аграр-
ной политике Общественной палаты области, Председатель областного 
отделения ВООП. По мнению Департамента лесного хозяйства, предла-
гаемая мера поможет уменьшить очередь граждан на получение древе-
сины и снизить сроки ожидания. На сегодня в области около 6 тысяч 
граждан обратились в лесничества с заявками на получение древесины.

31 июля врио губернатора Челябинской области Алексей Текслер 
встретился с экоактивистами в региональном правительстве. В ходе 
встречи было решено создать Координационный экосовет, который 
займется вопросами экологии на Южном Урале. Экосовет будет ин-
формировать население об экологической обстановке, организации 
общественных слушаний и поддержке экологических объединений. 
В состав Совета войдут представители МГУ, РАН, Аналитического 
центра при Правительстве РФ, ВООП, а также зарубежные экспер-
ты, общественники и промышленники.

1 августа председатель Ульяновского областного отделения ВООП, 
Экологической палаты области Павел Петров, директор ООО «Парк» 
(Парк «Прибрежный) Юрий Мухин и директор ООО «Русские забавы 
(Парк «40 лет ВЛКСМ») Денис Саврандейкин обсудили дальнейшее бла-
гоустройство территории парка «Прибрежный», наметили планы меро-
приятий по развитию прилегающих ООПТ, а также общественные эко-
лого-образовательные мероприятия в целях популяризации бережного 
отношения к природе и развития экотуризма. Как предполагается, два 
парка станут опорными точками в деятельности отделения ВООП.

1 августа Центральный совет ВООП поздравил коллектив Фон-
да имени В.И. Вернадского с 24-летием образования общественной 
организации и пожелал коллективу Фонда процветания, терпения и 
настойчивости, дальнейших успехов в благородном деле сохранения 
уникальной природы России!

2 августа на Совете Общественной палаты Кировской области 
создана Экспертная группа по вопросу перепрофилирования завода 
по уничтожению химоружия «Марадыковский» в объект по пере-
работке опасных отходов. В состав группы вошли экологи, химики, 
биологи, юристы – всего 16 человек. Среди них, например, эколог 
д.т.н., проф. Тамара Ашихмина, председатель Федерации профсоюз-
ных организаций области Роман Береснев, проф., член президиума 
областного отделения ВООП Николай Бурков, завкафедрой техноло-
гии защиты биосферы ВятГУ Сергей Хитрин и др. Предполагается, 
что они дадут профессиональную оценку документации, которую 
планирует предоставить застройщик, будут участвовать в проведе-
нии экоэкспертизы, общественных слушаниях, проводить информа-
ционную работу с населением. Завод по переработке отходов I и II 
классов опасности должен появиться в Марадыково (в 80 км от Ки-
рова) к 2023 г., в следующем году будет разрабатываться его проект. 
В «РосРАО» хотят, чтобы он, а также все этапы появления предприя-
тия обязательно проходили через общественный контроль.

5 августа Председатель Омского областного отделения ВООП 
Анатолий Соловьев вместе с коллегами из Общественной палаты 
области посетили Любинскую птицефабрику и ознакомились с ее 
работой. Членов делегации интересовали санитарно-гигиенические, 
экологические и природоохранные мероприятия, соблюдаемые и 
проводимые на фабрике. По итогам принято решение о проведении 
независимой общественной экспертизы воздушной среды внутри 
цехов и на территории предприятия.

6 августа Министерство ЖКХ Хабаровского края провело за-
седание, на котором была доведена информация о существующей 
системе раздельного накопления ТКО в регионе. Также аудитории 
продемонстрировали опыт краевого отделения ВООП по внедрению 
системы раздельного сбора мусора. Правила раздельного сбора му-
сора должны появиться в крае до 1 ноября.

8 августа активисты Партии «Зелёные» совместно с представи-
телями ВООП провели экоакцию на озере «Утиное гнездо» – из-
любленном месте отдыха новосибирцев. Но в последнее время его 
санитарное состояние стало желать лучшего: неизвестные все чаще 
стали загрязнять природную зону бытовым и строительным мусо-
ром. Совместными усилиями за несколько дней здесь было собрано 
более 70 мешков с мусором.

8 августа в адрес Председателя 
ЦС ВООП Владимира Грачева по-
ступила Почетная грамота «За по-
пуляризацию бережного отношения 
к водным ресурсам и активное уча-
стие в марафоне «От Онеги до Ла-
доги» в рамках проведения Всерос-
сийской акции по уборке водоемов 
и их берегов «Вода России». В эко-
марафоне, который проходил в трех 
регионах России – Ленинградской и 
Вологодской областях, Республике 
Карелия, активное участие приняли 
представители ВООП. 

10 августа, по сообщению 
Председателя РО ВООП и Партии 
«Зелёные» в Республике Адыгея 
Валерия Бриниха, в рамках обще-
ственного мониторинга экологами 
проведен рейд на территории па-
мятника природы республиканско-
го значения «Верховья рек Пшеха и 
Пшехашха», являющегося объектом Всемирного культурного и при-
родного наследия ЮНЕСКО, в квартале 45 Цицинского участкового 
лесничества. В ноябре прошлого года, обнаружив незаконные рубки, 
экологи подняли тревогу. После этого стали регулярно наблюдать за 
районом, чтобы не допустить возобновления незаконных рубок особо 
охраняемых старовозрастных пихтово-буковых насаждений. Нынеш-
ний осмотр мест прошлых рубок подтвердил, что бензопилы лесору-
бов в этом году здесь так и не заработали. Значит, усилия не пропали 
даром, и бесценные гектары практически девственных лесов удалось 
спасти. Но успокаиваться общественникам Адыгеи рано. Похоже, во 
время рейда было обнаружено еще одно место незаконной рубки. Со-
всем рядом с обследованными выделами, в том же 45-м квартале, вид-
ны свежие (этого года) заезды в лес, ведущие наверх, к границе Кав-
казского заповедника, но пройти по ним времени в этот день уже не 
было. Так что следующий выезд общественных инспекторов охраны 
природы уже запланирован на ближайшее время.

12 августа казаки Ташлинского района Оренбургской области вме-
сте с представителями регионального отделения ВООП создали каза-
чью экологическую дружину. Эковолонтеры-казаки с помощью газо- 
анализатора делают замеры концентрации вредных веществ в воздухе 
на территории района. В планах — создание казачьих кибер-дружин.

12 августа в Пинежском районе Архангельской области прошел 
областной слет школьных лесничеств, организованный ВООП и 
региональным Министерством природных ресурсов и ЛПК. В ме-
роприятии приняли участие более 100 человек в составе 17 команд. 
Для ребят были разработаны мастер-классы «Лесное многоборье». 
Особый интерес вызвал экоквест, в ходе которого участники слета 
научились определять следы животных, познакомились со многими 
видами растений. Лучшим школьным лесничеством области призна-
на команда «Росточек» (Вилегодское лесничество). 

13 августа Общественная комиссия, в состав которой вошли 
представители ВООП, специалисты Управления экологии и природ-
ных ресурсов Липецкой области, проинспектировала ход работ по 
экореабилитации реки Воронеж. Члены комиссии осмотрели русло 
реки, ознакомились с процессом его очистки от донных отложений 
и водной растительности. Специалисты отметили высокий уровень 
организации работ, соответствие срокам и существующим требова-
ниям. После окончания работ будут ликвидированы мелководья и 
улучшена пропускная способность реки, что создаст дополнитель-
ную рекреационную привлекательность водного объекта. 

15 августа в Иркутске состоялось открытие фотовыставки «Байкал 
у нас один!», посвященной 65-летию Иркутского областного отделе-
ния ВООП. Экспозиция подготовлена совместно с ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье» за счет благотворительных средств ООО «Иркутская 
нефтяная компания». В культурно-досуговом центре «Художествен-
ный» фотовыставка будет работать до празднования Дня Байкала (2 
сентября), а затем отправится по городам и районам области.

24 августа Пермский зоопарк совместно с региональным от-
делением ВООП провёл «День экологических знаний». Просвети-
тельско-информационные площадки зоопарка были тематически 
объединены темой оптимального обращения с отходами. Также на 
площадках квеста в заданиях и тематических беседах освещались 
темы сортировки и переработки вторсырья, уменьшения потребле-
ния и отказа от неэкологичной упаковки.

Жители побережья Татарского пролива Хабаровского края обес-
покоены растущим количеством мусора, который сдают в порту Ва-
нино приходящие под погрузку-разгрузку суда под иностранными 
флагами. Страны Юго-Восточной Азии и Китай до недавнего вре-
мени за плату соглашались принимать на своих полигонах мусор 
из стран Евросоюза и Северной Америки. Однако в прошлом году 
правительство КНР запретило ввоз хлама. Этой весной Малайзия и 
Филиппины отправили назад сотни тонн мусора из Канады. В июне 
к мораторию на экспорт отходов присоединилась Индонезия. «К 
счастью, пока речь не идёт о целенаправленном экспорте мусора за 
деньги в нашу страну. Но динамика роста сбора отходов с припи-
санных к азиатским портам судов тревожит. Мы готовим запросы к 
Росморпорту о том, как контролируется приёмка ТБО, куда именно 
свозится и как утилизируется», – рассказал Председатель краевого 
отделения ВООП Владимир Сидоров.

«ДУХ ЗАПОЛЯРЬЯ»
5-10 августа в ЯНАО на острове Заячий реки Собь про-

ходили учебно–тренировочные сборы эковолонтеров.
Попасть на проект 

«Дух Заполярья» непро-
сто: заявки принимаются 
только от эковолонтеров, 
имеющих реальный опыт 
организации и проведе-
ния экологических меро-
приятия, конкурс – три 
человека на место. По 
результатам тестирова-
ния, на проект было при-
глашено 70 человек из 24 
регионов России. Приме-
чательно, что конкурсный 
отбор прошли не только 
представитель Фонда им. 
В.И. Вернадского, но и 
эковолонтеры участника 
Фонда – ООО «Газпром 
добыча Ямбург», партне-
ра Фонда – ВООП.

В течение пяти дней 

участники проекта – студен-
ты, ученые, инженеры, геологи, 
журналисты и представители 
многих других профессий – 

обучались под руководством 
опытных наставников правилам 
выживания в Арктике, участво-
вали в психологических тре-

нингах, занимались физической 
подготовкой и покоряли одну 

из красивейших и сложных для 
восхождения вершин Полярного 
Урала – гору Рай–Из. Основная 
тема образовательной програм-
мы – экология и эковолонте-
ры Арктики, пути достижения 
устойчивого экологически ори-
ентированного развития Ямала 
и других регионов Арктической 
зоны России.

Будущим эковолонтерам 
Арктики был представлен до-
клад о деятельности и проектах 
Фонда имени В.И. Вернадского, 
в частности – конкурс «Лучший 
эковолонтерский отряд», кото-
рый проводится Фондом и Мин-
природы России, Всероссийский 
экосубботник «Зеленая Весна». 
Интерес у собравшихся также 
вызвали другие проекты Фон-

да – Стипендиальная программа 
Фонда, летняя научная школа для 
молодых ученых «Россия-Герма-
ния», которая проводится Фон-
дом совместно с Объединением 
имени Гельмгольца научно-ис-

следовательских цен-
тров Германии. Иници-
ированное обсуждение 
темы раздельного сбора 
мусора и утилизации 
ТКО позволило участ-
никам проекта «Дух 
Заполярья» обменяться 
мнениями по решению 
актуальной экологиче-
ской проблемы.

Итогом проекта 
«Дух Заполярья–2019» 
стало вручение серти-
фикатов, позволяющих 
участвовать в аркти-
ческих экологических 
экспедициях и работе 
в заповедниках за По-
лярным кругом. Среди 
обладателей сертифи-
катов – Фонд имени 
В.И. Вернадского. Кро-

ме того, достигнута догово-
ренность между руководством 
Фонда и проекта «Дух Заполя-
рья» о совместной реализации 
учебно-тренировочных сборов 
в 2020 году. Предполагается, что 
сборы эковолонтеров Арктики 
будут проведены в две смены, 
каждая – по 12 дней. Фонд также 
готов пригласить на проект экс-
пертов в области устойчивого 
экологически ориентированного 
развития Арктической терри-
тории страны, провести соб-
ственные эколого-образователь-
ные программы, содействовать 
трансформации учебно-трени-
ровочных сборов в международ-
ный проект с участием эково-
лонтеров из зарубежных стран.   

Фонд им. В.И. Вернадского

До 30 сентября включительно продолжается прием за-
явок на участие во II Всероссийском конкурсе «Лучший эко-
волонтерский отряд», организованный Фондом  имени В.И. 
Вернадского и Минприроды России совместно с ВООП, Экс-
поцентром «Заповедники России» и МЭОО «ГРИНЛАЙФ». 

Награждение победителей 
Конкурса состоится в Москве 

28–31 октября в рамках VI Все-
российской конференции по 

экологическому обра-
зованию. В Конкурсе 
могут принять участие 
волонтерские отряды, 
объединяющие граж-
дан в возрасте от 10 и 
более лет, реализовав-
шие социально-эколо-
гические проекты.

Конкурс проводит-
ся по следующим номи-
нациям:

– «Помогаем запо-
ведникам» (проекты 
волонтерских отрядов 
на ООПТ);

– «Эковолонтеры 
– рекам и озерам» (проекты во-
лонтерских отрядов по очистке 
берегов водных объектов);

– «Волонтеры леса» (проекты 
волонтерских отрядов по сохра-
нению и восстановлению лесов и 
лесных насаждений);

– «Эковолонтеры города» 
(проекты волонтерских отрядов 
по благоустройству дворов и 
улиц городов);

– «Мусору — нет!» (проекты 
волонтерских отрядов по реше-
нию проблемы мусора);

– «Эковзгляд» (создание и 
распространение информацион-
но-просветительских материа-
лов и медиа-ресурсов экологиче-
ской и волонтерской тематики).

Дополнительная инфор-
мация о правилах участия и 
порядке подачи заявления–ан-
кеты размещены на интернет–
сайте Фонда имени В.И. Вер-
надского.

Координатор конкурса: Ген-
надий Марунов. 

Контакты: +7 (495) 953-74-65, 
e-mail: ecovolonter@vernadsky.ru

Фонд им. В.И. Вернадского

24 года назад, 1 августа 1995 г., по инициативе ПАО 
«Газпром» был образован Неправительственный эколо-
гический фонд имени В.И. Вернадского. 

В день образования Фонда 
имени В.И. Вернадского Пре-
зидент Фонда Владимир Грачёв 
предложил вам, уважаемые дру-
зья, поделиться в социальных 
сетях своими мнениями и воспо-
минаниями: что значит для вас 
Фонд имени В.И. Вернадского, 
какие события в вашей жизни 
связаны с деятельностью нашей 
организации. 

Вот имена авторов самых 
оригинальных и содержатель-
ных постов: 10 человек и органи-
заций становятся обладателями 
юбилейного издания в честь вы-

дающегося академика, мыслите-
ля с мировым именем Владими-
ра Ивановича Вернадского:

Андрей Демин, г. Санкт–Пе-
тербург,

Елена Павицкая, г. Наро–Фо-
минск Московской области,

Ильнара Лыпшикова, г. То-
больск Тюменской области,

Вильгортская сельская би-
блиотека, с. Вильгорт Пермско-
го края,

Владимир Переседов, пос. 

Лесной Рязанской области,
Антонина Аверина, с. Каза-

ково Нижегородской области,
Движение «Экология Челя-

бинска»,
Библиотека имени Ф.М. До-

стоевского, г. Красноярск,
Александр Мяготин, г. Тю-

мень,
Центральная библиотека, 

г. Усолье–Сибирское Иркутской 
области.

Основным инструментом для 
достижения стратегических целей 
госполитики в области экологиче-
ского развития России является 
экологическое образование, фор-
мирующее экологическое миро-
воззрение жителей нашей страны. 

С целью выработки страте-
гических решений по развитию 
экологического образования 
в России Неправительствен-
ный экологический фонд имени 
В.И. Вернадского при поддерж-
ке государственных, образова-
тельных, неправительственных 
и научных организаций 29-31 
октября 2019 г. проводит VI Все-
российскую конференцию по 
экообразованию «От экологи-
ческого образования к экологии 
будущего». 

В рамках Конференции пла-
нируется обсудить: 

– создание «школы, отве-
чающей на вызовы времени», 
согласно предложению Прези-
дента России, высказанному в 
Послании к Федеральному Со-
бранию РФ 1 марта 2018; 

– роль экологического обра-

зования в процессе реализации 
нацпроекта «Экология»; 

– включение во ФГОС тре-
бований к освоению базовых 
знаний в области охраны окру-
жающей среды и устойчивого 
развития с учетом плана реали-
зации Стратегии экобезопасно-
сти России до 2025 года; 

– реализация непрерывного 
экообразования в соответствии 
с перспективам социально-эко-
номического развития России; 

– распространение иннова-
ционного опыта повышения ка-
чества экообразования; 

– развитие экокультуры, все-
российского натуралистическо-
го движения, сети экоСМИ, по-
пуляризацию эковолонтерства. 

Конференция проводится в 
течение трех дней. 

29.10.2019 – онлайн день ра-
боты мероприятия: 

– Веб-семинар с прямым 
включением площадок Конфе-
ренции; 

– Онлайн-обсуждение докла-
дов участников, размещенных на 
сайте Конференции в рамках: 

– секции №1 «Объединение 
усилий по поиску инновацион-
ных форм и содержания экологи-
ческой работы в системе общего и 
дополнительного образования»; 

– секции №2 «Компетенции 
“Специалиста будущего” для 
устойчивого развития России»; 

– секции №3 «Взаимодействие 
государственных, общественных 
и молодежных организаций в эко-
просвещении населения России. 
Эковолонтерство сегодня». 

30.10.2019 – актовый зал 
Минприроды России: 

– Пленарное заседание «От 
экологического образования к 
экологии будущего»; 

– Панельная дискуссия. 
31.10.2019 – залы ГПНТБ 

России: 
– Дискуссионные площад-

ки по ключевым направлениям 
экообразования. Модераторы 
– признанные специалисты уче-
ные и практики в области эко-
образования и просвещения. 

История Конференции 
Конференция проводит-

ся с 2009 г. один раз в два года 

при поддержке Госдумы и СФ, 
Минприроды России, Минпро-
свещения России и Минобрна-
уки России совместно с МЭОО 
«Гринлайф», МГУ им. М.В. Ло-
моносова, РАО, РУДН, ГПНТБ 
России, рядом общественных 
экоорганизаций. В 2017 г. меро-
приятие собрало более 600 чело-
век из 63-х регионов России. 

Участие в Конференции 
К участию в Конференции 

приглашаются представители 
федеральных и региональных 
органов законодательной и ис-
полнительной власти; педагоги 
учреждений общего и высшего 
образования; специалисты в обла-
сти экообразования, воспитания 
и просвещения; представители от-
раслевой и академической науки, 
эксперт- ного сообщества; работ-
ники профильных высших, сред-
них и общеобразовательных учеб-
ных заведений; представители 
общественных и экоорганизаций. 

Участие в Конференции не 
предусматривает регистрацион-
ного сбора. 

По итогам Конференции вы-
пускается сборник материалов, 
индексируемый в РИНЦ. 

Актуальная информация и 
регистрационная форма доступ-
ны на официальном сайте Кон-
ференции - вкэо.рф., который 
начал работу 20 августа. 

Координатор Елена Хмара: 
тел.: (495) 953-72-77, e-mail: vkeo-
2019@vernadsky.ru 

Новости ВООП
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ЭКОЛОГИЧЕСКИ ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
ФЛОТ. МИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ?

Проблема загрязнения водной среды нефтепродуктами, возникнув одновременно с 
началом практического использования нефти, неуклонно обострялась, приобретая все 
большие масштабы по мере увеличения добычи, транспортировки, переработки нефти 
и нефтепродуктов, увеличения объемов их грузоперевозок, приведя к практически ката-
строфической ситуации и представляя сегодня уже общепланетарную угрозу. Наиболь-
шие потери нефти связаны с ее добычей и морской транспортировкой в районы пере-
работки и потребления. Многочисленные аварийные ситуации, слив за борт танкерами 
промывочных и балластных вод, – все это обуславливает наличие постоянных полей 
загрязнения на трассах морских путей. Снимки поверхности Земли, сделанные со спут-
ников, показывают, что уже более 20% поверхности океана покрыто нефтяной пленкой. 

В настоящее время нефть – 
самое распространенное веще-
ство, загрязняющее природные 
воды. Транспортировка поло-
вины добываемой на мировом 
шельфе нефти обеспечивается 
танкерным флотом. При ежегод-
ной транспортировке танкерами 
около 2 млрд тонн нефти около 
0,03% (600 тыс. т!) теряется по 
различным причинам.

Авария буровой платформы 
в апреле 2010 г. в Мексиканском 
заливе показала всему миру, что, 
даже в индустриально развитых 
странах нет эффективных средств 
и технологий ликвидации аварий-
ных разливов нефти на водной 
поверхности океанов и морей, а 
поэтому целесообразность до-
бычи нефти и газа на континен-
тальном шельфе, без обеспечения 
экологической безопасности всех 
технологических процессов, сто-
ит под большим вопросом. Ком-
пания ВР, которой принадлежала 
буровая платформа, применила 
все имеющиеся в мире способы и 
технологии ликвидации аварий-
ного разлива нефти, и поэтому 
их анализ отражает современное 
состояние проблемы, состояние, 
к сожалению, не утешительное, – 
до настоящего времени не разра-
ботана технология сбора разлив-
шейся нефти и нет эффективных 
(с высокой степенью очистки) 
установок большой производи-
тельности по очистке воды от не-
фтепродуктов.

Проблема, конечно же, не 
нова и осознание экологической 
опасности сброса нефтепродук-
тов для окружающей среды уже 
в ХХ в. привело к заключению 
международных договоров и со-
глашений. Так в 1954, а затем в 
1974 г. были заключены две Меж-
дународные конвенции по пре-
дотвращению загрязнения мо-
рей: MARPOL54 и MARPOL73, 
соответственно. Последняя 
(MARPOL73/78) была усилена 
резолюциями Международного 
Комитета по защите морской 
среды (ИМО) № МЕРС.60(33) и 
№ МЕРС. 107(49), ужесточившей 
требования к судовому обору-
дованию по очистке льяльных 
(трюмных) вод. 

На любом судне в процессе 
эксплуатации образуются не-
фтесодержащие воды (льяльные, 
подсланевых), обработка и ути-
лизация которых представляют 
одну из важнейших задач и яв-
ляется серьезной экологической 
проблемой эксплуатации всех 
без исключения плавсредств. Во 
время эксплуатации судна в его 
корпусе постепенно скапливает-
ся некоторое количество воды. 
Она может проникать через не-
плотности в соединениях труб 
и арматуры, через сальники на-
сосов и дейдвудов, появляться 
вследствие конденсации водяных 
паров и небольшой водотечности 
соединений и т.д. Подсланевые 
воды отнесены ко второму классу 
экологической опасности и вклю-
чены в один список с такими ве-
ществами, как, к примеру, серная 
кислота, электролиты и т.п.

В названных выше Меж-
дународных соглашениях по 
предотвращению загрязнения 
моря нефтью и нефтепродук-
тами (и согласно резолюции 
МЕРС.107(49)) к судовым сепа-
раторам по очистке трюмных 
вод предъявляются следующие 
требования:

– степень очистки нефтесо-
держащих вод не должна быть 
больше 15 мг/л;

– сепараторы должны очи-
щать нефтесодержащие воды, 
содержащие мазут с плотностью 
не менее 0,98 г/см3 и дизельное 
топливо с плотностью не менее 
0,83 г/см3 (оба при +15° С);

– сепараторы должны очи-
щать эмульсированную нефте-
содержащую воду с концентра-
цией ПАВ до 30 мг/л; 

– сигнализатор концентра-
ции нефтепродукта в очищен-
ной воде должен иметь запи-
сывающее и запоминающее 
устройства с хранением данных 
в течение не менее 18 месяцев.

Естественно, что такой ем-
кий рынок оборудования стре-
мительно растет и в настоящее 
время профессиональным про-
изводством установок по очист-
ке нефтесодержащих вод зани-
маются более 30 зарубежных 
фирм, использующих разноо-
бразные способы, устройства и 
технологии очистки нефтесо-
держащих вод, которые можно 
классифицировать по характеру 
реализуемых процессов:

- механические (отстаива-
ние, центрифугирование, гидро-
циклонирование);

- физико-химические (флота-
ция, коалесценция, адсорбция);

- химический (озонирование);
- биохимический (микроор-

ганизмы).
В мировой практике на кора-

блях и судах наибольшее распро-
странение нашли сепараторы 
льяльных вод с использованием 
коалесценции (слияния капель) 
и адсорбции (повышение кон-
центрации компонента). 

За рубежом в местах добы-
чи нефти и газа, особенно на 
буровых платформах, в послед-
нее время стали использовать 
установки с использованием ги-
дроциклонов, как имеющих ряд 
достоинств – малые габариты, 
относительно высокую степень 
очистки с достаточно большим 
фактором разделения.

Зарубежные производители, 
добиваясь способности сепарато-
ров очищать эмульсии, в отдель-
ных случаях устанавливают на 
выходе дополнительные сменные 
адсорбционные фильтркассеты, 
а американская фирма «Cоffin 
World Water Systems», кроме того, 
в сепараторах «Heli-Sep» применя-
ет насос высокого давления и ке-
рамический мембранный фильтр, 
что позволило довести очистку 
нефтесодержащей воды до 0,5 
мг/л (установка «Ultra- Sep»).

При всем многообразии вы-
пускаемых зарубежных сепарато-
ров, им присущи отдельные, но 
весьма существенные недостатки:

1) наличие дорогостоящих 
сменных кассет и мембранных 
фильтров;

2) ограниченный ресурс 
фильтрующего материала;

3) зависимость степени 
очистки от концентрации не-
фтепродуктов в очищаемой воде 
(ограничение по нефтесодержа-
нию): очищаемая среда не долж-
на содержать более 10000 мг/л 
(~1%) нефтепродуктов;

4) неспособность переходить 
на различные режимы работы, 
например, очищать обводнен-
ные нефтепродукты (топливо, 
масла) от воды и мехпримесей;

5) высокие затраты удельной 
электроэнергии на очистку, вы-
сокие эксплуатационные затраты;

6) низкая эффективность 
работы при ликвидации аварий-
ных разливов нефтепродуктов.

Стоимость, например, упо-
мянутой выше установки «Ultra-
Sep» с пропускной способностью 
10 м3/час – около 250000$ CША, 
при этом стоимость керамиче-
ского фильтра – до 5000$ CША. 
С учетом того, что практиче-
ски все зарубежные установки 
имеют сменные фильтркассеты 
(от 1 до 10 шт.) с ресурсом от 
50 до 700 часов и керамические 
мембранные фильтры (1-2 шт.), 
то требуются дополнительные 
финансовые затраты в процессе 
эксплуатации до 50000$ CША 
и более в зависимости от про-
пускной способности и режи-
мов работы сепаратора. Кроме 
того, мембранные фильтры не 
способны очищать нефтесодер-
жащую воду с концентрацией 
нефтепродукта более 100 мг/л и 
могут использоваться только как 
последняя ступень очистки.

Личный опыт эксплуатации 
на тяжелых авианесущих крейсе-
рах ВМФ (ТАВКР «Киев», «Адми-
рал Кузнецов») установленных 
сепараторов зарубежного испол-
нения (МРЕВ, DVZ, Helli Sep и т. п.) 
в процессе опытной эксплуата-
ции показал полную несостоя-
тельность последних по очистке 
нефтесодержащих вод с высокой 
концентрацией нефтепродукта.

 С целью уменьшения эмуль-
гации нефтесодержащей воды, 
а также с целью регенерации 
фильтрующей загрузки отдель-
ные типы зарубежных сепара-
торов работают под вакуумом, 
что значительно усложняет уста-
новку, при этом, с увеличением 
концентрации нефтепродукта в 
воде, пропускная способность 
установки резко уменьшается.

В нашей стране на кораблях и 
судах в большинстве случаев при-
менялись сепараторы льяльных 
вод 3-х типов: с использовани-
ем фильтрации – коалесценции 
(типа СК), центробежного типа 
(УСА) и адсорбционные (ОНВ). 
Из-за недостаточной степени 
очистки, необходимости частой 
смены коалесцирующих элемен-
тов, сепараторы типа СК лич-
ный состав практически не экс-
плуатировал, сепараторы типа 
УСА при очень высокой степени 
очистки (в пределах 1-3 мг/л) ча-
сто выходили из строя из-за ме-
ханических повреждений, а сепа-
раторы типа ОНВ имели малую 
производительность и высокую 
трудоемкость эксплуатации.

В настоящее время на экс-
плуатации у гражданского и 
Военно-морского флота России 
находятся сепараторы исключи-
тельно зарубежных производите-
лей. При этом, применение ука-
занных сепараторов со сменными 

фильтркассетами решает пробле-
му укомплектования плавсредств 
необходимым штатным оборудо-
ванием, а также частично решает 
проблему очистки нефтесодер-
жащей воды, но практически 
не решает проблему экологиче-
ской безопасности окружающей 
среды, т.к. экономя на закупке 
дорогостоящих расходных мате-
риалов или при их отсутствии, 
личный состав и судовладельцы 
могут продолжать неконтроли-
руемый сброс нефтесодержащих 
вод за борт без их очистки. Что, 
к сожалению, на практике повсе-
местно и происходит.

Для решения обозначенных 
проблем очевидна необходи-
мость создания отечественного 
производства нового поколения 
современных импортозамеща-
ющих высокоэффективных, 
надежных и одновременно уни-
версальных установок широкого 
спектра применения для:

– очистки воды от практиче-
ски всех видов легких и тяжелых 
нефтепродуктов в широком диа-
пазоне концентраций;

– ликвидации аварийных 
разливов нефти в труднодоступ-
ных местах и в районах Арктиче-
ской зоны РФ;

– очистки добытой нефти с 
большим количеством сопут-
ствующей воды и мехпримесей 
(мелкого песка, глины и ила), 
которые необходимо отделить 
от нефти; 

– товарной подготовки нефти 
к транспортировке и переработке. 

Такое решение напрямую 
соответствовало бы целям и 
приоритетам целого ряда гос-
программ, указам Президента 
России и постановлениям Пра-
вительства РФ, как в части огра-
ничений и запретов на допуск 
товаров, происходящих из ино-
странных государств для нужд 
обороны страны и безопасности 
государства, так и приоритетам 
научно-технологического разви-
тия России, в части: 

– «Создание отечественного 
производства нового поколения 
современных импортозамеща-
ющих высокоэффективных, на-
дежных установок по очистке 
нефтесодержащих вод» – прио-
ритет в соответствии с п. 20 б) 
и с п. 24 б) Указа Президента РФ 
«О Стратегии научно-техноло-
гического развития РФ» №642 от 
1 декабря 2016 г.;

– «Создание высокоэффек-
тивных технологий и оборудо-
вания для предотвращения за-
грязнения окружающей среды 
нефтесодержащими продуктами 
и утилизации их в случае попа-
дания» – приоритет в соответ-
ствии с п. 20 д) того же Указа 
Президента РФ.

Перед гражданским мор-
ским, речным флотами, судо-
строением, а также ВМФ России 
стоит задача полного оснащения 
отечественными высокоэффек-
тивными сепараторами нефте-
содержащих трюмных вод.

Кому под силу поднять такой 
проект? И, как уже не раз быва-
ло – «нет пророков в своем оте-
честве…».

Cевастопольские ученые и 
изобретатели еще более 15 лет 
назад создали оригинальную 
отечественную нефте-водяную 
центробежно-фильтрующую 
установку (НВФУ) «АкваТех», 
до настоящего времени не усту-
пающую лучшим зарубежным 
аналогам. Технология и устрой-
ство защищены рядом патентов 
РФ, получили высшую оценку 
на профильных международ-
ных выставках, в частности 
большие золотые медали, кубки 
и почетные грамоты на Между-
народных выставках в Брюсселе 
«Брюссель-Эврика» и в Ницце.

Предлагаемая технология 
основана на принципах гидро-
циклонирования, работает на 
центробежном эффекте с боль-
шим фактором разделения сред 
без вращающихся механических 
частей, не имеет мировых анало-
гов по своим техническим, экс-
плуатационным, экологическим, 
стоимостным параметрам и по-
зволяет создать отечественное 
производство нового поколения 
современных отечественных им-
портозамещающих высокоэф-
фективных, надежных установок 
по очистке нефтесодержащих 
вод, и при этом реально может 
представлять значительный экс-
портный потенциал для России.

Важно отметить, что все не-
обходимые этапы большой пред-
варительной работы успешно 
пройдены. Опытные образцы 
«АкваТех» были изготовлены в 
ФГУП НПО «Винт» (г. Москва) 
с участием ФГУП НПО «Авро-
ра», причем установки «Аква-
Тех-0,6» (производительностью 
0,6 м3/час) и «АкваТех-10» (10 м³/

час) успешно прошли межведом-
ственные испытания, продемон-
стрировав степень очистки 3-6 
мг/л, а по их результатам Россий-
ский Морской регистр судоход-
ства выдал свидетельство о ти-
повом одобрении в соответствии 
с требованиями Резолюции 
МЕРС.60(33). В акте Межведом-
ственной комиссии, совместном 
Решении ВМФ РФ и Российско-
го агентства по судостроению 
№ 702/5/1545 от 25.08.2003 г. 
НВФУ «АкваТех» была рекомен-
дована к принятию на снабжение 
кораблей и судов ВМФ.

В октябре 2004 г. на ОАО 
«Тамбовский завод «Комсомо-
лец» им. Н.С. Артемова» был 
изготовлен головной образец 
НВФУ «АкваТех-2,5» (произ-
водительностью 2,5 м3/час), а в 
марте 2005 г. он был установлен 
на судне экологического мони-
торинга (ЭКС) «Петр Градов» 
Черноморского флота РФ, где 
успешно эксплуатируется и по 
сей день (рис.). За 14 лет опытной 
эксплуатации «АкваТех-2,5» на 
ЭКС «Пётр Градов» зарекомен-
довала себя как надёжная, без-
отказная установка со степенью 
очистки от 1 (первые 3 года) до 
10 (последние 4 года) мг/л очи-
стив тысячи тонн льяльной воды 
(без сервисного обслуживания, 
ремонтов и финансовых затрат в 
процессе эксплуатации!!!)

В период опытной эксплуата-
ции НВФУ «АкваТех» проводился 
анализ различных режимов рабо-
ты, анализировались требования 
заказчика по усовершенствова-
нию конструкции и накаплива-
лись представления для доработ-
ки конструкции, которые и были 
реализованы в следующих уста-
новках «АкваТех- М» (индекс «М» 
– модернизированная). 

После реализации неболь-
ших конструктивных доработок 
«АкваТех-М» по эксплуатаци-
онным показателям значитель-
но превосходит свою предше-
ственницу, благодаря введению 
автоматической регенерации 
фильтрующей загрузки, замет-
ному снижению весогабарит-
ных характеристик, дополнения 
центробежной деэмульгирую-
щей ступени, повышению кор-
розионной стойкости метал-
локонструкции, введению двух 
алгоритмов работы – непрерыв-
ного и циклического, а также 
нового и абсолютно надежного 
датчика границы раздела сред 
«нефтепродукт-вода». Есть все 
основания с ответственностью 
утверждать, что «АкваТех-М» не 
имеет аналогов ни в России, ни 
за рубежом, при этом ее себесто-
имость при производительности 
10м3/час, не превысит 4,5…5 млн 
руб., что в 2,5…3 раза ниже сто-
имости зарубежных аналогов.

Приведем основные тех-
нические и эксплуатационных 
характеристики «АкваТех-М». 
«АкваТех-М» – универсальная, 
однокорпусная, двухзаходная, 
фильтрующая, напорная уста-
новка с использованием грави-
тационного и коалесцирующего 
способов разделения сред «не-
фтепродукт-вода». Установка 
имеет встроенный подогре-
ватель очищаемой воды, цен-
тробежное деэмульгирующее 
устройством на входе в сепа-
ратор, автоматическую регене-
рацию фильтрующей загрузки. 
Установка предназначена для:

– очистки нефтесодержащих 
(льяльных, подсланевых, бал-
ластных, сопутствующих и т.д.) 
вод от нефтепродуктов на кора-
блях, судах (район плавания не 
ограничен) а также на нефтепе-
рерабатывающих, нефтедобыва-
ющих предприятиях, нефтеба-
зах, АЗС и т.д.;

– очистки обводненных не-
фтепродуктов от воды и механи-
ческих примесей;

– комплексного использова-
ния на кораблях и судах, как для 
очистки нефтесодержащих вод, 
так и для очистки обводненного 
корабельного топлива от воды и 
мехпроимесей.

Основные характеристи-
ки НВФУ (сепаратора) «Ак-
ваТех-М»: 1) параметры не-
фтесодержащей воды на входе 

сепаратор: содержание нефте-
продуктов плотностью не менее 
0,98 г/см3 при 15° С на входе в 
НВФУ практически до 100%;  об-
щее солесодержание нефтепро-
дуктов – до 38 г/л; содержание 
поверхностно активных веществ 
(ПАВ) – до 30 мг/л; наличие 
мехпримесей – до 1000 мг/л.; 2) 
параметры очищенной воды:  
содержание нефтепродуктов в 
воде на выходе из сепаратора 
не более 5 мг/л; 3) высота вса-
сывания – до 5 метров; 4) типо-
размерный ряд НВФУ включает 
установки пропускной способ-
ностью 0,6 – 1,2 – 2,5 – 5 – 10 м3/
час; 5) установленный ресурс:  до 
капремонта 60000 часов; полный 
ресурс 120000 часов; срок служ-
бы до капремонта 12 лет; полный 
срок службы 25 лет.

Циклический алгоритм ре-
комендуется использовать при 
малых концентрациях нефте-
продукта в очищаемой воде и 
при больших концентрациях ме-
ханических взвешенных частиц 
в очищаемой среде.

К важным преимуществам 
«АкваТех-М» по сравнению с 
лучшими зарубежными аналога-
ми можно отнести:

– отсутствие сменных кассет 
и фильтров, а следовательно и 
значительных дополнительных 
финансовых затрат в процессе 
эксплуатации;

– способность автоматиче-
ской регенерации фильтрующе-
го материала, который можно 
повторно использовать даже 
после окончания срока службы 
самой установки НВФУ;

– способность очищать 
эмульсии и нефтесодержащие 
воды с ПАВ за счет их нейтра-
лизации коагулянтом и центро-
бежного эффекта; 

– способность очищать как 
обводненное топливо, так и не-
фтепродукты от воды и мехпри-
месей без снижения очистной 
способности и ресурса;

– возможность размещать 
сепаратор на расстоянии до 30 
метров по горизонту и до 10 
метров по высоте от насосного 
агрегата, размещая сепаратор и 
насосный агрегат в разных по-
мещениях (отсеках), а насосный 
агрегат монтировать, разделив 
его на составные части.

– практически полную авто-
матизацию всех процессов, на-
личие в щите автоматического 
управления двух независимых 
способов управления – автома-
тического и дистанционно-руч-
ного управления;

К выявленным отечествен-
ными экспертами недостаткам 
«АкваТех-М», по сравнению с 
зарубежными аналогами, можно 
отнести только несколько повы-
шенные габариты (на 100…150 
мм) и вес, однако, с учетом того, 
что при создании установки эти 
параметры были не определяю-
щими, а также то обстоятельство, 
что в установке предусмотрен 2-х 
кратный запас по очистной спо-
собности, то в перспективе этот 
недостаток может быть легко 
устранен, тем более, что в насто-
ящее время готовится следующая 
модификация установки, в кото-
рой и весогабаритные параметры 
будут значительно лучше зару-
бежных аналогов.

Последующие многочис-
ленные доработки и испытания 
изготовленных различных мо-
дификаций установки наглядно 
продемонстрировали их высокую 
эффективность и универсаль-
ность в процессе эксплуатации. 
В частности в октябре 2007 г. на 
ГРЭС в г. Орехово-Зуево введена 
в эксплуатацию «АкваТех-5М» 
(производительностью 5 м³/час) 
по очистке воды от топочного 
мазута марки 100, где было очи-
щено более 700 м³ воды со степе-
нью очистки менее 10 мг/л.

 В июле 2012 г. на насосной 
станции нефтепровода ОАО 
«Уралсибнефтепровод» произве-
ден ввод в эксплуатацию такой 
же установки, размещённой в 
контейнере, для очистки подто-
варной (сопутствующей) воды от 
сырой нефти. При наличии в очи-
щаемой воде достаточно высокой 
концентрации растворённых не-

Рис. Сепаратор НВФУ «АкваТех-М», установленный на ЭКС «Петр Градов»

фтепродуктов (25 мг/л), ее загряз-
нённость сырой нефтью состав-
ляла более 9300 мг/л, содержание 
же нефтепродукта на выходе из 
НВФУ не превышало 5,36 мг/л.

В ноябре 2009 г. на нефтяном 
терминале «Шесхарис» г. Ново-
российска введена в эксплуатацию 
«АкваТех-5М» производитель-
ностью 5 м³/час. Загрязнённость 
льяльной воды нефтью достигала 
95000 мг/л (9,5%), а содержание 
нефти в очищенной воды не пре-
вышало 10 мг/л. Еще раз подчер-
кнем, что нет в мире установок, 
работающих с такими концентра-
циями нефти!

В 2013 г. по заказу ОАО 
«Транснефть» изготовлена «Ак-
ваТех-10М» (СКГ-1) произво-
дительностью 10 м3/час в кон-
тейнерном исполнении, которая 
установлена в качестве 2-й ступе-
ни для очистки нефтешлама ре-
зервуаров хранения сырой нефти 
насосной станции нефтепровода 
в Тверской области. В процессе 
эксплуатации степень очистки 
воды от нефти составила 5 мг/л.

Россия – крупнейший миро-
вой поставщик сотен миллионов 
тонн нефти и нефтепродуктов 
и это, наряду с огромным вну-
тренним потреблением несет 
опасность нанесения невоспол-
нимого вреда биоресурсам, эко-
логического и экономического 
ущерба государству и населению.

В настоящее время на тер-
ритории России имеется около 
140000 действующих скважин, 
около 240000 заброшенных, за-
консервированных скважин с 
высоким содержанием воды в 
нефти, более 600 нефтеперека-
чивающих станций. Почти все 
эти объекты нуждаются в эколо-
гической реабилитации – необ-
ходима установка соответствую-
щего оборудования (желательно 
мобильного) по очистки воды от 
нефти и нефти от воды.

И это огромная ниша для 
разработанной технологии и 
оборудования, позволяющих 
эффективно и практически ре-
шить проблему очистки как 
нефти, так и нефтесодержащих 
вод от нефтепродуктов, мехпри-
месей на буровых платформах, 
кораблях и судах, нефтебазах, 
местах добычи нефти, нефтепе-
регонных заводах, АЗС и т.д.

В свое время поводом для 
начала работ по созданию пред-
ставленной технологии и обо-
рудования послужила мрачная 
повторяющаяся картина в 90-х 
гг. массовой гибели морских 
перелетных птиц в акватории 
Севастополя при выбросе в зим-
ний период десятков тонн кора-
бельного мазута. В результате 
работы энтузиастов появился 
сепаратор и судно экомонито-
ринга «Петр Градов».

Запустить уже подготов-
ленное серийное производство 
и осуществить оснащение от-
ечественного флота разрабо-
танными сепараторами в те 
годы, к сожалению, не удалось 
(невзирая на полученные по 
всем ведомственным правилам 
протоколы, одобрения и реко-
мендации к принятию на снаб-
жение кораблей и судов ВМФ 
и т.п.). Нашлись «помощники», 
выставившие требования к 
сроку безремонтной эксплуата-
ции резиновых уплотнителей 
сепаратора в 17 лет!! И все…
Дорога для столь привлекатель-
ного экспорта была расчищена. 
Сегодня сайты по закупкам для 
российского флота организа-
ций-посредников пестрят назва-
ниями зарубежных сепараторов 
(и за счастье 3 года гарантии и 
ежегодное дорогое сервисное 
обслуживание сомнительного 
оборудования!)

Проведенные в Севастопо-
ле разработки и исследования, 
многолетний опыт эксплуатации 
разработанного оборудования 
убедительно показывают, что в 
России создана конкурентоспо-
собная универсальная сепара-
ционная установка без сменных 
кассет, без вращающихся эле-
ментов, с автоматической реге-
нерацией и с неограниченным 
ресурсом фильтрующей загруз-
ки при практическом отсут-
ствии эксплуатационных затрат 
– достойная и действительно ре-
альная замена импорту.

P.S. Прошедший в Санкт-Пе-
тербурге 9-й Военно-морской 
салон продемонстрировал заме-
чательные отечественные раз-
работки для ВМФ, в том числе, 
образцы реального импортоза-
мещения. Но на вопросы: «А что 
с сепараторами? Как с экологией?» 
– ответы практически одинаковы: 
«закупаем в США, Германии…; да, 
уже укомплектованы..; дорогие в 
сервисе, не работают….»

Гл. конструктор проекта, 
контр-адмирал в отставке 

А.И. АЛАДКИН, 
г.н.с., кап. 1-го ранга в 
отставке, проф, д.т.н. 

А.М. ОЛЕЙНИКОВ,
Институт природно-техниче-
ских систем, г. Севастополь

12 августа в Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин 
и губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев 
обсудили этапы реализации 
нацпроекта «Экология».

12 августа на Московской 
бирже начал работать сектор 
устойчивого развития, вклю-
чающий сегмент «зеленых» 
облигаций.

13 августа из нижегород-
ского Молитовского затона на 
теплоходе «Петр Андрианов» 
в свой второй рейс сезона 2019 
г. стартовала исследователь-
ская экспедиция ВГУВТ и ву-
зов-партнеров «Плавучий уни-
верситет Волжского бассейна».

13 августа глава МЧС 
России Евгений Зиничев про-
верил работу уральских спа-
сателей на крупном лесном 
пожаре в Усть-Кутском райо-
не Иркутской области.

13 августа в соответствии 
с распоряжением Роспри-
роднадзора сотрудниками 
ПРОО «Амурский тигр» при 
участии специалиста Депар-
тамента Росприроднадзора 
по ДФО выпущены на волю 
2 птенца дальневосточного 
аиста, редкой птицы, занесен-
ной в Красную книгу России.

13 августа Росводресур-
сы организовали в стенах 
Института водных проблем 
РАН встречу с директором 
австралийской госкомпании 
«eWaterLtd» Робертом Кар-
ром по вопросам обмена опы-
том в сфере госуправления 
водных ресурсов.

13 августа в Росводресур-
сах состоялось очередное за-
седание Межведомственной 
рабочей группы по регулиро-
ванию режимов работы водо-
хранилищ Волжско-Камского 
каскада.

13 августа на территории 
Якутии, Иркутской области и 
Красноярского края потушен 
61 очаг природных пожаров 
на площади 64 225 га.

13 августа в Сая-
но-Шушенском заповедни-
ке Международная группа 
орнитологов впервые околь-
цевала скоп и установила на 
них GPS-GSM-трекеры.

13 августа в Сочинском 
национальном парке состоя-
лась пресс-конференция, по-
свящённая запуску проекта 
по сохранению переднеазиат-
ских леопардов.

13 августа активисты Пар-
тии «Зеленые» ликвидировали 
несанкционированную свалку 
на подъезде к Заельцовско-
му парку «Зеленая дружина» 
Новосибирска. Вывезено 150 
мешков с бытовым мусором. 
За содействием в вывозе стро-
ительного экологи обратились 
в районную администрацию 
с официальным запросом и 
надеются, что чиновники опе-
ративно отреагируют и еще на 
одну свалку в Новосибирске 
станет меньше.

13 августа в Дарвино-
вском музее открылась вы-
ставка макрофотографии 
«Большой портрет для ма-
ленькой компании» профес-
сионального фотохудожника, 
фотографа Дарвиновского 
музея Петра Богомазова. На 
выставке представлено 60 
портретов насекомых, пауков 
и рептилий. Эта выставка – 
призыв к бережному и осто-
рожному отношению к тем, 
кто живёт рядом с нами и, во 
многом, зависит от деятель-
ности человека.

14 августа в Доме Пра-
вительства вице-премьер 
Виталий Мутко и губернатор 
Чукотского АО Роман Копин 
обсудили вопросы реализа-
ции крупного инвестпроекта 
по освоению месторождения 
Песчанка Баимской рудной 
зоны и ход реализации в ре-
гионе нацпроекта «Жильё и 
городская среда».

14 августа во Владиво-
стоке Юрий Трутнев провёл 
совещание о развитии лесо-
перерабатывающих мощно-
стей на Дальнем Востоке и 
работе по цифровизации лес-
ной отрасли 

14 августа в Артеке стар-
товала тематическая морская 
смена «Море – романтика – 
профессия».

14 августа сотрудники 
МЧС России завершили свою 
работу на тушении природ-
ных лесных пожаров в Богу-
чанском районе Краснояр-
ского края.

14 августа глава МЧС 
России Евгений Зиничев вме-
сте с губернатором Хабаров-
ского края Сергеем Фургалом 
провел заседание рабочей 
группы Правительственной 
комиссии по текущей павод-
ковой обстановке в регионе.

14 августа на офици-
альном сайте Ростехнадзора 
опубликованы для обще-
ственного обсуждения про-
екты докладов о правопри-
менительной практике за I 
полугодие 2019 г. Заключения, 
предложения и замечания к 
проектам принимаются Ор-
ганизационно-аналитическим 
управлением до 15 сентября.

14 августа WWF России 
подвел итоги учета сайга-
ка в Астраханской области 
и Республике Калмыкия, 
выполненного с помощью 
беспилотных летательных 
аппаратов, – зафиксировано 
более 5000 сайгаков, что не-
сколько ниже, чем эксперт-
ные оценки последних лет. 

14 августа представите-
ли российского отделения 
Greenpeace передали в Адми-
нистрацию Президента РФ 
150 000 новых подписей под 
петицией «Спасите Сибирь 
от лесных пожаров!». Они 
появились после 1 августа, 
когда обращение к Госсовету 
и первая четверть миллиона 
подписей передали в Адми-
нистрацию. 

14 августа на 96-м году 
жизни скончался Юрий Гаври-
лович СИМОНОВ – географ, 
геоморфолог, д.г.н., проф. ка-
федры геоморфологии и па-
леографии географического 
факультета, участник Великой 
Отечественной войны, заслу-
женный деятель науки РФ, 
Заслуженный профессор МГУ. 
Подготовил более 50 кандида-
тов и 10 докторов наук. В 2015 г. 
получил высшую награду РГО 
– Константиновскую медаль.

15 августа на территории 
Якутии, Иркутской области и 
Красноярского края потуше-
но 38 очагов природных по-
жаров на площади 89 183 га.

15 августа директор Кам-
чатского отделения WWF 
России принял участие во 
встрече с главой Европейско-
го и Североамериканского от-
деления Центра всемирного 
наследия ЮНЕСКО Изабель 
Анатоль-Габриэль, на кото-
рой обсуждались перспекти-
вы развития объектов Все-
мирного наследия ЮНЕСКО.

15 августа Greenpeace 
подготовил предложения по 
пересмотру «зон контроля». 
Эксперты российского отде-
ления Greenpeace оценили, 
как нужно выполнить по-
ручение Дмитрия Медведев, 
чтобы избежать лесопожар-
ных катастроф в будущем. 

15 августа в Санкт-Пе-
тербурге открылась выставка 
«Искусство Марки», посвя-
щенная 200-летию открытия 
Антарктиды.

15-16 августа в ходе ви-
зита в Калмыкию Руководи-
тель Роспотребнадзора Анна 
Попова осмотрела водозабор 
«Верхний Яшкуль», резерву-
ары чистой воды Элисты, 
а также канализационные 
очистные сооружения и Ко-
лонский пруд.

16 августа в ходе рабо-
чего визита в Забайкальский 
край глава Минсельхоза 
России Дмитрий Патрушев 
встретился с врио губерна-
тора региона Александром 
Осиповым и провел совеща-
ние по вопросам ликвидации 
последствий ЧС.

16 августа в Элисте Руко-
водитель Роспотребнадзора 
Анна Попова и врио главы Ре-
спублики Калмыкии Бату Ха-
сиков провели совещание по 
вопросам обеспечения каче-
ственной питьевой водой на-
селения республики из систем 
централизованного водоснаб-
жения в рамках реализации 
федерального проекта «Чистая 
вода» нацпроекта «Экология».

16 августа на территории 
Якутии, Иркутской области и 
Красноярского края потуше-
но 63 очага природных пожа-
ров на площади 235 478 га.

16 августа Минпромтор-
гом России подготовлены 
проекты Санитарно-эпиде-
миологических требований к 
торговым объектам, реализу-
ющим пищевые продукты, а 
также санитарно-эпидемио-
логические требования к ор-
ганизациям общественного 
питания. Документы были 
разработаны по результатам 
обсуждений с предприятия-
ми розничной торговли, ас-
социацией АКОРТ и с ресто-
ранным сообществом.

16 августа в Кенозерском 
нацпарке открылась Всерос-
сийская научно-практическая 
конференция «Кенозерские 
чтения-2019» с участием бо-
лее 100 учёных, сотрудников 
заповедной системы, предста-
вителей власти, обществен-
ных объединений, местных 
сообществ и СМИ. После пле-
нарного заседания состоялась 
работа по тематическим сек-
циям. Основными направле-
ниями стали «Глобальное зна-
чение локального наследия» 
и «Местные инициативы как 
инструмент устойчивого эко-
номического и социокультур-
ного развития территорий». 

18 августа в парке куль-
туры и отдыха им. И. Якуто-
ва г. Уфы фестивалем «Green 
Village» завершился масштаб-
ный экопроект Eco-Life, на 
который съехались более 20 
участников из Италии, Егип-
та, Алжира, Турции, Индии, 
Китая и Бразилии. Цель фе-
стиваля – вовлечение жи-
телей в экологичный образ 
жизни, а также повышение 
уровня экосознания. 

18 августа стартовал еже-
годный слет школьных лес-
ничеств в детском оздорови-
тельном лагере «Юбилейный» 
(Омская область). 

19 августа в московской 
Штаб-квартире РГО состо-
ялось официальное откры-
тие Международной летней 
школы РГО «География для 
всех» с участием Первого 
вице-президента РГО, ака-
демика Николая Касимова. 
30 молодых учёных и обще-
ственных деятелей из России 
и 15 стран мира – Бельгии, 
ЮАР, Аргентины, Сербии, 
Греции, Италии и других го-
сударств стали участниками 
летней школы.

19 августа Экоцентр 
«Пчеловодство» Мосприро-
ды объявил для всех желаю-
щих литературный конкурс 
«Сказка о пчеле». Конкурс-
ные работы принимаются до 
17 сентября.
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ПЛАСТИК – НОВАЯ ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОУГРОЗА
Авторы данной статьи, посвященной проблеме пластикового загрязнения окружающей среды, ставили целью 

не запугать читателя очередной страшилкой, а заставить задуматься над тем, стоит ли лишний раз брать пластико-
вый пакет в магазине, чтобы придя домой выбросить его сразу в мусорное ведро.

Объемы производства 
пластика

Производство пластиковых 
изделий является одной из са-
мых динамичных развивающих-
ся отраслей и увеличивается в 
среднем на 5% в год. Различные 
виды пластика широко приме-
няют в качестве упаковки (40%), 
в строительстве (21%), автомо-
билестроении (8%), электронике 
(5%) и во многих других сферах. 
Это неслучайно – ценность фи-
зических и химических свойств 
пластика намного перевешива-
ет затраты на производство, а 
устойчивые к разложению пла-
стики легче большинства других 
материалов и могут принимать 
любую форму и цвет. В 2017 г. 
в мире было произведено около 
380 млн т пластика. Всего с 1950 
по 2016 гг. произведено более 8,3 
млрд т пластика. Каждую секун-
ду в мире производят 20 тысяч 
пластиковых бутылок.

В феврале 2019 г. на сайте 
Центра международного эколо-
гического права (www.ciel.org) 
опубликован Доклад «Пластик и 
здоровье: реальная цена пласти-
ковой зависимости», подготов-
ленный специалистами Центра 
и Экстерским университетом 
(Англия). В Докладе, в частно-
сти, отмечается, что к 2050 г. гло-
бальное производство пластика 
достигнет 1800 млн т в год.

Лидерами производства 
пластиковых изделий являют-
ся страны Азии (45%), Европа 
(21%) и страны Северной Аме-
рики (19%), изготавливающие 
около 85% от общего объема 
пластика. На долю Российской 
Федерации приходится около 
3% производимого пластика. За 
период с 1980 по 2015 г. наиболь-
ший рост по потреблению пла-
стиков на душу населения на-
блюдался в Центральной Европе 
и странах СНГ (7,3%), наимень-
ший в Японии (1,9%) и Северной 
Америке (2,8%). Согласно дан-
ным Еврокомиссии, в год в Ев-
ропе в среднем на одного жителя 
приходится 31,1 кг пластиковых 
отходов, в Германии – 37,4 кг. В 
среднем в ЕС около трети пла-
стикового мусора подлежит вто-
ричной переработке, остальные 
отходы экспортируются.

По данным Доклада «Пла-
стик и здоровье», пластик 
представляет риск для здоро-
вья человека на каждом этапе 
своего жизненного цикла: опас-
ные химические соединения 
образуются в процессе добычи 
и производства сырья, во вре-
мя использования к пластику 
добавляют новые токсичные 
вещества, а когда пластик ста-
новится мусором, он загряз-
няет окружающую среду. При 
производстве различных видов 
пластика может использоваться 
до 4 тыс. химических веществ. 
Проанализировав из них около 
1 тыс. веществ, ученые опреде-
лили, что по крайне мере около 
150 из них являются опасными. 
На сегодняшний день установ-
лена связь между производ-
ством пластика и заболевани-
ями нервной системы, раком, 
особенно лейкемией, снижени-
ем репродуктивной функции и 
генетическими мутациями.

Пластиковые отходы
Однако вместе с увеличением 

производства пластика увели-
чивается и количество отходов, 
загрязняющих окружающую 
среду, ведь пластик принадлежит 
к токсичным материалам, кото-
рые разлагаются на протяжении 
очень длительного времени. 

Известно, что примерно 95% 
всех пластмассовых изделий 
выходят из употребления после 
очень короткого срока эксплуа-
тации. При этом судьба, напри-
мер, пластиковой упаковки тако-
ва: 40% попадает на свалку, 14% 
сжигается, что весьма неблаго-
приятно для окружающей среды, 
еще 14% попадет на переработку 
(самая высокая доля утилизации 
в Европе – около 40% от общего 
объема образования, в Китае – 
25% и США – 9%), а оставшиеся 
32% оказываются выброшенны-
ми в не преднaзнaченные для 
этого места, в т.ч., в океан. 

По данным Еврокомиссии, 
ежегодно в Европе выбрасывают 
26 млн тонн пластикового му-
сора. 30 % от этого количества 
отправляются на переработку, 
другие 70 % остаются на свал-
ках или отправляются на мусо-
росжигательные заводы. 

Большая часть из 150 видов 
пластиковых отходов приходится 
на полиэтилен (около 19% – ПВД и 
ЛПЭ, 13% – ПНД), около 18% – на 
полипропилен, 11% – на отходы 

ПЭТ-упаковки, 14% – на различ-
ные волокна (из которых большая 
часть – полиэфирные, ПЭТ).

Поскольку время полного 
разложения пластика в приро-
де – несколько сотен лет, то он 
все больше и больше загрязня-
ет нашу планету. В послании по 
поводу Всемирного дня океанов 
в 2018 г. Генсекретарь ООН Ан-
тониу Гутерриш отметил, что 
«если мы не изменим ситуацию, 
то к 2050 г. в океанах будет боль-
ше пластика, чем рыбы». Центр 
океанического течения под на-
званием Южный Тихоокеанский 
круговорот стал фокусной точ-
кой для мусора, плывущего от 
Южной Америки или сбрасыва-
емого с рыболовецких судов.

По данным Программы ООН 
по окружающей среде, ежегодно 
в океан попадает более 8 млн 
тонн пластиковых отходов. При 
этом нынешние объемы про-
изводства пластмассы в 20 раз 
превышают показатели 60-х гг. 
прошлого века. 

В 2018 г. Всемирный день 
окружающей среды ООН по-
святила борьбе с пластиковым 
загрязнением. Накануне Все-
мирного дня окружающей среды 
на юге Таиланда умер чёрный 
дельфин (гринда). Животное 
прибилось к берегу в конце мая, 
и специалисты пытались ему 
помочь. Через несколько дней 
дельфина стошнило пятью пла-
стиковыми пакетами, после чего 
он умер. Во время вскрытия в 
его желудке нашли 80 пласти-
ковых пакетов общим весом 8 
кг. Они не давали возможность 
дельфину есть обычную пищу. 
Эта история не первая из подоб-
ных и, увы, не последняя. 

Каждую минуту в наши океа-
ны попадает примерно грузовик 
пластиковых отходов, которые 
разрушают жизнь морских оби-
тателей. Рыбы и киты погибают, 
принимая за еду пластиковые 
трубочки для напитков, пакеты 
и упаковку. 

Отмечаемый ежегодно 11 мая 
Всемирный день мигрирующих 
птиц в 2019 г. Программа ООН 
по окружающей среде посвяти-
ла защите птиц от пластикового 
загрязнения. По данным орнито-
логов, ежегодно от последствий 
пластикового загрязнения поги-
бает миллион морских птиц – и 
цифры продолжают расти. Пти-
цы заглатывают пластиковые от-
ходы, принимая их за пищу. Ку-
ски пластика с острыми краями 
вызывают немедленную смерть, 
особенно у птенцов. Но чаще все-
го птицы гибнут от истощения, 
поскольку пластиковые отхо-
ды, не обладающие питательной 
ценностью, тем не менее, дают 
ощущение полного желудка. 
Дополнительную угрозу пред-
ставляют токсичные вещества, 
содержащиеся в этом материале. 
По оценкам специалистов, около 
90% всех морских птиц, погиба-
ющих на берегу, умирает от того, 
что съедают различный пласти-
ковый мусор, принимая его за 
пищу. Как считают специалисты, 
если не принять срочных мер, то 
к 2050 г. этот показатель увели-
чится до 99%.

По оценке Британского ин-
ститута по управлению водны-
ми ресурсами и окружающей 
средой, только в Европе на сушу 
выбрасывается пластика в 4-23 
раза больше, чем попадает в 
Мировой океан. Помимо этого, 
источниками частиц, попада-
ющих в воду и пищу, являются 
шинная пыль и одежда из синте-
тических материалов.

Микропластик в окру-
жающей среде

В последние несколько лет 
отмечается новый экологи-
ческий вызов современности 
– распространение микропла-
стика – продукта медленного 
разрушения пластмасс. Причем 
этот вид загрязнения не менее 
опасен для человечества, чем 
глобальное потепление. 

Традиционные нефтехими-
ческие полимеры, в которые 
сополимеризацией вводится, 
например, ПЭТФ – легко гидро-
лизующийся компонент, явля-
ются источником микропласти-
кового загрязнения. Оказываясь 
в агрессивных условиях окру-
жающей среды, за относительно 
непродолжительный срок такой 
пластик рассыпается на мелкие 
фрагменты. Мелкие полимерные 
фрагменты легко попадают в 
водные и наземные экосистемы, 
и включаются в пищевые цепи. 
По приблизительным оценкам 
на 2014 г., общий вес мелких 
пластиковых частиц размером 
около 5 мкм, находящихся в 
океанических водах, составлял 
около 250 000 т, однако эта циф-
ра, с большой вероятностью, 
занижена. Такие частицы, зача-
стую принимаемые за корм, мо-
гут быть проглочены рыбой и в 
результате нанести огромный 
вред, в том числе, и организму 
человека. 

Микропластик попадает в 
окружающую природную среду 
различными путями. Микро-
дисперсные частицы в большом 
количестве попадают в атмос-
ферный воздух городов с выбро-
сами автотранспорта.

Оценка интенсивности вы-
броса продуктов износа состав-
ных частей автотранспортных 
средств (шин, накладок, тормоз-
ных колодок) показала, что она 
превышает нормативы выброса 
дисперсных частиц с отработав-
шими газами автотранспорта: 
у легковых автомобилей – для 
шин в 26,4 раза, для тормозных 
накладок – до 2 раз, у грузовых 
автомобилей и городских авто-
бусов – соответственно в 150 раз 
и в 16,8 раз. Выбросы дисперс-
ных частиц размером до 10 мкм 
(РМ10) на 100% связаны с исти-
ранием дорожных покрытий 
(35%) и деталей авторанспорт-
ных средств (65%). В то же время 
образование мелких дисперсных 
частиц размером менее 2,5 мкм 
(РМ2,5) на 65% связано с выбро-
сами отработавших газов авто-
мобилей. По данным НАМИ гру-
зовые автомобили и автобусы на 
каждом километре пути за счет 
износа шин выбрасывают до 1,5 
кг дисперсных частиц (легковые 
на порядок меньше – 0,132 г).

Как сообщает немецкая га-
зета Süddeutsche Zeitung, в тече-
ние пяти месяцев французские 
экологи анализировали образцы 
осадков во французских Пире-
неях. Оказалось, что там оседает 
каждый день около 365 пласти-
ковых микрочастиц на квадрат-
ный метр. Ученые, используя 
компьютерное моделирование, 
которое учитывало преобладаю-
щие погодные условия во время 
исследования, определили, что 
пластиковые частицы летели по 
воздуху почти 100 км, прежде 
чем оказались в этом малонасе-
лённом районе.

Значительная часть микро-
пластика попадает в поверх-
ностные водные объекты с 
очистных сооружений. К сожа-
лению, микрочастицы пластика 
не задерживаются очистными 
сооружениями. Только одна ру-
башка из полиэстера и флиса мо-
жет терять за стирку более 1900 
микроволокон.

В 2017 г. по заданию Orb 
Media, объединенная команда 
специалистов из 12 стран мира 
исследовала водопроводную воду 
на предмет загрязнения микро-
пластиком. 83% проб оказались 
загрязнены частицами пластика. 
Самый высокий уровень загряз-
нения воды выявлен в США – 
94%. Пластик был обнаружен и 
в образцах, взятых в здании Кон-
гресса, штаб-квартире Агентства 
по охране окружающей среды. 
На втором и третьем месте – Ли-
ван и Индия, в которых загряз-
нены 93,8% и 82,4% проб, соот-
ветственно. В странах Европы, 
включая Великобританию, Гер-
манию и Францию, обнаружен 
самый низкий уровень загрязне-
ния (72%). В среднем, количество 
пласт-волокон, найденных в каж-
дых 500 мл, колебалось от 4,8 в 
США до 1,9 в Европе.

В 2018 г. Всемирная органи-
зация здравоохранения иниции-
ровала проведение масштабного 
исследования бутилированной 
воды на предмет содержания ми-
кропластика. Было исследовано 
259 бутылок воды, закупленные 
в девяти разных странах. Уро-
вень загрязнения в процентном 
отношении оказался хуже, чем 
в случае с водопроводной во-
дой. Как оказалось, 90% воды в 
бутылках содержали микропла-
стик – в среднем 325 микроско-
пических частиц на один литр 
воды. Ученые затрудняются ска-
зать, как микрочастицы оказа-
лись в питьевой воде. Возможно, 
виновниками являются нахо-
дящиеся в воздухе частицы ми-
кропластика, попадающие туда 
через заводские вентиляторы и 
одежду рабочих.

В 2018 г. группа ученых од-
ного из университетов Велико-
британии, исследовав мидии, 
собранные в восьми прибреж-
ных регионах страны, а также 
купленные в восьми местных 
супермаркетах, обнаружила, что 
абсолютно все мидии содержа-
ли в себе микропластик. Даже в 
выращенных в Великобритании 
промышленным образом миди-
ях было обнаружено примерно 
70 микрочастиц пластика на 
каждые 100 г продукта.

Пластик активно употребля-
ют в пищу и рыбы, принимая 
его за планктон или водоросли. 
Таким образом, по пищевой це-
почке пластик попадает к дру-
гим животным и к человеку.

Из-за распространенности 
пластиковых продуктов, боль-
шое количество людей постоянно 
подвергаются воздействию пласт-
масс. В США, у 95% взрослых в 
моче обнаружен биосфенол А. 
Пластификаторы взаимосвязаны 
со снижением рождаемости, нару-
шением полового созревания, раз-
множения и других последствий 
для здоровья. Некоторые фтала-
ты, входящие в состав отдельных 
видов пластика, также приводят к 
аналогичным эффектам.

В мае 2016 г. в рамках Ассам-
блеи ООН, которая проходила 
в штаб-квартире ЮНЕП в Най-
роби (Кения), был опубликован 
новый доклад ООН, в котором 
на 179 страницах представлены 
данные о загрязнении пласти-

ком Мирового океана. В докладе 
отмечается, что микропластик в 
настоящее время можно встре-
тить везде: по всей береговой 
линии от Арктики через тропи-
ки до Антарктики.

Так, немецкие учёные из Ин-
ститута полярных и морских 
исследований им. А. Вегенера 
обнародовали доклад о резуль-
татах арктических экспедиций 
2014 и 2015 гг. Исследователи 
взяли пробы льда от Аляски до 
Шпицбергена и Гренландии, из 
которого следует, что во льдах 
Арктики содержится в два раза 
больше микропластика, чем счи-
талось раньше – на литр льда 
приходится 12 тысяч микроча-
стиц пластика.

В 2017 г. журнал «Science of 
the Tobol Environment» опубли-
ковал данные ученых из Уни-
верситета Халла и Британской 
антарктической службы (BAS) 
– оказалось, что в Антарктиде 
зарегистрированные уровни ми-
кропластика в 5 раз выше, чем 
считалось ранее.

В 2017 г. были изучены ра-
кообразные, собранные в шести 
самых глубоких местах Мирово-
го океана, включая Марианскую 
впадину. Микропластик был об-
наружен в каждой из популяций 
ракообразных. В одной из самых 
глубоководных впадин у остро-
вов Новые Гебриды, в юго-запад-
ной части Тихого океана, меню 
практически половины всех 
морских животных включало в 
себя микропластик.

В мае 2019 г. подводная лод-
ка Весково DSV Limiting Factor в 
составе экспедиции «Five Deeps» 
(«Пять глубин») под руковод-
ством Виктора Весково совер-
шила новый мировой рекорд 
глубоководного погружения на 
юге Марианской впадины, в так 
называемой бездне Челлендже-
ра, достигнув глубины 10 928 
метров. Одними из самых уди-
вительных находок исследовате-
лей стали.. пластиковый пакет и 
несколько фантиков от конфет.

Борьба с одноразовым 
пластиком за рубежом

Результаты исследований 
ученых о масштабах загрязнения 
микропластиком не остались не 
замеченными: на сегодняшний 
день уже правительства 40 стран 
перешли к активным действиям 
в борьбе с пластиком. 

Датчане еще в начале 90-х гг. 
решили ввести налог на полиэти-
леновые пакеты. Они перестали 
быть бесплатными и использова-
ние пластиковых пакетов в стра-
не снизилось в несколько раз.

Французы одни из первых не 
только запретили использова-
ние полиэтиленовых пакетов, но 
и с 2020 г. планируют полностью 
запретить товары одноразового 
использования (ватные палочки, 
одноразовая посуда и т.д.).

В Калифорнии (США) еще 
в 2006 г. запретили все разно-
видности одноразовых паке-
тов, включая и бумажные. В 
Сан-Франциско, Лос-Андже-
лесе, Портленде, Гонолулу в 
настоящий момент полностью 
запрещено использование поли-
этиленовых пакетов.

В Австралии в 2008 г. власти 
запретили супермаркетам и ма-
газинам предлагать покупателям 
полиэтиленовые пакеты.

В Руанде (Африка) запрет 
на использование одноразовых 
пластиковых пакетов был введен 
также еще в 2008 году. Кульки из 
полиэтилена было решено заме-
нить бумажными пакетами. 

В Италии запрет на исполь-
зование пластиковых пакетов 
был введен зимой 2011 года. 
Покупатели упаковывают ку-
пленные товары в сумки много-
разового использования или те 
пакеты, которые реально явля-
ются биоразлагаемыми. 

С 1 января 2018 г. Китай при-
нял новый закон, согласно кото-
рому страна перестала закупать 
пластиковое вторсырье для пе-
реработки у других стран. Также 
в Китае было сначала запреще-
но использование пластиковых 
пакетов толщиной менее 25 ми-
крон, а затем и более плотных. 

В Сингапуре запрещена не 
только жевательная резинка, 
но и полиэтиленовые пакеты. 
Здесь одноразовые пластиковые 
кульки нельзя ни продавать, ни 
использовать в личных или ком-
мерческих целях. 

В Шри-Ланке полиэтилено-
вые пакеты попадали в ливне-
вую канализацию и засоряли 
её, что стало причиной возник-
новения череды наводнений и 
оползней. Поэтому было решено 
запретить использование одно-
разовых полиэтиленовых куль-
ков, причём нарушителей ждёт 
не только солидный штраф, но и 
тюремный срок. 

В Танзании полностью за-
прещена продажа, выпуск и 
импорт пластиковых пакетов, а 
нарушителей ждёт штраф в раз-
мере 2 тысяч долл. или тюрем-
ный срок. В Марокко также вве-
дён запрет не только на продажу, 
но и на импорт и производство 
пакетов из полиэтилена.

В преддверии заседания Ас-
самблеи ООН по окружающей 
среде, которая открылась 11 марта 

2019 г. в Найроби (Кения), ЮНЕП 
выпустила отчет о деятельности 
за 2018 г. Согласно отчету, в 2018 г. 
127 стран ограничили использо-
вание одноразовой продукции из 
пластика, 30 – ввели плату за пла-
стиковые пакеты.

Так, Кения (где расположе-
на штаб-квартира ЮНЕП) ввела 
самый строгий запрет на поли- 
этиленовые пакеты в мире. За ис-
пользование пакета можно полу-
чить штраф в размере 32,5 евро 
или тюремный срок до 4-х лет. И 
уже другие восточноафриканские 
страны, такие как Уганда, Бурун-
ди и Южный Судан хотят после-
довать их примеру.

В начале июня 2018 г. пре-
мьер-министр Индии Нарен-
да Моди заявил, что к 2022 г. 
страна полностью избавится 
от одноразового пластика. На 
настоящий момент в 25 из 29 
индийских штатов уже введе-
ны запреты на производство, 
поставку, хранение и использо-
вание пластмассовых изделий. 
В конце июня 2018 г. в Мумбаи, 
одном из крупнейших городов 
страны, полностью запретили 
применение предметов, изго-
товленных из одноразового 
пластика: пакетов, бутылок, по-
суды. Исключения допускаются 
только для различной упаковки, 
вкладышей для мусорных емко-
стей и тары для еды на вынос. 
За несоблюдение правил пред-
усмотрены штрафы до 25 тыс. 
рупий (367$) и трехмесячное 
тюремное заключение за по-
вторное нарушение.

С 1 января 2019 г. в Узбеки-
стане и в Грузии начал действо-
вать запрет на производство и 
ввоз полиэтиленовых пакетов 
в коммерческих целях. Также с 
1 января 2019 г. введён запрет 
на использование одноразового 
пластика в Доминике. В частно-
сти, запрет коснулся пластико-
вых соломинок, одноразовой по-
суды, в том числе тарелок, ножей 
и вилок, а также кружек и кон-
тейнеров из полистирола.

С 1 января 2019 г. на Майор-
ке, Ибице и других островах Ба-
леарского архипелага запретили 
одноразовый пластик на год 
раньше запланированного. За 
несоблюдение закона предпола-
гается серьезная система штра-
фов – от 300 евро за небольшие 
правонарушения до 1,75 млн 
евро за особо тяжелые наруше-
ния закона.

Британское правительство 
намерено запретить пластиковые 
соломинки и палочки для пере-
мешивания коктейлей, а также 
ушные палочки и планирует пол-
ностью избавиться от однора-
зового пластика к 2042 г. В год в 
стране выбрасывается около 8,5 
млрд пластиковых соломенок. По 
данным экспертов, к 2050 г. объ-
ем произведенного пластикового 
мусора достигнет 12 млрд т. Как 
пишет ВВС, организаторы око-
ло 60 британских независимых 
музыкальных фестивалей уже 
заявили о том, что планируют из-
бавиться от одноразовых пласти-
ковых изделий до 2021 г. Кроме 
того, ряд из них уже пообещал, 
что уже в 2018 г. на фестивалях 
не будут подавать пластиковые 
соломинки к напиткам. 

Положительный пример 
оказался заразительным. Оте-
ли, сети ресторанов и крупных 
торговых центров также заяви-
ли о том, что примут участие в 
борьбе с одноразовым пласти-
ком: ИКЕА планирует отказать-
ся от продажи и использования 
в своих магазинах и ресторанах 
одноразового пластика к 2020 г.; 
650 отелей международной сети 
откажутся от использования 
пластиковых трубочек и буты-
лок уже к началу 2019 г. 

К середине 2019 г. все орга-
низации бренда Disney (магази-
ны, парки и круизные корабли) 
должны сократить использова-
ние пластиковых соломинок и 
палочек для смешивания кок-
тейлей. В компании подсчитали, 
что смогут отказаться от 175 млн 
трубочек и 13 млн палочек для 
коктейлей. Речь идет также об 
упаковках для шампуней и мыла, 
это позволит сократить на 80% 
количество пластикового мусо-
ра в комнатах для гостей. 

Представители сети McDon-
ald’s также анонсировали отказ 
от пластиковых трубочек для на-
питков. Две крупнейшие мировые 
сети ресторанов быстрого пита-
ния – Макдональдс и Starbucks 
объединились, чтобы совместно 
разработать альтернативу одно-
разовым неперерабатываемым 
стаканчикам. Они должны быть 
перерабатываемыми или биораз-
лагаемыми, при этом они долж-
ны одинаково подходить как для 
горячих, так и для холодных на-
питков. Компании выделили для 
разработки 10 млн долларов.

11 августа 2019 г. в интервью 
изданию Bild министр окружаю-
щей среды и ядерной безопасно-
сти Германии Свенья Шульце за-
явила, что Германия планирует 
ввести запрет на использование 
пластиковых пакетов. Как отме-
тила С. Шульце, добровольное 
соглашение с предприятиями о 
сокращении использования пла-
стиковых пакетов было успеш-
ным, и теперь правительство 
Германии может закрепить этот 
успех полным запретом. В со-

ответствии с добровольным 
соглашением, сейчас немецкие 
супермаркеты взимают с клиен-
тов дополнительные средства за 
пластиковые пакеты.

В сентябре 2018 г. Европар-
ламент принял финальную вер-
сию «Пластиковой стратегии», 
разработанную Еврокомиссией 
совместно с Европейским агент-
ством по химическим веществам, 
предусматривающую запрет на 
пластиковые одноразовые тру-
бочки, столовые приборы, уш-
ные палочки и микропластик в 
косметике и моющих средствах, 
сокращение использования од-
норазовой посуды и повышение 
объёмов переработки. 

Ожидается, что предложен-
ные ограничения станут законом 
для всего Евросоюза к 2020 г. Это 
поможет избежать образования 
400 тысяч тонн пластиковых отхо-
дов за 20 лет. Однако сейчас зако-
нопроект содержит неоправдан-
ную отсрочку для большинства 
индустриальных секторов и ис-
ключает некоторые виды биораз-
лагаемых пластиков. Если законо-
проект примут в нынешнем виде, 
то, вступив в силу, он коснётся 
только производителей моющих 
средств, которые и так пообеща-
ли прекратить использование 
микропластика. Остальным сек-
торам дадут от двух до шести лет 
переходного периода. Законопро-
ект вынесут на общественное об-
суждение, после чего сделают эко-
номические и социальные оценки, 
а также оценки рисков, затем не 
раньше начала 2020 г. будет го-
лосование правительственных 
экспертов в закрытом Комитете 
REACH. Запрет микропластика – 
часть антипластиковой стратегии 
Евросоюза, благодаря которой Ев-
ропа станет первой частью света, 
где к 2021 г. будут запрещены мно-
гие виды одноразового пластика. 

Новая стратегия Еврокомис-
сии предусматривает полный 
переход на продукцию из пласт-
массы, которая подлежит пере-
работке или может быть исполь-
зована повторно. Там считают, 
что это позволит к 2030 г. создать 
200 тыс. рабочих мест – правда, 
при условии, что масштабы ути-
лизации пластика увеличатся в 
четыре раза. Страны Евросоюза 
перерабатывают лишь треть пла-
стиковых отходов, объем кото-
рых составляет 25 млн тонн в год.

27 марта 2019 г. Европар-
ламент проголосовал за запрет 
одноразовых пластиковых пред-
метов. Согласно документу, в 
Евросоюзе к 2021 г. должны за-
претить использование одно-
разовых пластиковых столовых 
приборов, тарелок, соломинок и 
других одноразовых изделий из 
пластика. С 2024 г. пластиковые 
бутылки будут продавать только 
с прикрепленными к ним крыш-
ками. Использование изделий 
из пластика, у которых пока нет 
экологичной альтернативы, на-
пример пластиковых стаканов 
и упаковок для продуктов пита-
ния, должно быть ограничено. 
Согласно законопроекту, страны 
ЕС должны самостоятельно при-
нять меры в этой связи. Закон 
предписывает увеличение квоты 
по разделению мусора: к 2025 г. не 
менее 77% пластиковых бутылок 
должны утилизовываться вместе 
с пластиковым мусором; к 2030 г. 
– до 90%. Пластиковые бутылки 
с 2025 г. должны как минимум 
на 25% состоять из вторсырья, а 
к 2030 г. – на 30%. Влажные сал-
фетки, одноразовые санитарные 
полотенца, фильтры для сигарет 
и «бумажные» стаканчики бу-
дут помечены специальной мар-
кировкой, предупреждающей о 
вреде экологии. Закон также обя-
зывает производителей пласти-
ковых товаров возмещать ущерб 
– например, компании по про-
изводству рыболовецких сетей 
заплатят за продукцию, которая 
окажется в океане.

Ситуация в России
В нашей стране вопрос вли-

яния пластиковых отходов на 
окружающую среду стоит до-
статочно остро. Проблема усу-
губляется не только масштаба-
ми химического производства 
и использования пластиковых 
изделий, но и огромным коли-
чеством несанкционированных 
свалок, количество которых, по 
данным экологов, в целом по 
стране в 20 раз превышает коли-
чество легальных полигонов. В 
совокупности все свалки России 
по площади сопоставимы с тер-
риторией Нидерландов. 

В России в структуре пла-
стиковых отходов преобладает 
полиэтилен, полиэтилентереф-
талад полиэтилентерефталат 
(ПЭТФ), ламинированная бума-
га и поливинилхлорид (ПВХ).

Не более 27 % от общего объ-
ема образования пластиковых 
отходов могут подлежать вто-
ричной переработке. Это связа-
но в первую очередь с тем, что в 
России не развита система раз-
дельного сбора мусора, позволя-
ющая не допустить смешивания 
и загрязнения вторичных ре-
сурсов. Почти 90% образуемых 
в России пластиковых отходов 
вывозится на свалки или сжига-
ется. Не более 12% в год (около 
400 тыс. т) перерабатываются.

Россия отстает от многих 
других европейских стран по 
созданию эффективной законо-

дательной и нормативной базы, 
действенному контролю над пе-
реработкой отходов и современ-
ным технологическим решени-
ям, в частности, по утилизации 
и переработке пластика. Сейчас 
законодательные органы власти 
пытаются вносить изменения 
в экологическое законодатель-
ство, стимулировать предпри-
ятия за переработку и раздель-
ный сбор мусора. 

Минприроды России со-
общает о планах введения до-
полнительных штрафов за 
использование пластиковой 
одноразовой посуды в заповед-
никах и национальных парках, 
о замене пластиковых изделий 
на бумажные. По данным Рос-
заповедцентра, к июлю 2019 г. 
уже 40 федеральных ООПТ под-
ключились к раздельному сбору 
отходов, включая одноразовую 
пластиковую посуду.

Летом 2018 г. Гринпис Рос-
сии направил рекомендации по 
отказу от пластиковых пакетов в 
Ассоциацию компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ). В ответ 
на обращение АКОРТ выступил 
с инициативой взять на себя обя-
зательство отказаться от пласти-
ковых пакетов. Не просто их про-
давать – а отказаться. В АКОРТ 
входят крупнейшие российские 
торговые сети: X5 Retail Group 
(сети «Пятёрочка», «Перекре-
сток» и «Карусель»), «Магнит», 
«Лента», «Ашан» и «Дикси».

В июле 2018 г. Минприроды 
России в связи с переходом субъ-
ектов РФ на новую систему обра-
щения с твердыми коммуналь-
ными отходами (ТКО) провело 
оценку количества предприятий 
переработки пластмассы (тара, 
пакеты, пластик и др.) в регионах. 
По предоставленной субъектами 
РФ информации, в настоящее 
время в 28 субъектах РФ функ-
ционирует 78 предприятий по 
переработке пластмассы (пласти-
ковой тары, пакетов и др.). Это 
явно недостаточное количество, 
отрасль по переработке отходов 
должна развиваться активней и 
Минприроды России со своей 
стороны как госрегулятор долж-
но обеспечить условия для при-
хода в новую отрасль управления 
отходами малого и среднего биз-
неса. «Задача сложная, но мы уже 
в процессе перехода на цивили-
зованные методы работы в этой 
сфере», – отметил глава Минпри-
роды России Дмитрий Кабыл-
кин. По одному предприятию в 
настоящее время функционирует 
в Алтайском крае, Курской, Том-
ской, Ульяновской, Ярославской, 
Калининградской и Иркутской 
областях, республиках Бурятия и 
Коми, Ставропольском крае. По 
два – находятся в Брянской, Ни-
жегородской, Омской и Тульской 
областях, в Республике Крым, Ха-
баровском и Приморском краях. 
По три предприятия находится 
в Пермском крае, Пензенской, 
Тюменской и Волгоградской об-
ластях, Республике Мордовия, 
Ханты-Мансийском автономном 
округе – Югре. Четыре компании 
работают в Рязанской области. 
По 5 предприятий находится 
в Республике Татарстан и Ро-
стовской области. В Свердлов-
ской области зарегистрировано 
9 предприятий по переработке 
пластика. Лидером является Мо-
сковская область – здесь зареги-
стрировано 13 предприятий по 
переработке пластика.

С целью внедрения системы 
раздельного сбора и вовлечения 
отходов во вторичный  оборот с 
2019 г. Минприроды России вне-
дрен запрет на захоронение отхо-
дов бумаги картона и бумажной 
упаковки, шин и покрышек, по-
лиэтилена и полиэтиленовой упа-
ковки, стекла и стёклянной тары. 

В сентябре 2018 г. Cпецпред-
ставитель Президента России 
по вопросам экологии Сергей 
Иванов заявил, что производи-
тели пластиковой посуды долж-
ны платить сбор, который будет 
введен уже в 2019 г. Руководи-
тель движения «ЭКА» Татьяна 
Честина уверена, что смысл эко-
логического налога состоит в 
том, чтобы решить вопрос с ути-
лизацией пластиковой посуды, 
а также с задачей сокращения 
образования отходов. Собран-
ные деньги можно направить на 
раздельный сбор и переработку 
одноразовой посуды.

29 марта 2019 г. Премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев, 
выступая в прямом эфире «Вкон-
такте», заявил, что в перспек-
тиве может быть рассмотрен 
вопрос о запрете пластиковой 
одноразовой посуды в России на 
законодательном уровне.

7 мая 2019 г. пресс-служба 
Минприроды России сообщила: 
«Инициатива запрета на прода-
жу одноразовых изделий из пла-
стика изначально прорабатыва-
ется в Минпромторге России. 
Минприроды России выступает 
в поддержку данной инициа-
тивы и считает возможным ее 
использовать как инструмент, 
направленный на снижение сте-
пени негативного воздействия 
хозяйственной деятельности на 
окружающую среду». Как отме-
тил глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин, Министер-
ство готовит запрет на продажу 
одноразовой посуды из пласти-
ка. «Мы готовимся к ограниче-

нию... Многие крупные торговые 
сети нас уже поддерживают», – 
уточнил Д. Кобылкин.

В России первой по пути 
отказа от пластиковой посуды 
пошла Ленинградская область, 
которая запретила использо-
вать на массовых мероприятиях 
одноразовую посуду из пласти-
ка и полиэтиленовые пакеты. 
Комитет по культуре области 
ещё в 2018 г. заявил о том, что 
в регионе больше не будут ис-
пользовать на мероприятиях 
одноразовый пластик. Согласно 
постановлению, на мероприя-
тиях не будет пластиковой по-
суды, полиэтиленовых пакетов 
и другой одноразовой упаков-
ки. Запрет будет распростра-
няться не только на культур-
но-массовые мероприятия, но 
и на государственные учрежде-
ния, подведомственные комите-
ту по культуре. Как сообщили 
в пресс-службе правительства 
Ленобласти, первые фестивали 
и концерты, на которых питание 
посетителей было организовано 
при наличии биоразлагаемой 
посуды, прошли успешно.

Биопластик
До недавнего времени био-

разлагаемые пакеты считались 
экологической альтернативой 
обычным пластиковым пакетам, 
поскольку многие полагали, что 
они быстро разлагаются и, со-
ответственно, меньше вредят 
окружающей среде. Но иссле-
дования учёных последних лет 
показали, что пакеты, изготов-
ленные из биоразлагаемого пла-
стика, вопреки утверждениям 
производителей, не безопасны 
для природы.

В обращении с различными 
видами биопластиковых матери-
алов немало «подводных камней» 
и нерешенных вопросов. Рассма-
тривая разные аспекты развития 
индустрии биоразлагающихся 
пластиков, специалисты не мо-
гут определить, какая же из двух 
идей является первичной – ре-
сурсосбережение или экология. С 
точки зрения экологии роль био-
пластиков далеко неоднозначна. 

Прежде всего, рост доли 
биоразлагающихся пластиков 
создает проблемы для утилиза-
ции традиционных полимерных 
отходов. Массовая сортировка 
отходов опирается все еще на 
ручной труд, а на линии сорти-
ровки необходимо отделять из-
делия из традиционного ПЭТФ 
от такого же (по форме, цвету и 
прозрачности), изготовленного 
из биоразлагаемого пластика, 
поскольку такая смесь не может 
быть подвергнута единому ре-
жиму переработки. 

Изделие из биоразлагающе-
гося пластика на свалке бытовых 
отходов не сможет разложиться 
на безопасные для окружающей 
среды компоненты в ожидаемые 
сроки, поскольку для большин-
ства видов биоразлагающихся 
полимеров необходим контакт с 
почвой, влагой, солнечным све-
том, кислородом. Как показали 
исследования учёных из универ-
ситета Плимута (Великобрита-
ния) Имоджена Нэппера и Ри-
чарда Томпсона, даже после трех 
лет нахождения в почве или в 
морской воде они полностью не 
разлагаются, а лишь распадаются 
на фрагменты.

Маркировки на изделиях, 
демонстрирующие биоразлага-
емость, как правило, на деле не 
соответствуют реальным тем-
пам деструкции. Необходимо 
обеспечить целый ряд условий 
(компостирование, свет, влаж-
ность, гуминовые компоненты 
и др.), чтобы реализовать заяв-
ленную на маркировках биораз-
лагаемость. 

Это приводит к необходимо-
сти обдумывания и создания в 
перспективе специальных усло-
вий для захоронения отходов из 
биоразлагающихся пластиков. 

В последние годы исследуют-
ся и возможности полного заме-
щения пластика. Так, японская 
проектная компания AMAM вы-
пускает упаковочные материалы 
из агар-агара, получаемого из 
красных водорослей. Министер-
ство сельского хозяйства США 
разрабатывает биоразлагаемую 
пищевую пленку из молочного 
белка казеина для упаковки про-
дуктов; она сохраняет свежесть 
еды в 500 раз лучше, чем обыч-
ная пластиковая пленка. Нью-
йоркская компания Evocative 
производит «грибные» биораз-
лагаемые упаковочные матери-
алы, плитку и др. из грибного 
мицелия. 

По мнению Европарламента, 
биоразлагаемые и компостируе-
мые полимеры не решают про-
блему пластикового загрязнения 
и не могут служить оправданием 
для одноразовых пластиковых 
товаров и упаковки. ЕС не счита-
ет биоразлагаемые товары адек-
ватной заменой одноразовому 
пластику. Одноразовый пластик 
можно заменить только много-
разовыми альтернативами.

И лучшая альтернатива любо-
му пластику – обычная, знакомая 
всем с детства тканевая сумка: она 
прочная, легко стирается, зани-
мает мало места и долго не изна-
шивется, и она экологически без-
опаснее для окружающей среды.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Евгения МУРАВЬЕВА,

лауреаты Национальной 
экологической  премии  

им. В.И. Вернадского



К 80-ЛЕТИЮ В.С. ЧЕСНОКОВА
11 сентября исполнилось бы 80 лет Вячеславу Степано-

вичу ЧЕСНОКОВУ (11.09.1939-27.04.2018) – многолетнему 
Ученому секретарю Комиссии РАН по разработке научно-
го наследия академика В.И. Вернадского, зампредседате-
ля Научного совета АН СССР (РАН) по проблемам биосфе-
ры, с.н.с. Группы «Научное наследие В.И. Вернадского и 
его школы» Института геохимии и аналитической химии 
им. В.И. Вернадского РАН, лауреату Национальной эколо-
гической премии им. В.И. Вернадского.

Вячеслав Степанович ро-
дился в Ленинграде. Его мама, 
Александра Николаевна, умерла 
в феврале 1942 г. во время бло-
кады Ленинграда. Отец, Степан 
Петрович, участвовал в совет-
ско-финской войне, затем в Ве-
ликой Отечественной войне. 
Старшина роты С.П. Чесноков 
погиб 7 октября 1943 г. при фор-
сировании Днепра.

25 июля 1942 г. В.С. Чесноков 
был эвакуирован из блокадного 
Ленинграда с домом ребенка в 
Ярославскую область, в с. Вере-
тея, в 5 км от пос. Борок, где 3 
августа поступил в детский дом 
№ 47. Здесь он воспитывался с 
1942 г. по 1954 г., окончив (твер-
дым «хорошистом») 7 классов 
Веретейской школы, которая 
была основана в 1848 г. по ре-
шению крестьян и носит имя 
известного революционера-на-
родника, ученого, поэта и писа-
теля Н.А. Морозова (1854-1946), 
почетного академика АН СССР, 
директора (с 1918 г.) Естествен-
но-научного института им. П.Ф. 
Лесгафта. Между прочим, эту же 
школу в свое время окончили 
личный секретарь Д.И. Менде-
леева, сотрудник Главной палаты 
мер и весов В.А. Патрухин (1865-
1942), академик АМН СССР, 
анатом и исследователь морфо-
логии нервной системы В.В. Ку-
приянов (1912-2006), член-корр. 
АН СССР, известный геохимик 
А.А. Сауков (1902-1964). 

В характеристике на него – 
воспитанника детдома – сказа-
но: «Мальчик правдивый и пря-
мой. Может сказать что угодно, 
невзирая на личность. Много 
читает книг художественной 
литературы, и читает с пони-
манием... Требователен... Очень 
любознательный и порой даже 
любопытен... Трудолюбив, чест-
но относится к поручениям вос-
питателя... Любит природу...»

Вячеслав Степанович сохра-
нил самые добрые воспоминания 
о детдомовских воспитателях и 
школьных учителях. Начиная с 
2007 г., он, участвуя в Морозов-
ских чтениях, несколько раз бывал 
в Борке и в Веретее, где встречался 
с некоторыми своими школьными 
учителями. «Я, – пишет В.С. в сво-
их воспоминаниях, – благодарен 
судьбе за то, что она свела меня с 
такими замечательными людьми, 
беззаветными тружениками и 
патриотами нашей великой Роди-
ны». Вспоминал он также о том, 
как вместе с другими детьми соби-
рал в соседнем лесу гонобобель и 
клюкву (из них на кухне детдома 
готовили кисель), как драли кору 
ивы, заготовляли веники для ско-
та, собирали кости и сдавали их 
в утиль, работали на уборке льна, 
как в 1953 г. или в 1954 г. в детдоме 
появился один велосипед на всех, 
и дети на нем катались в порядке 
очереди, как «за уборку большого 
поля льна нас обещали свозить в 
Москву в мавзолей В.И. Ленина, 
но вместо обещанной поездки ка-
ждому из нас дали по большому 
красивому яблоку, чему мы так-
же были рады». В начале 50-х гг. 
детский дом посетил знаменитый 
исследователь Арктики, контр-ад-
мирал, дважды Герой Советского 
Союза И.Д. Папанин (1894-1986). 
Об этой встрече сохранилась па-
мять: в Мемориальном доме-му-
зее Н.А. Морозова в пос. Борок 
есть фотография воспитателей и 
воспитанников детдома № 47, в 
центре которой – И.Д. Папанин, а 
крайний слева в первом ряду – Вя-
чеслав Чесноков. 

В 1954 г. В.С. Чесноков вер-
нулся в Ленинград. Незадолго 
до своей смерти он вспоминал: 
«В 1954 г. меня отвезли в Ленин-
град к сестре моей матери Галине 
Николаевне Ивасюк... Я оказался 
шестым членом моей новой се-
мьи, которая занимала одну ком-
нату в 14 кв. м в коммунальной 
квартире на Петроградской сто-
роне. Соседями оказались две по-
жилые женщины–сестры и дочь 
одной из них. Одну из сестер зва-
ли Надежда Владимировна Нази-
мова-Добужинская (невероятно 
интересное сочетание двух из-
вестных в истории России фами-
лий! – Е.Я.). Она самостоятель-
но изучала итальянский язык и 
стала членом Общества дружбы 
“СССР – Италия”, собиралась 
путешествовать по Италии. Ее 
сестра Анна Владимировна Се-
ребренникова с дочерью Еленой 
Александровной (участницей 
Великой Отечественной войны). 
Это были высоко культурные 
люди, часто говорившие между 
собой на французском языке, так 
как в молодости жили во Фран-
ции. Общение с ними для меня 
было очень полезным». 

В 1957 г. В.С. Чесноков 
окончил 58-ю среднюю шко-
лу г. Ленинграда и поступил 
на технологический факультет 
Ленинградского химико-фар-
мацевтического института. В 
1963 г., после завершения уче-
бы и получения специальности 
«инженер-химик, биолог», он по 
распределению был направлен 

на работу на завод «Акрихин» 
(пос. Старая Купавна, Москов-
ская обл.), где прослужил 3 года 
и прошел путь от начальника 
смены до замначальника цеха. 

В 1966 г. Вячеслав Степанович 
поступил в очную аспирантуру 
на кафедру экономики и органи-
зации производства химической 
технологии Московского инсти-
тута тонкой химической техноло-
гии (МИТХТ) им. М.В. Ломоносо-
ва (до 1930 г. это был второй МГУ, 
а до 1917 г. – Московские высшие 
женские курсы, на которых, как 
известно, преподавал В.И. Вернад-
ский). Его научными руководи-
телями были академик АН СССР 
Н.П. Федоренко (1917-2006) и до-
цент (позже – д.э.н.) П.А. Альман. 
В 1969 г. В.С. Чесноков успешно 
защитил диссертацию на соис-
кание ученой степени кандидата 
экономических наук, преподавал 
в МИТХТ (ассистент, затем до-
цент). С 1978 по 1982 гг. находил-
ся в зарубежной командировке в 
Алжире – преподавал на кафедре 
экономики в университете г. Ан-
наба (он хорошо владел француз-
ским языком – упомянутое выше 
соседство, очевидно, не прошло 
даром); после окончания коман-
дировки вернулся на преподава-
тельскую работу в МИТХТ. Здесь 
же Вячеслав Степанович познако-
мился с известным специалистом 
по системам целевого управле-
ния и планирования, человеком 
непростой судьбы П.Г. Кузнецо-
вым (окончил военно-морскую 
спецшколу, танковое училище, 
участник Великой Отечествен-
ной войны, гвардии лейтенант, 
командир взвода танков, тяжелое 
ранение и контузия, в 1943 г. по 
58 статье осуждён на десять лет 
лагерей, отбывал срок в Новоси-
бирских и Норильских лагерях, в 
Озерлаге около Тайшета). Побиск 
(т.е. «Поколение Октября, Борцов 
И Строителей Коммунизма») Ге-
оргиевич Кузнецов (1924-2000) 
– д.ф.-м.н., гранд-доктор филосо-
фии Брюссельского университе-
та, проф. МФТИ и Международ-
ного университета в Дубне, был 
(в разное время) председателем 
Научного совета по разработке 
крупномасштабных систем ВПК 
Президиума СМ СССР, научным 
руководителем создания систем 
управления страной на особый 
период, главным конструктором 
по разработке систем «Спут-
ник-Скалар», один из основопо-
ложников физической экономи-
ки. П.Г. Кузнецов сыграл большую 
роль в профессиональной дея-
тельности Вячеслава Степанови-
ча, в частности, заинтересовав его 
творчеством В.И. Вернадского и 
С.А. Подолинского и познакомив 
с академиком Александром Лео-
нидовичем Яншиным (1911-1999). 

В 1985 г. А.Л. Яншин (в то 
время – Вице-президент АН 
СССР) пригласил В.С. Чеснокова 
на должность начальника Отдела 
наук по Земле Президиума АН 
СССР, одновременно Вячеслав 
Степанович был Ученым секре-
тарем Секции наук о Земле Пре-
зидиума АН СССР, членом Науч-
ного совета АН СССР (РАН) по 
проблемам биосферы, в который 
входили лидеры многих есте-
ственнонаучных отраслей знания. 

23 апреля 1991 г. Президиум 
АН СССР принял постановле-
ние № 132 «О частичном измене-
нии состава Научного совета АН 
СССР по проблемам биосферы». 
Обязанности ученого секретаря 
были возложены на к.г.н. В.А. Ря-
шина, а обязанности заместителя 
председателя Научного совета по 
проблемам биосферы – на В.С. 
Чеснокова. Были изменены струк-
тура и состав Бюро Научного со-
вета: академик А.Л. Яншин (пред-
седатель), академик В.М. Котляков 
(зампредседателя), академик Б.Н. 
Ласкорин (зампредседателя), ака-
демик А.В. Фокин (зампредседате-
ля), к.э.н. В.С. Чесноков (зампред-
седателя), чл.-корр. АМН СССР 
Н.А. Агаджанян.

Под руководством А.Л. Ян-
шина Научным советом разра-
батывались программы фунда-
ментальных исследований по 
биосферным и экологическим 
проблемам. Члены Совета осу-
ществляли координацию деятель-
ности академической, отраслевой 
и вузовской науки в области ох-
раны окружающей среды и раци-
онального использования при-
родных ресурсов. Ежегодно 
проводились конференции, сове-
щания, круглые столы, симпози-
умы и семинары по актуальным 
проблемам в разных регионах 
страны. Члены Научного совета 
по биосферным исследованиям 
участвовали в научных эксперти-
зах народнохозяйственных про-
ектов и программ, влияющих на 
преобразование природы.

Вячеслав Степанович уча-
ствовал в подготовке раздела «Об 
участии АН СССР в разработке 
программ и проектов по охране 
окружающей среды и рациональ-
ному использованию природных 
ресурсов» Госдоклада «Окружаю-
щая среда и развитие в СССР за 

период с 1972 г.» для представле-
ния на Вторую международную 
конференцию по окружающей 
среде и развитию (Рио-де-Жа-
нейро, июнь 1992 г.). 

В том же году Бюро Научно-
го совета с участием депутатов 
Крымской области обсудило 
экологическую ситуацию в Кры-
му, поддержало предложение 
общественности о повышении 
статуса Крымского заповед-
но-охотничьего хозяйства в 
районе Чатырдага, обратилось с 
соответствующими письмами в 
Госкомприроду СССР и к пра-
вительству Украины. 29 июня 
1991 г. Кабмин Украины своим 
постановлением воссоздал на 
базе вышеуказанного хозяйства 
Крымский заповедник. 

В 1991 г. Научный совет 
окончил работы по Щербин-
скому полигону бытовых и про-
мышленных отходов в Домо-
дедовском районе Московской 
области на берегу р. Пахры. На 
этом полигоне был обнаружен 
высокорадиоактивный участок 
с захоронением отходов Подоль-
ского химико-металлургическо-
го завода. Были рекомендованы 
меры по улучшению проекта 
рекультивации полигона и оздо-
ровлению экологической обста-
новки в зоне его влияния.

По предложению Комитета 
Верховного Совета РФ по вопро-
сам экологии и рационального 
использования природных ре-
сурсов в начале 90-х гг. Научный 
совет возглавил координацию 
научных исследований по теме 
«Экологические последствия 
подземных ядерных взрывов».

Научный совет оказал содей-
ствие Комитету ВС РФ по вопро-
сам экологии и рационального 
использования природных ре-
сурсов в подготовке парламент-
ских слушаний в связи с оконча-
нием моратория на подземные 
ядерные взрывы на военных по-
лигонах о. Новая Земля.

В 1993 г. Совет рассматривал 
вопрос о возобновлении строи-
тельства канала «Волга-Дон 2», 
была показана экономическая 
нецелесообразность и экологи-
ческая опасность возобновления 
этого строительства. Решение 
Научного совета было направле-
но Председателю Правительства 
РФ В.С. Черномырдину и в заин-
тересованные ведомства.

Трудно перечислить все про-
блемы, которые решались На-
учным советом по проблемам 
биосферы под руководством А.Л. 
Яншина и с активным участием 
его заместителя ВС. Чеснокова.

В 1992 г. В.С Чесноков помогал 
А.Л. Яншину в организации Рос-
сийской экологической академии, 
которую Александр Леонидович 
возглавлял до конца своей жизни.

Вячеслав Степанович актив-
но участвовал в работе Комиссии 
РАН по разработке научного на-
следия академика В.И. Вернад-
ского, которую возглавлял ака-
демик А.Л. Яншин. С 2005 г. и до 
конца своей жизни Вячеслав Сте-
панович был Ученым секретарем 
этой Комиссии. С 1 марта 2005 г. 
В.С. Чесноков – с.н.с. Группы «На-
учное наследие В.И. Вернадского 
и его школы» Института гео- 
химии и аналитической химии 
им. В.И. Вернадского РАН. 

В.С. Чесноков – автор изобре-
тения и более 180 публикаций, 
в т.ч. нескольких монографий. 
Большая часть его работ посвя-
щена истории науки и научной 
мысли, научным биографиям оте- 
чественных и зарубежных уче-
ных, истории русского космизма, 
которые, в частности, публикова-
лись в таких журналах, как «При-
рода», «Вестник РАН», «Экология 
человека». Он, можно сказать, 
был постоянным автором жур-
нала «Использование и охрана 
природных ресурсов в России», 
а также газеты «Природно-ре-
сурсные ведомости», где опубли-
ковал немало познавательных 
очерков об ученых, о научных 
организациях, о памятных датах 
в истории мировой и отечествен-
ной науки. Заметен его вклад в 
популяризацию научных знаний, 
истории науки, научных откры-
тий и охраны природы среди 
школьных учителей и школьни-
ков – Вячеслав Степанович автор 
без малого двух десятков статей в 
журнале «Биология в школе» и на 
протяжении многих лет участво-
вал в проведении ежегодных Все-
российских юношеских чтений 
им. В.И. Вернадского. 

Главный профессиональный 
интерес В.С. Чеснокова был свя-
зан, безусловно, с исследованием 
жизни, деятельности и творчества 
двух наших замечательных сооте-
чественников – В.И. Вернадского 
(1863-1945) и С.А. Подолинско-
го (1850-1891). При деятельном 
участии В.С. Чеснокова выходи-
ли Бюллетени Комиссии РАН по 
разработке научного наследия 
академика В.И. Вернадского (две 
из них были изданы НИА-Приро-
дой), он участвовал в организации 
многочисленных мероприятий, 
посвященных выдающемуся уче-
ному-естествоиспытателю, в под-
готовке к печати его рукописей, 
в том числе писем (2007), опубли-
ковал несколько работ о жизни 
и творчестве В.И. Вернадского, 
в частности, монографию «Вла-
димир Иванович Вернадский: 
великий российский ученый (к 
150-летию со дня рождения)» 

(2014), оказал большую помощь 
академику РАН Э.М. Галимову 
– Председателю Комиссии РАН 
по разработке научного насле-
дия академика В.И. Вернадского 
в подготовке к изданию юбилей-
ного 24-томного Собрания сочи-
нений В.И. Вернадского. Можно, 
пожалуй, сказать, что именно В.С. 
Чесноков заново открыл для нас 
творчество Сергея Андреевича 
Подолинского (которого акаде-
мик В.И. Вернадский называл 
«забытым научным новатором») 
– естествоиспытателя, натурфи-
лософа, врача, общественного де-
ятеля и публициста, посвятив ему 
несколько своих статей и книгу, за 
относительно короткое время вы-
державшей два издания «Сергей 
Андреевич Подолинский» (2001, 
2006), в которых подробно расска-
зал о жизни этого замечательного 
человека, детально рассмотрел его 
взгляды на энергетическую роль 
живого вещества и показал значе-
ние С.А. Подолинского как пред-
шественника В.И. Вернадского в 
разработке учения о биосфере. 

Эта тема – жизнь, идеи и воз-
зрения С.А. Подолинского – была 
для В.С. Чеснокова, так сказать, 
вечной (отец Вячеслава Степа-
новича погиб на фронте, осво-
бождая родные места С.А. Подо-
линского, а самому В.С. «выпала 
счастлива случайность побывать 
в г. Монпелье на юге Франции, 
где жил и трудился С.А. Подо-
линский, а также в г. Алжир, где 
ученый делал доклад на медицин-
скую тему»), он постоянно воз-
вращался к ней, работал над ней 
практически до последних дней 
своей жизни, а его объемистый 
(более 420 машинописных стр.) 
и практически законченный труд 
(докторская диссертация) под 
названием «Проблемы антро-
пологического и исторического 
синтеза в творчестве С.А. Подо-
линского (1850-1891)», к сожале-
нию, так и остался в рукописи.

Следует отметить, что Вяче-
слав Степанович опубликовал 
в газете «Природно-ресурсные 
ведомости» и бюллетене «Ис-
пользование и охрана природ-
ных ресурсов в России» серию 
статей о жизни и деятельности 
этих выдающихся учёных – В.И. 
Вернадского и С.А. Подолин-
ского. За цикл статей о жизни и 
творчестве В.И. Вернадского кол-
лектив сотрудников НИА-При-
рода (Н.Г. Рыбальский, Е.В. Му-
равьева, Д.А. Борискин и Н.А. 
Мирошниченко) и В.С. Чесноков 
стали лауреатами Националь-
ной экологической премии им. 
В.И. Вернадского в 2013 г. – в год 
150-летия со дня рождения В.И. 
Вернадского.

В последние годы В.С. Чесно-
ков обратился к жизни и творче-
ству П.Г. Кузнецова (между про-
чим, своему соавтору по ряду 
статей, опубликованных еще в 
70-х гг. и касающихся методо-
логических вопросов совершен-
ствования расчетов эффектив-
ности капитальных вложений, 
оценки эффективности крупных 
проектов и совершенствованию 
систем управления). В 2014 г. он 
опубликовал монографию «Куз-
нецов П.Г. Из научного наследия 
мыслителя. К 90-летию со дня 
рождения Побиска Георгиевича 
Кузнецова (1924-2000)». 

Особо место в творческом 
наследии Вячеслава Степанови-
ча занимают две книги, посвя-
щенные истории научной мысли 
и научным биографиям отече-
ственных и зарубежных ученых 
– «Этюды по истории научной 
мысли. Ч. 1» (2010) и «Из исто-
рии научной мысли». Последняя 
из них вышла в свет за несколько 
дней до его кончины 27 апреля 
2018 г. после тяжелой болезни. 
Эти книги, содержащие как опу-
бликованные в разных журналах 
«этюды по истории научной мыс-
ли», так и специально написан-
ные очерки, особенно интересны 
для учителей, старших школь-
ников, студентов, аспирантов, 
хотя, безусловно, и состоявшиеся 
специалисты найдут в них, как и 
во многих других публикациях 
В.С. Чеснокова (см. Бюлл. Комис-
сии РАН по разработке научного 
наследия акад. В.И. Вернадско-
го, 2018), для себя много ново-
го, полезного и поучительного. 
В первые годы создания на базе 
географического факультета 
Московского государственно-
го открытого педагогического 
института им. М.А. Шолохова 
(ныне – МГГУ) экологического 
отделения В.С. Чесноков читал 
лекции будущим педагогам-эко-
логам. Один из авторов данной 
статьи был Председателем Го-
сударственной аттестационной 
комиссии этого экологического 
отделения и не понаслышке зна-
ет, с каким уважением и любовью 
относились к нему студенты, счи-
тая его лучшим преподавателям 
экологического направления.

Вячеслава Степановича Чес-
нокова отличали исключительная 
работоспособность, невероятный 
оптимизм, отеческое отношение 
к более молодым коллегам, добро-
желательность и постоянное же-
лание помочь ближнему. Он был 
достойным представителем, гово-
ря словами великого В.И. Вернад-
ского, «рабочей армии науки».

Е.П. ЯНИН, ГЕОХИ 
им. В.И. Вернадского,
Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, 

НИА-Природа

90 лет
25 сентября родился Тотолян Артём Акопович, микробиолог, 

д.м.н., академик РАН, руководитель отдела молекулярной микробиоло-
гии (с 1990 г.), НИИ экспериментальной медицины АМН СССР (Ленин-
град). Сын – иммунолог, акад. РАН А.А. Тотолян. С 1984 г. возглавля-
ет Национальный центр ВОЗ по стрептококкам (на базе лаборатории 
генетики микроорганизмов и отдела молекулярной микробиологии 
НИИЭМ). Почётный член Микробиологического общества Чехии и 
Словакии (1995); эксперт ВОЗ по стрептококкам и стрептококковым 
заболеваниям (1984), член президиума правления Общества микро-
биологов и эпидемиологов РФ (1986); председатель и зампредседателя 
Санкт-Петербургского отделения Общества микробиологов и эпидеми-
ологов (1988-1999); Заслуженный деятель науки РФ. Под его руковод-
ством защищено 5 докторских и 22 кандидатских диссертаций. 

26 сентября родилась Лебедева Любовь Арсеньевна, д.б.н. (1977), 
проф. кафедры агрохимии (с 1981 г.) факультета почвоведения МГУ. 
Заслуженный профессор МГУ (1985). В последние годы занима-
лась исследованием эколого-функциональной роли агрохимических 
средств на почвах, загрязненных тяжелыми металлами. Автор 3-х мо-
нографий и 3-х учебных пособий. Подготовила около 30 кандидатов 
наук. Много лет читала общефакультетский курс «Агрохимия».

27 сентября родился Соломонов Никита Гаврилович, зоолог, эко-
лог, специалист в области популяционной экологии животных, д.б.н., 
проф., чл.-корр. РАН, г.н.с. биологического отделения Института есте-
ственных наук Северо-Восточного федерального университета им. 
М.К. Аммосова, завлабораторией экологической физиологии живот-
ных, замдиректора по науке, директор Института биологии СО РАН 
(ныне – Институт биологических проблем криолитозоны СО РАН), а 
с 1997 г. – советник РАН. Автор монографии «Очерки популяционной 
экологии грызунов и зайца-беляка в Центральной Якутии», в которой 
представлены закономерности адаптации животных к условиям хо-
лодного климата. Под его руководством разработаны научные основы 
создания системы ООПТ Якутии, по их результатам создана система 
ООПТ, охватывающий 28,5% территории республики.

85 лет
21 сентября родился Большаков Владимир 

Николаевич, зоолог, эколог, специалист по эко-
логии животных, эволюционной и популяцион-
ной экологии, д.б.н., проф., акад. РАН, советник 
РАН, организатор биологической и экологической 
академической науки на Урале, длительное вре-
мя был Председателем Национального Комитета 
по программе ЮНЕСКО «Человек и биосфера» 
при Президиуме РАН, Президентом Российского 
териологического общества (в настоящее время 
– Почетный президент), Председателем Объеди-
ненного Совета по биологическим наукам, глав-
ный редактором журнала «Экология». С 1976 г. по 

2013 г. – директор Института экологии растений и животных Уральского 
отделения РАН. Зампредседателя (с 1993 г.), первый зампредседателя (с 
1996 г.), с 1998 г. – и.о. председателя УрО РАН (вице-президент РАН), с 
1999-2008 гг. – первый зампредседателя УрО РАН, завкафедрой экологии 
Уральского госуниверситета (с 1996 г.). Подготовил 43 кандидата и 10 
докторов наук. Опубликовал более 600 научных трудов, из них 50 книг, 
включая: «Пути приспособления мелких млекопитающих к горным ус-
ловиям» (1972); «Звери Урала» (1977); «Экспериментальная экология по-
лёвок» (1979); «Морфотипическая изменчивость зубов полёвок» (1980); 
«Мир млекопитающих» (1997); «Популяционная экотоксикология» 
(1994); «Фауна и популяционная экология землероек Урала (Mammalia, 
Soricidae» (1996); «Эволюционно-экологический анализ устойчивости 
популяционной структуры вида: (Хроно-геогр. подход)» (2000); «Прак-
тикум по региональной экологии» (2003); «Экология: учебник для ву-
зов» (2005), «Рыбы Среднего Урала: справочник-определитель» (2006), 
«Млекопитающие Среднего Урала: справочник-определитель» (2006), 
«Экология города: млекопитающие» (2006), «Млекопитающие Полярно-
го Урала» (2007), «Копытные (Mammalia, Artiodactyla) на Среднем Урале» 
(2009), «Стратегия хозяйственного освоения малоизученных террито-
рий Уральского Севера» (2007), «Природное наследие Урала: разработка 
концепции регионального атласа» (2012), «Феногенетическая изменчи-
вость и методы ее изучения: учеб. пособие» (2007), «Экология: учеб. для 
вузов» (2012). Лауреат Золотой медали им. В.Н. Сукачева (за серию работ 
по популяционной экологии животных), лауреат Госпремии (за серию 
работ по млекопитающим), лауреат Международной премии и медали 
им. А.П. Карпинского (за работы по экологии животных), дважды ла-
уреат премии Правительства РФ; премии: им. В.Е. Соколова, им. А.Н. 
Северцова, им. И.И. Шмальгаузена, им. С.С. Шварца, им. В.Н. Татищева 
и Г.В. де Генина. Золотая медаль УрО РАН им. акад. С.В. Вонсовского. Ла-
уреат Демидовской премии. Лауреат Национальной экологической пре-
мии им. В.И. Вернадского за учебник «Экология».

80 лет
1 сентября родился Малышев Юрий Нико-

лаевич, д.т.н., проф., академик РАН, Президент 
Государственного геологического музея им. В.И. 
Вернадского РАН, организатор и Президент 
Академии горных наук, директор Института 
горного дела имени А.А. Скочинского (1989-
1993), лауреат премии СМ СССР (1984), премии 
Ленинского комсомола (1990), Госпремии РФ 
(1993), премии Правительства РФ (2001).

4 сентября родился Глазачев Станислав 
Николаевич, педагог, эколог, доктор педагогиче-
ских наук, проф., ректор Волгоградского педин-
ститута (с 1980 г.), с 1987 г. – замминистра про-
свещения СССР, начальник ГУ постдипломного 
образования Госкомобразования России, орга-
низатор и руководитель Научно-образователь-
ного центра ТЭКО, завкафедрой экологии МГГА 
им. М.А. Шолохова. Создатель научной школы 
исследования экокультуры. Автор 15 моногра-
фий. Академик-секретарь Отделения экологии 
Русской секции Международной академии наук, 
Заслуженный деятель высшей школы РФ.

75 лет
24 сентября родился Геннадиев Александр 

Николаевич, д.г.н., проф. кафедры геохимии 
ландшафтов и географии почв, зав. лаборато-
рией углеродистых веществ биосферы геогра-
фического факультета МГУ, член Президиума 
ЦС Общества почвоведов им. В.В. Докучаева, 
член Комитета по международным программам 
Международного общества почвоведов, эксперт 
Европейского агентства по окружающей среде, 
лауреат премии им. Д.Н. Анучина, Заслуженный 
деятель науки РФ, Заслуженный профессор МГУ, 
зам. главного редактора журнала РАН «Почвове-

дение». Участвовал в подготовке фундаментальных международных 
изданий «Воздействие сельскохозяйственного производства на окру-
жающую среду» (1988), «Окружающая среда Европы» (1996), «Устой-
чивое развитие глобального земледелия: стратегические принципы и 
подходы» (1999), «Борьба с деградацией почв» (2001) и др.

70 лет
3 сентября родился Тулохонов Арнольд Ки-

риллович, геоэколог, географ-геоморфолог, д.г.н., 
проф., акад. РАН, Заслуженный деятель науки РФ. 
Возглавляет отделение РГО в Республике Бурятия 
(с 1998 г.), организатор и научный руководитель 
Байкальского института природопользования 
СО РАН, член Наблюдательного совета Фонда 
содействия сохранению озера Байкал, член Коми-
тета Совета Федерации по международным делам 
(2013-2017). Под его научным руководством раз-
работаны и утверждены две ФЦП по охране озера 
Байкал и рациональному использованию природ-

ных ресурсов его бассейна (1994 и 2001 гг.), а также подзаконные акты к 
закону РФ «Об охране оз. Байкал». Организатор создания Ассоциации 
академических географических организаций Северной Азии. Разви-
вает новое научное направление по сравнительному изучению дельт 
крупнейших рек мира, как естественных биофильтров и индикаторов 
изменения природных и антропогенных воздействий. Зам. главного ре-
дактора журналов «География и природные ресурсы» и «Регион: социо-
логия и экономика». Инициатор издания научно-популярного журнала 
«Мир Байкала». Более двадцати лет руководит исследованиями по вос-
становлению традиционного номадного животноводства в криоарид-
ных регионах Северной Азии, в рамках которых создано первое в Рос-
сии научно-экспериментального хозяйства для сохранения генофонда 
аборигенных животных «Байкалэкопродукт».

6 сентября родился Алтухов Анатолий Иванович, экономист- 
аграрник, проф., академик РАН, Академик-секретарь Отделения эко-
номики и земельных отношений Россельхозакадемии (с 2010 г.). С 
2014 г. – завотделом ФНЦ аграрной экономики и социального разви-
тия сельских территорий – ВНИИ экономики сельского хозяйства. С 
2017 г. – зам. академика-секретаря – руководитель секции Отделения 
сельскохозяйственных наук РАН.

25 сентября родился Шацкий Владислав Станиславович, гео-
химик, специалист в области петрологии метаморфических и магма-
тических пород, д.г.-м.н., чл.-корр. РАН, завкафедрой минералогии и 
геохимии, декан геолого-геофизического факультета Новосибирского 
государственного университета, лауреат премии им. А. Е. Ферсмана 
(2007). С 2012 г. – директор Института геохимии им. А. П. Виногра-
дова СО РАН (Иркутск). Автор двух коллективных монографий. Отв. 
секретарь редколлегии журнала «Геология и геофизика» СО РАН. 

65 лет
20 августа родился Петров Олег Владимирович – заслуженный 

геолог России, Почетный разведчик недр, лауреат премии Правитель-
ства РФ в области науки и техники за 2011 год, генеральный директор 
Всероссийского научно-исследовательского геологического института 
имени А.П. Карпинского, главный редактор журнала «Региональная ге-
ология и металлогения», председатель Главной редакционной коллегии 
по государственному геологическому картографированию Минприро-
ды России, сопредседатель Российского национального комитета Меж-
дународной программы ЮНЕСКО по геонаукам и геопаркам.

250 лет назад родился Гумбольдт Александр (Фридрих Виль-
гельм Генрих фон) (14.09.1769-06.05.1859), немецкий естество- 
испытатель, географ и путешественник, один из основоположников 
научной географии, страноведения, ландшафтоведения, географии 
растений, вулканологии, сравнительной климатологии, член Бер-
линской АН, иностранный почетный член РАН. Обосновал идею 
вертикальной зональности, заложил основы общего землеведения. 

240 лет назад родился Леонгард Карл Цезарь фон (12.09.1779-
23.01.1862), минералог, геолог, иностранный чл.-корр. РАН.

230 лет назад родился Купер Джеймс Фенимор (15.09.1789-
14.07.1851), американский писатель, автор романов «Последний из 
могикан» (1826), «Прерия» (1827) и др.

230 лет назад родился Эли де Бомон Жан-Батист-Арман-Лу-
и-Леонс (25.09.1798-21.09.1874), геолог, иностранный чл.-корр. РАН.

215 лет назад родился Максимович Михаил Александрович 
(15.09.1804-22.11.1873), ботаник, этнограф, фольклорист, историк 
русской словесности, энциклопедист, чл.-корр. РАН, завкафедрой 
ботаники Московского университета (с 1833 г.).

195 лет назад родился Тюрмер Карл Францевич (14.09.1824-
23.09.1900), видный русский лесовод-практик.

180 лет назад родился Циттель Карл Альфред фон (29.09.1839-
05.01.1904), немецкий геолог, палеонтолог, иностранный чл.-корр. 
РАН, автор трудов по ископаемым аммонитам, губкам и др.

170 лет назад родился Павлов Иван Петрович (26.09.1849-
27.02.1936), физиолог, акад. РАН, создатель учения о высшей нерв-
ной деятельности и современных представлений о пищеварении, 
основатель самой крупной отечественной школы физиологов. Ос-
нователь Российского общества физиологов (1917), которое носит 
его имя и «Русского физиологического журнала им. И.М. Сеченова» 
(1917). Имя Павлова присвоено ряду научных и учебных учрежде-
ний, включая Институт физиологии РАН. АН СССР учредила пре-
мию и Золотую медаль его имени.

165 лет назад родился Седжвик Адам (28.09.1854-27.02.1913), 
английский зоолог, известный исследованиями морских черве-
образных.

150 лет назад родился Зальтен Феликс (06.09.1869-08.10.1945), 
австрийский писатель, автор повести-сказки «Бэмби» (1923, русский 
перевод 1957), по которой Дисней Уолт снял мультфильм (1942), 
«Флорентийская собака» (1921), «Белочка Перри» (1921), «Флориан, 
императорский конь» (1934).

145 лет назад родился Углов Владимир Александрович 
(14.09.1874-04.10.1942), один из первых ученых-гигиенистов в СССР, 
разрабатывал проблемы загрязнения атмосферного воздуха.

145 лет назад родился Клементс Фредерик Эдвард (16.09.1874-
26.07.1945), американский геоботаник, эколог. Оказал огромное 
влияние на экологию первой трети ХХ в. Ввел в экологию большое 
число новых терминов; многие из них оказались полезными и проч-
но вошли в экологическую науку («серийное сообщество», «биом»), 
другие справедливо забыты.  Интересна судьба и его научных теорий 
– почти все они были со временем отвергнуты основной массой эко-
логов (и представления о сообществе-сверхорганизме, и концепция 
моноклимакса, и синтаксономическое деление растительного покро-
ва), но они заставляли других исследователей искать аргументы как 
для их подтверждения, так и для их опровержения, давали положи-
тельный импульс развитию экологии.

145 лет назад родился Неуструев Сергей Семенович 
(24.09.1874-24.05.1928), исследователь-путешественник, почвовед, 
картограф, теоретик почвоведения, геолог, физико-географ, проф. 
(с 1918 г.) Географического института в Петрограде (географиче-
ский факультет СПбГУ). Установил свойственный пустыням серо-
земный тип почвообразования, ввёл термин «серозем». Развивая 
идеи В.В. Докучаева, рассматривал почвы как один из элементов 
географического ландшафта. Дал схемы почвенно-географиче-
ского районирования Средней Азии, Оренбургской и Самарской 
губерний. Золотая медаль РГО им. П.П. Семенова-Тян-Шанского. 
Автор книги «Элементы географии почв» (1931).

145 лет назад родился Шиллингер Франц Францевич 
(26.09.1874-04.05.1943), зоолог, охотовед, деятель охраны природы, 
активный сторонник акклиматизации животных на заповедных 
территориях. В 1911 и 1922 гг. проводил экспедиционные работы на 
оз. Байкал с целью обоснования заповедования отдельных участков. 
Им, фактически, был подготовлен Декрет СНК РСФСР от 31 января 
1921 г. «О Байкальских государственных заповедниках». Один из ак-
тивных организаторов ВООП.

140 лет назад родился Бузук Петр Филиппович (13.09.1879-
1923), общественный деятель, организатор первого в России обще-
ства охраны природы – «Хортицкого общества охранителей приро-
ды» (1910).

130 лет назад родился Матвеев Борис Степанович (20.09.1889-
21.09.1973), зоолог, специалист в области эволюционной и экологи-
ческой морфологии животных, ученик и соратник основоположника 
эволюционной морфологии животных, акад. А.Н. Северцова, завка-
федрой зоологии и сравнительной анатомии позвоночных Москов-
ского университета (1931-1951), одновременно зав. лабораторией 
в Институте эволюционной морфологии им. А.Н. Северцова АН 
СССР (до 1960 г.). Соавтор и редактор учебника «Курс зоологии», т. 
2: «Хордовые» (7 изданий!).

120 лет назад родился Коржинский Дмитрий Сергеевич 
(13.09.1899-16.12.1985), геолог, один из основоположников физи-
ко-химической петрологии и минералогии, а также физической 
геохимии, акад. РАН. Герой Соцтруда. Сын С.И. Коржинского 
– ботаника, акад. РАН, одного из основоположников фитоцено-
логии. Директор Института эксперементальной минералогии 
(1969-1979), вице-президент Международной минералогической 
ассоциации (1960-1964), председатель Национального комитета 
геологов СССР (с 1969 г.). Разработал тердинамическую теорию 
открытых природных систем с подвижными компонентами, тео-
рию инфильтрационной метасамотической зональности и др. Ле-
нинская премия (1958), Госпремия (1946, 1975), премия им. А.П. 
Карпинского АН СССР (1949). Золотая медаль им. В.И. Вернад-
ского РАН (1972). Его именем назван минерал коржинскит. РАН 
утверждена премия его имени (1995).

90 лет назад родился Еляков Георгий Борисович (13.09.1929-
02.05.2005), специалист в области органической химии природных 
соединений, акад. РАН. Вице-президент РАН (1991-2001), Предсе-
датель Президиума ДВО РАН (1991-2001). Организатор и директор 
(1964-2001) Института биологически активных веществ (ныне – Ти-
хоокеанский институт биоорганической химии ДВО РАН). Инициа-
тор создания Коллекции морских микроорганизмов.

85 лет назад родился Юдахин Феликс Николаевич 
(15.09.1934-30.08.2011), специалист в области глубинного стро-
ения и геодинамики литосферы, сейсмичности и сейсмическо-
го районирования, геоэкологии, д.г.-м.н., проф., чл.-корр. РАН, 
директор Института экологических проблем Севера УрО РАН (с 
1993 г.), Председатель Президиума Архангельского НЦ УрО РАН 
(с 2002 г.). Лауреат премии Правительства РФ в области науки и 
техники за труд «Разработка и внедрение системного экологиче-
ского мониторинга как компонента стратегической безопасно-
сти» (2006). Автор 25 монографий.

85 лет назад родился Умаров Марат Мутагарович (19.09.1939-
28.03.2019), д.б.н., Заслуженный профессор МГУ, проф. кафедры 
биологии почв (с 1987 г.), зам. декана по международным связям 
факультета почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова (1977-2007), 
завотделением почвенной биотехнологии Международного учеб-
но-научного биотехнологического центра МГУ, лауреат премии им. 
Ломоносова. Автор 12 монографий, включая «Роль микроорганиз-
мов в круговороте химических элементов в биосфере» (2003), «По-
чва, микробы и азот в биосфере» (2004).

85 лет назад родилась Воробьева Эмилия Ивановна 
(27.09.1934-04.04.2016), зоолог, палеонтолог, специалист в области 
эволюционной морфологии современных ископаемых позвоноч-
ных, акад. РАН, с 1982 г. – завлабораторией проблем эволюцион-
ной морфологии Института проблем экологии и эволюции им. 
А.Н. Северцова РАН. Зампредседателя Научного совета по про-
блемам палеобиологии и эволюции органического мира. Премия 
им. А.Н. Северцова (1996) – за монографию «Проблемы проис-
хождения наземных позвоночных» и «Современная эволюцион-
ная морфология», премия им. И.И. Шмальгаузена (1992) – за цикл 
работ «Морфологическая эволюция кистеперых рыб и происхож-
дение наземных позвоночных», премия им. А.О. Ковалевского 
(2012) – за цикл работ «Закономерности и механизмы морфогене-
тических процессов в эволюционной биологии развития живот-
ных». Автор 7 монографий и 5 справочно-учебных руководств.

70 лет назад родился Антипов Александр Николаевич 
(23.09.1949-2009), географ, гидролог, д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, 
замдиректора по научной работе (с 1992 г.), директор (с 2005 г.) 
Института географии СО РАН. Под его руководством было осу-
ществлено экологическое зонирование Байкальской природной 
территории. Автор более 30 монографий, включая Атлас Иркут-
ской области.

Юбилеи
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РОСНИИВХ 50 ЛЕТ
В сентябре 2019 г. ФГБУ «Российский научно-исследо-

вательский институт комплексного использования и ох-
раны водных ресурсов» (РосНИИВХ) исполняется 50 лет.

7 сентября
Создан (1932) Кондалакшский заповедник (Мурманская обл. и 

Респ. Карелия).
Умирает (1936) в Тасмании последний сумчатый волк.
Открылся (1957) III Всесоюзный гидрологический съезд (после 

почти 30-летнего перерыва).
Создан (1967) Северо-Осетинский заповедник.
Создано (1992) Конструктивное экологическое движение Рос-

сии «Кедр», на базе которого впоследствии образовалась Россий-
ская экологическая партия «Зеленые», организатором и бессменным 
лидером которой вот уже более четверти века является Анатолий 
Алексеевич Панфилов.

8 сентября
День Байкала
Отмечается во второе воскресенье сентября. До 2008 г. отмечался 

(с 1999 г.) в четвертое воскресенье августа.
Завершилось (1522) первое кругосветное путешествие, начатое 

под руководством Фернана Магеллана. Из пяти кораблей Ф. Ма-
геллана назад возвращается лишь один – «Виктория» под командой 
баска Элькано (фактически, это плавание должно называться «кру-
госветным путешествием Элькано»), а из 265 человек, отправляв-
шихся в плавание, благополучно возвращаются на родину только 18.

Принято (1935) Постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О 
строительстве канала Москва – Волга».

Создана (1943) Центральная аэрологическая обсерватория 
(ЦАО) на базе Аэроинститута прогнозов.

Принято (2017) Постановление РФ №1082 «О федеральной госу-
дарственной информационной системе общественного контроля в 
области охраны окружающей среды и природопользования».

9 сентября
Принято (1963) Постановление СМ СССР №944 в соответствии 

с которым на Гидрометслужбу возложен ряд новых задач. Из АН 
СССР были переданы Институт прикладной геофизики, Высоко-
горный геофизический институт и Гидрохимический институт, а из 
Минморфлота – Арктический НИИ (ныне – ААНИИ).

Назначен (1982) Постановлением АН СССР №1151 академик 
Александр Леонидович Яншин (основатель и первый Президент 
Росэкоакадемии) и.о. Вице-президента АН СССР.

Учреждена (1983) Красная книга РСФСР.
Учрежден (1993) официально Европейский институт леса (12-ю 

членами учредителями, включая Санкт-Петербургскую лесотехни-
ческую академию, подписан учредительный договор). Расположен в 
г. Йоенсуу (Финляндия).

10 сентября
Создано (1951) Главное управление по заповедникам при СМ 

СССР на базе ликвидированного Главного управления по заповед-
никам, зоопаркам и зоосадам при СНК РСФСР.

Создан (1990) заповедник «Джугджурский» (Хабаровский край).
11 сентября
Подписан (1723) именной Указ Петра I Берг-коллегии о посылке 

экспедиции для поиска каменного угля в бассейне Днепра.
Создано (1934) Постановлением СНК СССР в составе Нарком-

пищепрома СССР Главное управление охраны рыболовства и рыбо-
разведения.

Создан (1986) нацпарк «Башкирия».
Создан (2017) приказом Минприроды России на базе Новоси-

бирского института органической химии им. Н.Н. Ворожцова СО 
РАН Национальный координационный центр РФ по Стокгольмской 
конвенции о стойких органических загрязнителях.

12 сентября
Память преподобного Александра Свирского (1533) – покро-

витель рыболовства.
Начало (1886) кругосветного плавания корвета «Витязь» под ру-

ководством адмирала С.О. Макарова, собравшего огромный матери-
ал о гидрологии морей.

Обращение (1898) директора Главной физической обсервато-
рии, академика Михаила Александровича Рыкачева (05.01.1841-
14.04.1919) за поддержкой в Академию наук о реорганизации метео-
рологической службы Сибири с созданием службы предостережения 
о метелях и штормах.

Принято (1968) Постановление СМ СССР №729, приравнявшее 
селекционные достижения в растениеводстве к изобретениям.

Принято (1974) Постановление СМ РСФСР «О порядке призна-
ния водных объектов памятниками природы или культуры».

Подписана (1964) Конвенция о Международном совете по иссле-
дованию моря (Копенгаген).

Создан (1986) Забайкальский нацпарк (Респ. Бурятия).
13 сентября
Дата присуждения Премии РАН имени Д.С. Коржинского (учре-

ждена в 1995 г.) один раз в три года за лучшие научные работы в об-
ласти физико-химической петрологии и минералогии.

Зарегистрирована (1922) в местечке Эль Азизийя (Ливия) самая 
высокая на Земле температура – (+)58оС в тени.

Образованы (1937) Ростовская область и Краснодарский край.
Одобрен (1958) Президиумом АН СССР «Перспективный план 

географической сети заповедников СССР» (рук. проекта – академик 
Е.М. Лавренко).

Подписана (1973) Конвенция о рыболовстве и сохранении жи-
вых ресурсов в Балтийском море и Бельтах (Гданьск).

Открылся (1977) на базе Пермского госуниверситета Семинар 
«Методология вузовской молодежной работы по охране природы» на 
котором был создан Координационный совет студенческого движе-
ния за охрану природы. Председателем Совета избран С.И. Забелин.

Создан (1985) нацпарк «Марий Чодзга» (Респ. Марий Эл).
Приняты (1994) постановления Правительства РФ «О мерах по 

обеспечению выполнения обязательств Российской Стороны, выте-
кающих из Конвенции о международной торговле видами дикой фа-
уны и флоры, находящимися под угрозой исчезновения, от 3 марта 
1973 г.» и «Об участии Российской Федерации в деятельности Гло-
бального экологического фонда».

Утверждена (1996) Федеральная целевая программа «Отходы» 
(Постановление Правительства РФ № 1098).

Состоялся (2017) Первый Байкальский международный экологи-
ческий форум «Мировой стандарт чистоты – озеро Байкал».

14 сентября
Поступает (1759) в продажу самая первая описанная английская 

настольная игра «Путешествие через Европу, или игра в Географию».
Предложено (1866) Эрнстом Геккелем понятие «экология» – День 

рождения термина «экология».
Проводятся (1954) на Тоцком полигоне (Оренбургская обл.) вой-

сковые учения с применением ядерного оружия. Мощность ядерно-
го взрыва – 40 килотонн.

Состоялось (1992) в Москве Учредительное собрание Россий-
ской экологической академии. Президентом РЭА был избран Ви-
це-президент РАН, акад. РАН Александр Леонидович Яншин.

15 сентября
Профессиональный праздник работников санитарно-эпиде-

миологической службы
Создана (1922) Декретом СНК РСФСР «О санитарных орга-

нах республики» Государственная санитарно-эпидемиологическая 
служба Российской Федерации.

День работников леса
Отмечается в третье воскресенье сентября с 1977 г.
Открыто (1897) железнодорожное сообщение по Уссурийской 

железной дороге от Владивостока до Хабаровска.
Основан (1913) Саратовский государственный аграрный универ-

ситет им. Н.И. Вавилова – один из ведущих аграрных вузов России. 
В 1917-1921 гг. научную и педагогическую деятельность в Институте 
вел один из выдающихся генетиков мира, академик Николай Ивано-
вич Вавилов (1887-1943).

Издан (1923) Декрет СНК «О санитарно-гидротехнических ра-
ботах», поручивший Наркомздраву разработку плана и надзор за 
выполнением гидротехнических работ, имеющих санитарно-эпиде-
миологическое значение.

Выделено (1928) английским микробиологом Александром Фле-
мингом из плесневого гриба антибактериальное вещество, которое 
он называет «пенициллин». 

Открылся (1929) Первый Всероссийский съезд по охране приро-
ды (г. Москва).

Принято (1958) Постановление СМ СССР «О воспроизводстве и 
об охране рыбных запасов во внутренних водоемах СССР».

Принята (1968) первая Африканская Конвенция по охране при-
роды и природных ресурсов.

Создана (1971) двенадцатью канадцами из города Ванкувера эколо-
гическая организация «Гринпис» (Greenpeace). В это время они направ-
лялись к острову Амчитка на Аляске, чтобы выразить свой протест 
против проведения американцами ядерных испытаний на острове.

Организован (1977) Постановлением Президиума АН СССР Ин-
ститут проблем комплексного освоения недр (ИПКОМ) на базе Сек-
тора физико-технических горных проблем Института физики Земли 
им. О.Ю. Шмидта АН СССР.

16 сентября
Международный день охраны озонового слоя
Провозглашен Генеральной Ассамблеей ООН 19 декабря 1994 г. 

в день подписания в 1987 г. Монреальского протокола об озонораз-
рушающих веществах.

Дата присуждения Премии РАН имени С.С. Смирнова (учреждена 
в 1993 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по изучению 
месторождений полезных ископаемых и металлогении.

Завершилось (1915) первое в истории сквозное прохождение Север-
ного морского пути гидрографической экспедицией под руководством 
Бориса Вилькицкого на ледокольных пароходах «Таймыр» и «Вайгач».

Принят (1921) Декрет СНК РСФСР «Об охране памятников при-
роды, садов и парков РСФСР», подготовленный Н.Н. Подъяпольским.

Опускается (1945) барометрическое давление на о. Окинава 
(Япония) до 856 миллибар (25,55 дюйма) – мировой рекорд низкого 
давления.

Открылся (1960) в Красноярске Музей геологии Центральной 
Сибири.

Учреждена (2002) газета «Эко-Око» политической партии «Россий-
ская экологическая партия «Зеленые».

17 сентября
Учреждено (1932) Постановлением ЦИК СССР и СНК СССР По-

ложение о созданном Наркомате лесной промышленности, в кото-
ром отсутствуют функции охраны лесов.

Выходит (1962) в свет книга Рейчл Кэрсон «Silent Spring» («Безмолвная весна» ) – немного книг, изданных 
в ХХ в., могут сравниться с ней по глубине воздействия на общественное мнение. Книга только появилась на 
прилавках, а уже в ноябре она вышла на первое место по спросу среди документальной литературы. К январю 
1963 г. она становится бестселлером с тиражом более 500 тыс. экземпляров и переводится в 16 странах.

18 сентября
Учреждено (1845) в Санкт-Петербурге Высочайшим повелением императора Николая I Русское гео-

графическое общество.
19 сентября
Издан (1765) Екатериной II Манифест о начале работ по Генеральному межеванию, которое положит 

начало точным определениям земельных владений в России.
Основан (1934) ВНИИ лесоводства и механизации лесного хозяйства (г. Пушкино Московской обл.).
Принята (1979) Конвенция об охране дикой фауны и мест ее обитания в Европе, Берн (РФ – наблюдатель). 
Назначен (1997) Указом Президиума РФ Председателем Межведомственной комиссии Совета безо-

пасности РФ по экологической безопасности академик РАН Николай Петрович Лаверов.
20 сентября
Вышла (1519) из порта Сан-Лукар (Испания) в устье Гвадалквивира первая кругосветная экспедиция. 

Она снаряжена испанцами по проекту, представленному португальским дворянином Фернаном Магел-
ланом вместе с астрономом Руй Фалейру, который перед отплытием отказался от предприятия.

Лег в дрейф (1871) у северо-восточных берегов Новой Гвинеи русский корвет «Витязь». Впервые на зага-
дочный для европейцев остров ступила нога белого человека. Этим человеком был Николай Миклухо-Маклай.

Состоялся (1928) Третий Всесоюзный съезд геологов (Ташкент).
Образован (1935) журнал «Метеорология и гидрология».
Преобразование (1944) Постановлением СНК РСФСР Госохотинспекции при СНК РСФСР в Главное 

управление по делам охотничьего хозяйства при СНК РСФСР.
Создан (1983) приказом Главохоты РСФСР №351 федеральный заповедник «Цимлянский».
Утверждены (2010) приказом Минэкономразвития России №445 Методические указания по государ-

ственной кадастровой оценке земель сельхозназначения.
Зарегистрирована (2011) Минюстом России Общероссийская общественная организация по защите 

окружающей среды «Общественный экологический контроль России» (ОЭКР).
21 сентября
Дата присуждения Премии РАН Имени И.М. Губкина (учреждена в 1949 г.) один раз в три года за луч-

шие научные работы в области геологии нефти и газа.
Принято (1929) на VII Конференции директоров метеорологических учреждений в Копенгагене ре-

шение о проведении Второго международного полярного года в 1932-1933 гг.
Создан (1956) Постановлением Президиума АН СССР Институт биологии водохранилищ АН СССР, 

переименованный 12 октября 1962 г. в Институт биологии внутренних вод АН СССР. 16 июля 1987 г. ему 
присвоено имя акад. И.Д. Папанина.

Создано (1972) Движение Дружин по охране природы на I-м семинаре по вопросу участия студенчества 
в работе по охране природы, проходившем на биолого-почвенном факультете МГУ им. М.В. Ломоносова.

22 сентября
Всемирный день без автомобиля
Впервые отмечен во Франции в 1998 г.
Создана (1777) Указом Екатерины II Служба извещения о невских наводнениях.
Состоялось (1913) последнее великое географическое открытие: экспедиция на ледоколах «Таймыр» 

и «Вайгач» под руководством Б.А. Вилькицкого открыла Землю Николая II и остров Цесаревича Алексея 
(ныне – Северная Земля).

Ратифицирована (1975) СССР Международная конвенция о гражданской ответственности за ущерб 
от загрязнения нефтью (Брюссель, 1969).

Подписана (1983) в печать Россельхозиздатом Красная книга РСФСР (животные). Ответственный 
редактор – д.б.н., проф., А.М. Колосов, зам. отв. редактора – чл.-корр. АН СССР О.А. Скарлато.

Создан (1986) нацпарк «Приэльбрусье» (Кабардино-Балкарская Респ.).
Выбирает (1986) Конгресс США розу в качестве национального цветка страны.
Ратифицирована (1988) СССР Венская Конвенция об охране озонового слоя.
Учреждена (1989) Европейская ассоциация (союз) лесоводов – PRO SILVA (по-русски «За лес»), учре-

жденная в альпийской местности Робанов Кат (Словения). Основная идея подписанной Словенской декла-
рации – создаваемая лесным хозяйством на природной основе гармония между экономикой и экологией.

Создан (1989) приказом Главохоты РСФСР №281 федеральный заказник «Кижский» (Респ. Карелия).
Зарегистрирована (1989) исполкомом Ленсовета общественная организация Ленинградский союз 

специалистов по безопасности деятельности человека (президент – О.Н. Русак; с 1993 г. – Международ-
ная академия наук экологии и безопасности жизнедеятельности).

Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 942 «Об утверждении Положения о госу-
дарственной экологической экспертизе».

Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 943 «О специально уполномоченных го-
сударственных органах в области охраны окружающей природной среды в Российской Федерации».

23 сентября
День осеннего равноденствия
День тигра на Дальнем востоке
(29 июля – Международный день тигра)
Принят (1921) Декрет СНК РСФСР «О Главном управлении по рыбной промышленности и рыболов-

ству (Главрыба)», в соответствии с которым в сферу регулирования Главрыбы включены и промыслы по 
добыче морских животных.

Открылся (1929) Первый Всероссийский съезд по охране природы. Съезд завершил работу 29 сентября.
Образованы (1937) Архангельская и Вологодская области.
Заявление (1966) США о том, что в их планы входит обработка дефолиантом «Орандж» джунглей в 

центральной части Вьетнама с целью лишения естественного укрытия военных формирований против-
ника («экологическое оружие»).

Подписана (1969) Конвенция об охране живых ресурсов юго-восточной части Атлантического оке-
ана (Рим).

Утверждено (1969) Постановлением СМ СССР Положение о Госкомитете СССР по лесному хозяй-
ству (Госкомлес СССР), возложившего на него природоохранные функции в отношении всех природных 
объектов, связанных с лесными насаждениями.

Утвержден (2017) по итогам заседания президиума Совета при Президенте России по стратегическо-
му развитию и приоритетным проектам Паспорт приоритетного проекта «Сохранение и предотвраще-
ние загрязнения реки Волги». 

24 сентября
Учреждена (1960) Международная ассоциация по развитию.
Избран (1982) на Общем собрании АН Вице-президентом АН ССР Александр Леонидович Яншин – 

основатель и первый президент Росэкоакадемии.
Принято (2012) Постановление Правительства РФ №966 «О подготовке и распространении ежегод-

ного государственного доклада о состоянии и об охране среды».
Подписана (2014) Россией Минаматская конвенция по ртути, принятая 9 октября 2013 г. в г. Мина-

мате (Япония).
25 сентября
Создан (1968) приказом Главохоты РСФСР №403 федеральный заказник «Муромский» (Владимир-

ская обл.).
Внесено (1977) Международным судом ООН первое экологическое решение (по делу Габчико-

во-Надьмарош: Венгрия/Словакия), утвердившее, что появились «новые нормы международного эколо-
гического права», которые необходимо учитывать.

Создан (2001) постановлением главы Волгоградской области №82 природный парк «Волго-Ахтубин-
ская пойма» площадью 154,8 тыс. га.

Зарегистрирован (2006) ежемесячный научно-практический журнал «Твердые бытовые отходы», 
издаваемый ЗАО «Отраслевые ведомости», главный редактор – Ольга Васильевна Шевелева (до 2007 г. 
работала в НИА-Природа зам. гл. редактора газеты «Природно-ресурсные ведомости»).

Избран (2012) на собрании учредителей Президентом Независимого экологического фонда им. В.И. 
Вернадского д.т.н., проф., чл.-корр. РАН Владимир Александрович Грачев (19 января 2019 г. продлены 
полномочия ещё на 5 лет).

26 сентября
Всемирный день моря
Отмечается в разных странах в наиболее приемлемый день последней недели сентября. Впервые про-

водился в 1978 г. по решению X сессии Ассамблеи Межправительственной морской консультативной орга-
низации (ИМКО, теперь – Международная морская организация – ИМО), состоявшейся в ноябре 1977 г.

Образованы (1937) Иркутская, Рязанская, Тульская, Читинская области, Агинский Бурятский и 
Усть-Ордынский Бурятский АО.

Появляется (1985) в океанариуме Орландо (шт. Флорида, США) на свет Шаму – первая касатка, ро-
дившаяся и выжившая в неволе.

Подписана (1986) Конвенция об оперативном оповещении о ядерной аварии (Вена).
Подписана (1986) Конвенция о помощи в случае ядерной аварии или радиационной аварийной си-

туации (Вена).
Создан (1988) нацпарк «Плещеево озеро» (Ярославская обл.).
Принято (1997) Постановление Правительства РФ № 1237 «О целевой программе «Охрана окружа-

ющей природной среды от свинцового загрязнения и снижения его влияния на здоровье населения».
Избран (2017) на Общем собрании РАН Президентом РАН Александр Михайлович Сергеев.
27 сентября
Всемирный день туризма
В 1980 г. в Маниле открылась Первая Всемирная конференция по международному туризму, на кото-

рой было принято решение о проведении ежегодно под эгидой ВТО Всемирного дня туризма.
Подписано (1895) шведским инженером и предприниматеем Альфредом Нобелем завещание об уч-

реждении международных премий, ежегодно присуждаемых из процентов на его капитал.
Образованы (1937) Орловская, Смоленская и Тамбовская области.
Создан (1985) приказом Главохоты РСФСР №534 заказник федерального значения «Курганский» (с 

2016 г. – региональный).
28 сентября
Основан (1823) Горный музей Ведомства Кабинета Его Императорского Величества (ныне Алтайский 

государственный краеведческий музей, г. Барнаул) – один из старейших отечественных музеев.
Образованы (1937) Новосибирская область и Алтайский край.
Отменяется (1973) решение ЦК КПУ о создании на острове Хортица в Запорожье (Украина) государ-

ственного заповедника.
Запущен (1983) первый спутник океанографического назначения серии «Океан-01».
Открылся (2004) в Санкт-Петербурге VI Всероссийский гидрологический съезд (после почти 20-лет-

него перерыва).
29 сентября
Издается (1736) Указ об очистке Мойки и устройстве постоянной набережной.
Произошла (1957) утечка стронция из хранилища радиоактивных растворов на химическом комби-

нате «Маяк» в Челябинской области. Площадь заражения составила 20 тыс. кв. км.
Создан (1969) Байкальский заповедник (Респ. Бурятия).
Принято (1982) в Казани на Методическом семинаре студенческих дружин по охране природы При-

мерное положение о студенческой дружине по охране природы.
Открылся (2017) в Сочи Всероссийский форум по ООПТ, посвященный 100-летию заповедной си-

стемы России.
30 сентября
День Internet
Печатается (1452) Иоганном Гутенбергом (1400-1468) в Майнце первая книга – Библия.
Начинает работать (1882) в г. Эпплтон (шт. Висконсин, США) на р. Фокс первая в мире гидроэлек-

тростанция. Динамо-машина, приводимая в движение водяным колесом, вырабатывает мощность 12,5 
кВт. Построенная владельцем бумажной фабрики Роджерсом, она освещала его дом, фабрику и соседние 
строения.

Состоялся (1926) Второй Всесоюзный съезд геологов (Киев).
Публикует (1929) Александр Флеминг информацию о своем открытии пенициллина.
Создан (1930) Межведомственный Комитет по борьбе с оползнями в Крыму и Черноморье при Нар-

комземе РСФСР путем реорганизации Межведомственного совещания при Наркомземе РСФСР, создан-
ного 30.01.1928 (Комитет был ликвидирован 10 мая 1934 г.).

Начало (1939) авиационной охраны лесов.
Подписано (1957) Европейское соглашение о международной дорожной перевозке опасных грузов 

(Женева).
Преобразован (1965) Госгеолком СССР в союзно-республиканское Министерство геологии СССР.
Образованы (1992) Указом Президента РФ №1148 Федеральная служба России по гидрометеороло-

гии и мониторингу окружающей среды, Федеральная служба лесного хозяйства России, Федеральная 
служба геодезии и картографии России и Комитет по водному хозяйству при СМ – Правительстве РФ, 
которые находились в составе Минэкологии России на правах комитетов с 28.11.1991 г. На базе ликвиди-
рованного Минэкологии РСФСР создано Минприроды России.

Происходит (1999) в Токаймуре (Япония) взрыв на заводе по производству ядерного топлива, в ре-
зультате чего в округе уровень радиации превышает допустимые нормы в 4000 раз.

Институт был создан По-
становлением СМ РСФСР от 2 
сентября 1969 г. № 524 «Об орга-
низации Уральского научно-ис-
следовательского института 
комплексного использования 
и охраны водных ресурсов в г. 
Свердловске» на базе Ураль-
ского отдела водных ресурсов 
Северного НИИ гидротехники 
и мелиорации (СевНИИГиМ), 
который возглавлял (с 1964 г.) 
канд. техн. наук Влас Семенович 
Гвоздев (1895-1998). 

У истоков создания институ-
та стоял его идейный вдохнови-
тель, крупный ученый-водник, 
д-р техн. наук, проф., Заслужен-
ный деятель науки и техники 
РФ, Почётный работник водного 
хозяйства России Александр Ми-
хайлович Черняев (1934-2004), 

ставший директором сначала 
УралНИИВХ, а впоследствии 
и РосНИИВХ (1969-1975, 1988-
2002). При его участии и ру-
ководстве были разработаны 
научные основы рационально-
го использования, воспроиз-
водства и охраны водных ре-
сурсов, система оптимального 
управления водным хозяйством, 
концепция устойчивого водо-
пользования. В 1976 г. по 1984 г. 
институт возглавлял д-р геогр. 
наук, проф. Иван Семенович 
Шахов (1934-2007), который 
много сил отдал строительству 
здания (1980), в котором и сей-
час располагается РосНИИВХ. 
С 2003 г. институтом руководит 
д-р экон. наук, проф., Заслужен-
ный эколог РФ Надежда Бори-
совна Прохорова.  

За 50 лет институт накопил 
значительный опыт работы в 
сфере разработки и формиро-
вания концептуальных основ 
управления водными ресурса-
ми, а также стратегии совер-
шенствования системы управ-
ления водным хозяйством 
страны, внес большой вклад в 
создание научной школы уче-
ных–водохозяйс твенников. 
Благодаря опыту, полученному 
в исследованиях по переброске 
сибирских рек, институт ак-
тивно участвовал в разработке 
Схем комплексного использо-
вания и охраны водных объек-
тов, подготовив СКИОВО для 
14 речных бассейнов. 

В течение 25 лет РосНИ-
ИВХ готовил ежегодный ана-
литический доклад «Водные 
ресурсы России» (прообраз 

Государственного доклада о со-
стоянии, использовании и ох-
ране водных ресурсов Россий-
ской Федерации, который вот 
уже более 15 лет готовит НИ-
А-Природа). Стоял у истоков 
развития платного водопользо-
вания в России. Первые работы 
опубликованы в 1982 году. По 
этой теме ведутся постоянные 
исследования, которые сегод-
ня включают экономические 
оценки водно-ресурсного по-
тенциала и оценку места во-
дных ресурсов в национальных 
счетах государства.   

С 1985 года в институте 
ежегодно проводились науч-
но-практические совещания 
представителей бассейновых 
водных управлений (БВУ) и на-
учных специалистов, позволя-
ющие в течение недели сотруд-
никам БВУ работать в отделах 
института, получать консуль-
тации, ставить задачи перспек-
тивных исследований.

В 1999 году по заданию Го-
сударственного комитета по 
водному хозяйству впервые 
была разработана «Концепция 
государственной политики в 
сфере использования восста-
новления и охраны водных 
объектов» (утверждена на Кол-
легии МПР России). 

С 1994 года институт регу-
лярно (раз в два года) проводит 
Международный научно-прак-
тический симпозиум и выстав-
ку «Чистая вода России». Сим-
позиум стал одной из наиболее 
авторитетных площадок по 
обсуждению стратегических 
направлений модернизации 
водохозяйственного комплек-
са страны с учетом решения 
экологических задач и ресур-
сосбережения. Традиционно 
это значимое мероприятие ор-
ганизуется при поддержке Фе-
дерального агентства водных 
ресурсов, активное участие в 
нем принимают представители 
территориальных органов Ро-
сводресурсов. 

Тема XV Международного 
научно-практического симпо-
зиума и выставки «Чистая вода 
России-2019» (23–27 сентября 
2019 г.) – «Водная безопасность 
как фактор устойчивого разви-
тия». 

В настоящее время струк-
тура института включает 
головной институт (ФГБУ  
РосНИИВХ, г. Екатеринбург) 
и четыре филиала: Восточ-
ный филиал ФГБУ РосНИИВХ 
(ВостокНИИВХ, г. Чита), Даль-
невосточный филиал ФГБУ 
РосНИИВХ (ДальНИИВХ, 
г. Владивосток), Камский фи-
лиал ФГБУ РосНИИВХ (Кам-
НИИВХ, г. Пермь), Башкир-
ский филиал ФГБУ РосНИИВХ 
(БашНИИВХ, г. Уфа).  

В год 50-летнего юбилея в 
отделах института и его филиа-
лах трудятся 190 специалистов, 
в том числе 11 докторов наук 
и 30 кандидатов наук. Сегодня 
научно-технические разработ-
ки института направлены на 
решение задач, определенных 
Водной стратегией Россий-
ской Федерации, охватывают 
широкий круг вопросов стра-
тегического и оперативного 
управления, планирования 
водохозяйственной деятель-
ности, проектирования техно-
логий реабилитации водных 
объектов, моделирования и 
прогноза состояния водных 
объектов. 

Достоверность научных 
выводов и рекомендаций 
специалистов опирается на 
большое количество полевых 
исследований с использовани-
ем современной научно-техни-

ческой базы. 
Качество разрабатываемой 

продукции поддерживается 
лабораторными исследовани-
ями, выполняемыми аналити-
ческой лабораторией. Область 
аккредитации лаборатории 
включает воду питьевую, воду 
сточную очищенную, воду 
природную (поверхностную, 
подземную), воду дистиллиро-
ванную, донные отложения, по-
чвы. Количество определяемых 
показателей – 73. В 2018 году 
лаборатория подтвердила ком-
петентность в качестве испыта-
тельной лаборатории с расши-
рением области аккредитации. 
Сведения о подтверждении 
компетентности и расширении 
области аккредитации внесены 
в реестр аккредитованных лиц 
(приказ Федеральной службы 
по аккредитации № ПК 1-2131 
от 26 октября 2018 г.). 

За последние 15 лет в Ин-
ституте разработаны 14 СКИ-
ОВО, 14 проектов Нормативов 
допустимых воздействий на 
водные объекты, 38 проектов 
Правил использования водо-
хранилищ, 4 ГОСТа, связанных 
с внедрением НДТ. 

Коллектив РосНИИИВХ 
принимает участие в выполне-
нии проектов ФЦП «Развитие 
водохозяйственного комплекса 
Российской Федерации в 2012–
2020 годах», в приоритетном 
проекте «Оздоровление Вол-
ги», «Сохранение уникальных 
водных объектов». 

РосНИИВХ представляет 
Росводресурсы на различных 
выставках и форумах, осу-
ществляет информационное 
обеспечение совещаний Упол-
номоченных представительств 
по выполнению соглашений по 
трансграничным водным объ-
ектам.  

С 2011 года институт со-
трудничает в Сетью водохо-
зяйственных организаций 
Восточной Европу, Кавказа и 
Центральной Азии (СВО ВЕК-
ЦА). В сентябре этого года 
РосНИИВХ принимает конфе-
ренцию СВО ВЕКЦА в г.Екате-
ринбург. 

С 2009 г. в ФГБУ РосНИ-
ИВХ функционирует Музей 
воды. Здесь собрана обширная 
информация о состоянии во-
дных объектов, развитии водо-
хозяйственного комплекса Рос-
сии, охране и рациональном 
использовании водных ресур-
сов. Основной целью деятель-
ности Музея воды является 
пропаганда знаний в области 
рационального использования 
и охраны водных ресурсов сре-
ди специалистов водного хо-
зяйства, студентов, школьни-
ков, населения, а также сбор и 
хранение уникальных экспона-
тов, оборудования, книг и пр. 
Регулярно Музей принимает 
самых разных гостей: от детей 
дошкольного возраста до пен-
сионеров. 

Визитной карточкой ин-
ститута является и его изда-
тельская деятельность. Уче-
ные много внимания уделяют 
пропаганде, популяризации 
водохозяйственных и экологи-
ческих знаний. Сотрудниками 
РосНИИВХ подготовлены и 
опубликованы десятки моно-
графий, сборников научных 
трудов, учебных пособий, учеб-
ников, в том числе и десятитом-
ная монография «Вода России». 
С 1992 г. по 2011 г. выпускалась 
газета «Вода России», с 1999 г. 
выходит научно-практический 
журнал «Водное хозяйство: 
проблемы, технологии, управ-
ление» (входит в Перечень ВАК 
Минобрнауки России). 

Институт прошел длин-
ный и нелегкий путь своего 
становления. Сегодня это се-
рьезный коллектив ученых со 
своим сложившимся лицом и 
традициями, своим подходом 
к решению водохозяйственных 
задач. Это коллектив, который 
в периоды колебаний и борьбы 
мнений по поводу российской 
водохозяйственной полити-
ки сумел выстоять и отстоять 
свой взгляд на организацию 
водного хозяйства, перспекти-
ву его развития, на систему и 
структуру управления водным 
хозяйством. 

Пожелаем коллективу Рос- 
НИИВХ дальнейшей плодот-
ворной работы в деле научного 
обеспечения развития водного 
хозяйства России! 

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, 
В.А. ОМЕЛЬЯНЕНКО, 

Е.В. МУРАВЬЕВА, 
НИА-Природа


